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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ТЕТЕЛЬМИН, 
доктор технических наук, 
профессор РУДН

РАСКАЛЕННОЕ 
ДЕСЯТИЛЕТИЕ

ЗА КУЛИСАМИ ТРИУМФА ЛУКАШЕНКО
Революция разгромлена. Что после революции?

«Есть у революции начало, нет у 
революции конца» — поставивший за 
время своего пребывания у власти 
в Минске множество политических 
рекордов и антирекордов Александр 

Лукашенко доказал, что это, каза-
лось бы, железное правило работает 
далеко не всегда и не везде. Год тому 
назад после подведения официальных 
итогов президентских выборов в Бе-
лоруссии началась самая настоящая 
революция. Мощная протестная вол-
на вплотную подошла к тому, чтобы 
вынести Батьку из кресла главы го-
сударства, а потом вдруг схлынула, 
словно ее и не было. Но судьбоносная 
схватка за будущее Белоруссии вовсе 
не завершилась, а лишь перешла в 
иную форму — форму терпеливой игры 
вдолгую, закулисных маневров и по-
литической войны на истощение. 
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Михаил РОСТОВСКИЙ

Почему пятеро 
заключенных 
без проблем сбежали 
из подмосковного 
изолятора

Побег пятерых заключенных из 
изолятора временного содержания 
в подмосковной Истре в ночь на 
пятницу потряс своей простотой. 
Сложилось впечатление, что бан-
диты, среди которых особо опас-
ный убийца, вышли не из тюрьмы, 
а из санатория, где даже на ночь не 
закрывают двери. Почему такое 

стало возможно, мы выяснили из 
первых рук. Проанализировать по-
бег для «МК» согласился на усло-
виях анонимности бывший началь-
ник одного из ИВС в Московской 
области, который изнутри знает, 
как устроена работа подобных 
учреждений. 
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ПОБЕГ НА ПЯТЕРКУ

«Некоторых пользователей соц-
сетей уже вызывают для составления 
сразу пачки из 10–15 протоколов за 
посты прошлых лет», — предупрежда-
ют юристы-правозащитники. Одна 
из причин — включение целого ряда 

интернет-ресурсов в реестр нежела-
тельных организаций. Полностью за-
страховаться от неприятностей едва 
ли удастся, считают эксперты.
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ЗАЧИСТКА «ПРЕСТУПНОГО» 
ПРОШЛОГО

Штраф за репост и потеря мобильного становятся 
реальной угрозой

ВСЁ. 
НАМ — КОНЕЦ?

На Олимпийских играх всегда бывает 
два шоковых состояния. Обязательно. Первое 
— от счастья, когда пробито то, что держалось 
десятилетиями. Когда сброшено проклятие 
безмедалья или отсутствия «золота», мучи-
тельно издевающееся годами над адским 
трудом и попытками прорыва. Второе — от 
боли, когда потеряно то, что завоевывали 
десятилетиями, удерживали, в чем превос-
ходили. Когда были неоспоримо лучшими, и 
это никто не мог подвергнуть сомнениям или 
задавить судейскими оценками. 

Художественная гимнастика России поте-
ряла два «золота» на Олимпийских играх в То-
кио. Первое — в индивидуальном многоборье: 
сестры Аверины проиграли Олимпийские игры 
в личном многоборье. Дина стала серебряным 
призером, Арина — с «деревянной» медалью. 
А победила Линой Ашрам из Израиля. Второе 
«золото» — в групповом многоборье — уступи-
ли гимнасткам Болгарии, нарушив победные 
традиции, начатые в 2000 году в Сиднее.

Дина Аверина плакала, а все вспоминали: 
когда же мы проигрывали личное многоборье 
на Олимпийских играх? Это была Атланта-
1996, Елена Серебрянская из Украины вы-
играла у Яны Батыршиной. Потом золотой 
поезд российской художественной гимнастики 
несся вперед без остановок: Юлия Барсукова 
в 2000-м, Алина Кабаева — Афины в 2004-м, 
Евгения Канаева — 2008 год в Пекине и через 
четыре года в Лондоне, Маргарита Мамун — 
пять лет назад в Рио.
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«ГЕРДА» НАТАЛЬИ 
КУДРЯШОВОЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
РОССИЮ НА КИНОФЕСТИВАЛЕ 
В ШВЕЙЦАРСКОМ ЛОКАРНО
Главную роль сыграла 
непрофессиональная актриса 
из Минска
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Наш специальный корреспондент 
Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает из Токио

ОГОНЬ ПОГАС. РОССИЯ ИЗ ТОКИО 
УЛЕТЕЛА В КОСМОС

Олимпийские игры в Токио погасили огонь. Всё, Япония вы-
держала и справилась. И для тех, кто в танке или на диване обсуж-
дает теорию или реально ведет статистику всего спортивного, 
теперь есть точные цифры: команда России заняла 5-е место в 
медальном зачете Олимпийских игр: 20 золотых, 28 серебряных 
и 23 бронзовые медали. По первым местам — больше, чем в Рио-
де-Жанейро-2016 (хотя в Бразилии мы и стали четвертыми), и 
столько же, сколько и в Лондоне-2012. А еще в Токио наши спор-
тсмены превзошли результат Рио и Лондона по общему числу 
медалей. В Бразилии было 56 наград, в Лондоне — 68.
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МЕДАЛИ РОССИЙСКИХ СПОРТСМЕНОВ, 
ЗАВОЕВАННЫЕ НА ОЛИМПИАДЕ-2020

Золотые  20

Серебряные  28

Бронзовые  23

AP

AP

Евгений Рылов 
стал двукратным 
чемпионом 
и серебряным 
призером  Игр. 

Дина Аверина 
разочарована 
серебряной 
медалью 
в многоборье по 
художественной 
гимнастике.

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Дарья ФЕДОТОВА, 

Зиля ГУМЕРОВА и др.

В ПОИСКАХ ЖЕНИХА-ГЕНЕРАЛА 
МОСКВИЧКА ДОБРАЛАСЬ 

ДО ФЕМИДЫ
Столичный клуб зна-

комств, суливший оди-
ноким женщинам отно-
шения с генералами и 
нефтяниками, удалось 
наказать рублем одной 
из разгневанных экс-
клиенток. 

Как стало известно 
«МК», Татьяна попала в 
недобросовестное агент-
ство, расположенное в 
районе метро «Китай-
город», в июне 2019 года. 
После консультации с 
психологом менеджеры 
предложили ей пройти 
курс из 10 индивидуаль-
ных консультаций и 10 
групповых тренингов. За 
несколько месяцев были 
организованы три встречи 
с кандидатами. Но все они 
не соответствовали обо-
значенным критериям. 
Как правило, за миллио-
неров выдавали привле-
кательных молодых тан-
цовщиков и водителей тех 
самых неуловимых мил-
лионеров. Женщина вы-
разила недовольство, но 
ее мастерски уговорили 
на индивидуальный «под-
бор кандидатов с учетом 
психологического пор-
трета и совместимости». 
После этого клуб органи-
зовал еще две встречи, 
но и новые кандидаты 
оказались пустышкой — 
один был иногородним, 
второй также не подходил 
«по статусу и культурному 
уровню». На очередные 
возражения Татьяны ей 
снова была предложена 
помощь психолога. За 
индивидуальный подход 
снова нужно было не-
много доплатить. Вскоре 

клиентке предложили но-
вых женихов «с четко вы-
строенными жизненными 
ценностями» и со «своим 
бизнесом». Татьяна пыта-
лась добиться конкрети-
ки, в ответ ее снова отпра-
вили... к психологу. 

Через полгода поисков 
у женщины лопнуло тер-
пение, и она потребовала 
вернуть деньги. В клубе 
заверили, что претензии 
находятся на рассмотре-
нии гендиректора, но 
дальше туманных фор-
мулировок дело не шло. 
Тогда женщина обрати-
лась в Кунцевский суд. 
Фемида встала на сторо-
ну обманутой женщины и 
обязала клуб вернуть 2,5 
миллиона рублей, выпла-
тить неустойку — полмил-
лиона рублей и штраф 1,5 
миллиона рублей. 

Примечательно, что на 
клуб знакомств жалова-
лись и другие бывшие 
клиентки. Женщины ре-
гистрировались на попу-
лярном сайте знакомств, 
отмечали понравившего-
ся им мужчину и начинали 
с ним переписываться. 
Позже «невесту» пригла-
шали в офис для очного 
знакомства, но вдруг вы-
яснялось, что того самого 
мужчину уже «перехвати-
ли», но есть другие кли-
енты с серьезными наме-
рениями. Однако чтобы 
завоевать их внимание, 
женщине необходимо 
было за дополнительную 
плату пройти курсы по по-
вышению самооценки у 
местного психолога, со-
ставить эффектное порт-
фолио и т.д.

МАТЬ ПЫТАЛАСЬ ВЫГОРОДИТЬ НАСИЛЬНИКА 
ДОЧЕРИ РАДИ СОБСТВЕННОГО СЧАСТЬЯ 

С насильником соб-
ственной дочери решила 
строить семейную жизнь 
49-летняя жительница 
столицы. Ради этого она 
пыталась убедить своего 
ребенка изменить пока-
зания и теперь ответит 
за свои действия по за-
кону. 

Как стало известно 
«МК», москвичка некото-
рое время проживала со 
своим 38-летним граж-
данским мужем в квар-
тире в Северо-Западном 
округе столицы. Ранее су-
димый избранник злоупо-
треблял спиртным, часто 
поколачивал женщину за 
предполагаемые измены 
и даже выгонял из дома. 

Вскоре подонок пере-
ключился на падчерицу. 
Он велел 16-летней де-
вушке спать без трусов, 
угрожая в противном 
случае прийти, разорвать 
белье и изнасиловать. 

Мужчина периодически 
зажимал школьницу в 
коридоре. Несчастная 
не могла дать отпор не-
годяю. На поведение от-
чима она жаловалась ма-
тери, но та предпочитала 
ничего не замечать. 

Такое попустительство 
привело к трагедии. Из-
бив женщину в очередной 
раз и выгнав из дома, из-
вращенец напился и над-
ругался над падчерицей. 
Мать вызвала дочери 
«скорую» и полицию, но 
через некоторое время 
приехала в больницу, 
чтобы… запретить осма-
тривать пострадавшую. 
У школьницы была вся 
грудь в синяках, кроме 
того, имелись повреж-
дения половых органов. 
Однако это не заставило 
женщину проявить сочув-
ствие. На суде она зая-
вила, что девочка огова-
ривает ее мужчину и что 

если бы на самом деле 
было изнасилование, 
пострадавшая ходила 
бы подавленная. Родная 
мать пыталась убедить 
своего ребенка изменить 
показания! Она рассчиты-
вала, что после этого на-
сильника отпустят и они 
продолжат жить как ни в 
чем не бывало. Однако 
суд признал насильника 
виновным и приговорил 
к 8 годам лишения сво-
боды. А Хорошевский 
межрайонный прокурор 
инициировал возбужде-
ние уголовного дела в 
отношении москвички по 
статье 156 УК РФ «Неис-
полнение обязанностей 
по воспитанию несовер-
шеннолетнего». Блюсти-
тели закона решили, что 
бездействие женщины 
повлекло совершение в 
отношении несовершен-
нолетней особо тяжкого 
преступления. 

БАНДИТ, НАПАВШИЙ 
НА МИЛИЦИОНЕРА, 

12 ЛЕТ ПРЯТАЛСЯ В ГРЯДКАХ
Ошибка судьи вылилась 

в отмену приговора бан-
диту, который много лет 
укрывался практически в 
грядках с огурцами. Дело 
было отправлено на но-
вое рассмотрение после 
того, как выяснилось, что 
подсудимому… не разъ-
яснили его права. 

Как в свое время сооб-
щал «МК», 16 июля 2007 
года житель Тамбовской 
области Олег Базыкин в 
компании двух прияте-
лей устроил пьяный де-
бош в вестибюле станции 
метро «Парк культуры». 
Кто-то из выпивох де-
монстративно затянулся 
сигаретой, чем привлек 
внимание сотрудника 
1-го отдела милиции 
УВД на Московском ме-
трополитене. Во время 
оформления протоко-
ла за курение в обще-
ственном месте прияте-
ли стали возмущаться 
и попытались вернуть 
свои паспорта силой. 
Один из дебоширов за-
тащил милиционера за 
заградительный барьер 
и зажал его голову между 
ног. Остальные стали из-
бивать стража порядка. 
Пытаясь защититься, 
милиционер выхватил 
пистолет и застрелил 
одного из нападавших. 
Тогда Базыкин и второй 
бандит разоружили блю-
стителя закона и попы-
тались застрелить его, 
но «ствол» дал осечку. 

Негодяи забрали оружие 
с собой, заперли дверь 
пункта милиции и ушли. 
Освободила милицио-
нера дежурная по стан-
ции, которая услышала 
крики. 

Подельник Базыкина с 
пистолетом стража по-
рядка вскоре был задер-
жан и в итоге получил 10 
лет колонии. Базыкин же 
выбросил паспорт и на по-
путках добрался до род-
ной Тамбовской области. 
Он остановился на одной 
из ферм и там, ухаживая 
за огурцами, прожил без-
бедно все эти годы. Од-
нажды, решив, что о нем 
забыли, мужчина решил 
вернуться в родной Коро-
лев, где жила его сестра. 
Там Базыкин собирался 
показаться врачу — ра-
нее он получил серьез-
ную электротравму. Там 
же его в итоге и поймали 
в марте 2019 года. Суд 
приговорил мужчину к 9 
годам колонии строгого 
режима. Но Мосгорсуд в 
ходе рассмотрения жало-
бы адвоката на приговор 
изучил также протоколы 
судебных заседаний и на-
шел там ошибку. Судья не 
разъяснила подсудимо-
му право на отвод судьи 
и прокурора. Приговор 
был отменен, и уголовное 
дело рассматривалось 
повторно. Хамовнический 
суд в итоге вынес приго-
вор — отправил Базыкина 
в колонию на 8,5 года.

Известный ученый-
б и о л о г,  с о т р у д н и к 
И н с т и т у т а  м е д и к о -
биологических проблем 
Владимир Цетлин стал 
жертвой неизвестного 
хулигана. Сам доктор тех-
нических наук считает, что 
нападение совершено на 
национальной почве.

Как стало известно 
«МК», неприятный ин-
цидент произошел в 
пятницу на Тишинской 
площади. 82-летний уче-
ный сел в автобус, чтобы 
направиться на работу, 
но проехать смог всего 
одну остановку. В салоне 
к нему пристал какой-то 
тип плотного телосло-
жения. Без всякого по-
вода наглец стал изби-
вать пожилого мужчину. 
При этом он выкрикивал 
антисемитские лозунги, 
самым мягким из кото-
рых было «тебя Гитлер не 

добил, так что я 
тебя добью». 
Несчастный 
ученый по-
пытался 
спастись 
бег-
ством, 
н о н е -
годяй 
пресле-
довал его 
и в конце 
концов по-
валил на зем-
лю и продолжил 
экзекуцию. Кое-как 
поднявшись, Цетлин об-
ратился за медпомощью 
в аптеку (у него было 
сильно разбито лицо), но 
ни сотрудники, ни про-
хожие даже не поинте-
ресовались у Владимира 
Владимировича, что слу-
чилось и почему этот тип 
преследует его. Спастись 
Цетлину удалось чудом, 

теряя силы, он 
добежа л до 

подъезда и 
захлопнул 
за собой 
дверь. Уже 
из дома 
он вызвал 
«скорую», 
затем об-

ратился в 
полицию. 

Биологу 
оказали по-

мощь, сейчас 
его состояние 

оценивается как удо-
влетворительное.

Владимир Цетлин в 
ИМБП занимал пост за-
ведующего лаборатори-
ей мониторинга радиа-
ционных условий среды 
обитания экипажей МКС. 
Он считается одним из 
лучших специалистов по 
влиянию радиации на кос-
монавтов. 

ХОЗЯЙКЕ ПРИШЛОСЬ ЗАСТАВИТЬ 
КОШКУ ПЛЮНУТЬ ЧЕРЕЗ ОКЕАН
Кошачьи слюни 

пришлось отпра-
вить в Калифорнию 
ценной бандеролью 
москвичке, вла-
делице питомника 
дорогих мурок. Это 
единственный спо-
соб провести редкий 
анализ на генетиче-
ское заболевание 
у будущего потом-
ства. 

Светлана Латы-
шева занимается 
разведением кошек 
бенгальской породы. Жен-
щина подходит к делу со 
всей ответственностью: 
по профессии она фелино-
лог и знает о кошках почти 
все. Но до того как стать 
профессиональной завод-
чицей породистых хвости-
ков, Светлане пришлось 
пару раз обжечься. Двое 
котят из самых первых по-
метов ослепли. Причем на 
втором году жизни, когда 
уже вовсю обживались у 
новых хозяев. Обследо-
вание показало: у котят 
атрофия сетчатки глаза. 
Оказалось, это распро-
страненное заболевание 
среди породистых ко-
шек. Передается строго 
по наследству, причем 
животное иногда может 
и не болеть, но быть но-
сителем дефектного гена. 
Изучив вопрос, Светла-
на поняла, что таких ко-
шек вязать нельзя: есть 
большой риск получить 
больное потомство. Для 
того чтобы исключить из 
списка потенциальных 
родителей носителей де-
фектного гена, Светлана 
решила их тестировать. 
Но оказалось, что лабора-
торий, способных выявить 
данный ген у кошек, все-
го две: в американском 
штате Калифорния и в 
Англии.

— Я узнала, что если но-
сителя вязать со здоро-
вым животным, то потом-
ство будет здоровое, но, 

возможно, помет тоже бу-
дет носителем, — говорит 
Светлана. — А задача за-
водчиков и состоит в том, 
чтобы выводить идеаль-
ное потомство, улучшая 
качество от потомства к 
потомству. Поэтому не-
допустимо подпускать к 
вязке больных животных. 
Чтобы предотвратить по-
явление нездорового по-
томства, мы собираем 
ватной палочкой слюни 
животных и отправляем 
материал в лабораторию, 
которая находится в Кали-
форнии.

Светлана отметила, что 
разведение кошек — дело 
творческое и серьезное. 
Оно требует больших де-
нежных затрат, и тест в 
Калифорнии тому дока-
зательство. Стоит анализ 
около 2500 рублей в пере-
счете на наши деньги. С 
момента отправки банде-
роли до получения резуль-
татов проходит две неде-
ли. С тех пор как Светлана 
стала практиковать такой 
способ проверки здоровья 
кошек, у ее питомцев рож-
даются только здоровые 
малыши.

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Россия зани-
мает третье 
место в мире 
по количеству 
кошек, уступая 
в первенстве 

Китаю и США. По данным 
на 2021 год, в нашей стра-
не проживает около 41 млн 
котиков.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ИЗВЕСТНОГО КОСМИЧЕСКОГО УЧЕНОГО ИЗБИЛИ, 
ПРИПОМНИВ ПЯТЫЙ ПУНКТ
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«Мы ожидаем новый тренд — 
массовые «административки» 
за ссылки на сайты нежелатель-
ных медиа и символику экстре-

мистских организаций», — написал в своем 
телеграм-канале руководитель Междуна-
родной правозащитной группы «Агора» Павел 
Чиков. «Законодательство ужесточилось, 
вслед за ним — и практика. Разобраться, что 
еще можно, а чего уже нельзя, непросто», 
— предупреждает он. 

И это чистая правда. В России в соот-
ветствии с принятыми законами Минюст 
ведет сразу несколько «политических» рее-
стров. Реестры НКО и СМИ, выполняющих 
функции иностранных агентов (во втором 
есть и граждане, «выполняющие функции 
СМИ-иноагента»). Реестр иностранных ор-
ганизаций, признанных нежелательными на 
территории РФ. Реестр экстремистских орга-
низаций… Попадание в эти реестры чревато 
не только серьезными ограничениями прав 
для попавших туда организаций и граждан, 
но и потенциальными проблемами для тех, 
кто, будучи ни сном ни духом, как говорится, 
всего лишь о них написал в соцсетях, репост-
нул какой-то их материал или одобрительно 
о нем высказался.

За последние месяцы реестры попол-
нились за счет тех, кто производил и рас-
пространял разного рода информацию. 
«Интересующийся общественной жизнью 
человек, который весной уехал в отпуск на 
необитаемый остров, вернувшись летом в 
Россию, был бы изрядно удивлен», — конста-
тирует цифровой проект «Сетевые свободы». 
Запрещен как нежелательный на террито-
рии России занимавшийся журналистскими 
расследованиями интернет-ресурс «Проект» 
(зарегистрирован в США), вслед за призна-
нием нежелательными связанных с Михаи-
лом Ходорковским зарегистрированных в 
Великобритании фондов заблокированы по 
требованию властей сайты нескольких ассо-
циируемых с ними российских интернет-СМИ 
(«Открытые медиа», МБХ-Медиа), интернет-
СМИ «Медуза»; «Инсайдер» и «VTimes» стали 
«СМИ-иностранными агентами» и вынужде-
ны маркировать все свои материалы упо-
минанием особого «статуса»… Да еще ФБК 

признан судом экстремистской организацией 
и запрещен… 

И теперь россиянам надо знать, что:
— в Интернете нельзя публиковать сим-

волику любых признанных в России экстре-
мистскими организаций, в том числе НБП, 
Свидетелей Иеговы, ФБК, Штабов Навального 
и многих других. Кодекс об административных 
правонарушениях обещает за это гражданам 
штраф в 1–2 тысячи рублей, вроде бы ерунда, 
но «с конфискацией предмета правонаруше-
ния», то есть в данном случае, надо понимать, 
компьютера или мобильного телефона. Аль-
тернатива — арест на срок до 15 суток с кон-
фискацией «предмета правонарушения».

— «иностранных агентов» упоминать и 
цитировать можно вполне себе свободно, 
если только вы не СМИ. Все СМИ и их сайты в 
Интернете, упоминая «иностранных агентов», 
обязаны указывать их особый статус, иначе 
штраф в 2–2,5 тысячи рублей для журналиста 
с возможной конфискацией компьютера или 
мобильного телефона. Журналисты должны 
еще обязательно сообщать при упоминании 
любой внесенной в реестр экстремистских 
или нежелательных организаций (и террори-
стических, реестр которых ведет ФСБ, тоже), 
что она запрещена на территории РФ. 

— упоминать нежелательные организа-
ции можно, но публиковать и цитировать их 
материалы, распространять в любом виде 
ссылки на их ресурсы запрещено законом. 
Наказание — в лучшем случае администра-
тивный штраф от 5 до 15 тысяч рублей для 

граждан. А в худшем, если будете упорство-
вать и в течение 12 месяцев позволите себе 
еще раз какое-то расследование «Проекта» 
репостнуть, например, заведут уголовное 
дело. Наказание — штраф от 300 до 500 тысяч 
рублей либо лишение свободы на срок от 1 
до 4 лет… 

Какая административная ответствен-
ность, спросите, если признанные нежела-
тельными организациями СМИ, скажем, уже 
не действуют, запрещены, а если когда-то вы 
читали и репостнули какой-то ее материал, то 
давно? Или сейчас, но старый, тех времен, 
когда она нежелательной и экстремистской 
еще не была? Разве у нас не работает про-
писанное в статье 54 Конституции правило 
— «закон, устанавливающий или отягчающий 
ответственность, обратной силы не имеет» 
и «никто не может нести ответственность за 
деяние, которое в момент его совершения не 
признавалось правонарушением»?

В КоАП про «обратную силу» тоже на-
писано, в полном соответствии с Конститу-
цией. Но не разъяснено, как этот принцип 
должен трактоваться применительно к такому 
специфическому виду нарушений, как репост 
давнишнего материала, ставшего запретным 
лишь сейчас, или давнишний репост этого 
давнишнего материала, следы которого со-
хранились в Интернете.

В судебной практике «единообразие по 
этому вопросу отсутствует», рассказал «МК» 
правовой аналитик «Сетевых свобод» Ста-
нислав Селезнев: «около половины дел об 

административных правонарушениях, касаю-
щихся публикаций, датированных прошлыми 
годами, суды прекращают в связи с истече-
нием сроков привлечения к ответственности, 
и такой практики действительно немало в 
самых разных регионах. Вместе с тем при 
рассмотрении не меньшего количества дел 
по абсолютно тем же составам суды идут на 
поводу у прокуратуры, которая полагает такие 
правонарушения длящимися. И привлекают 
к ответственности в 2021 году за посты в со-
циальных сетях еще 2011 года»… 

Но что такое «длящиеся правонару-
шения» — в КоАП не уточняется. Написано 
лишь, что «при длящемся административном 
правонарушении» сроки давности «начинают 
исчисляться со дня обнаружения админи-
стративного правонарушения». Значит, если 
правоохранители обнаружили ваш старый ре-
пост или пост сейчас, могут наказать сейчас. 
«Верховный суд РФ уже давал разъяснения 
нижестоящим судам о необходимости от-
счета сроков давности по преступлениям 
экстремистской направленности, в частности, 
с даты публикации. Но единообразия это 
разъяснение почему-то не добавило. Есть по 
десятку постановлений с противоположными 
позициями», — говорит г-н Селезнев. 

По словам г-на Чикова, некоторые рос-
сияне уже получают «пачки по 10–15 прото-
колов за посты прошлых лет». Может быть, 
это сплошь записные активисты, смутьяны, 
оппозиционеры, чью жизнь в Интернете по-
стоянно отслеживают правоохранители? Нет, 
«поскольку мониторинг все более автомати-
зируется посредством нейросетей на службе 
МВД и ФСБ», — сообщил г-н Чиков. 

Можно ли как-то обезопасить себя от 
угрозы привлечения к ответственности за 
«старые» слова, лайки и репосты пользова-
телю соцсетей? 

Самый радикальный из предложенных 
экспертами «Сетевых свобод» вариантов за-
щиты — «снести паблики и создать новые». 
Или сделать свой аккаунт в Twitter, например, 
закрытым: ранее подписавшиеся все читать 
и видеть смогут, новые читатели будут до-
бавляться вами вручную. Но и в этом случае 
«если товарищ майор на вас подписан, это ни 
на что не повлияет»: больше 1 читателя — все 
равно будет публичное распространение» 
запрещенной информации. 

Еще один вариант — удалить все за по-
следние лет 10, связанное с нежелательной 
или экстремистской организацией, на вашей 
странице. Но и это не гарантирует спасения, 
потому что репосты, отправленные друзьям, 
все равно никуда не денутся, даже если ваш 
аккаунт станет «чист»…

Так что полной безопасности никто и ни-
что гарантировать не может. Но впредь стоит 
быть осторожнее. Понять бы, в чем именно 
осторожнее… Вот проблема.

 Марина ОЗЕРОВА.

ЗАЧИСТКА 
«ПРЕСТУПНОГО» 
ПРОШЛОГО

С 9 августа россияне смогут добрать-
ся из Москвы до египетских курортов 
Хургада и Шарм-эль-Шейх прямыми 
рейсами. До сих пор наши туристы 
могли попасть туда обходными путями 
через Каир или Стамбул, что не оста-
навливало только самых преданных 
поклонников плавания в Красном море 
с экзотическими рыбками. Но напря-
мую пока что летать туда будут только 
одна российская и две египетские 
авиакомпании, поэтому говорить о 
том, что в Египет хлынет поток наших 
туристов, еще рано. Мы выяснили, за 
какую цену можно в августе добраться 
до Хургады и Шарм-эль-Шейха и когда 
ожидать снижения цены отдыха на 
этих курортах. 

С понедельника «дочка» российского 
авиаперевозчика будет совершать по пять вы-
летов в неделю из Москвы в Хургаду и Шарм-
эль-Шейх. У двух египетских авиакомпаний 
квота — десять полетов в неделю на двоих. 
Остальные авиаперевозчики тоже получили 
допуски от Росавиации (на выполнение почти 
800 регулярных рейсов в неделю из 42 регионов 
России), но требуется решение оперштаба по 
борьбе с коронавирусом по увеличению квот, 
которое, как предполагается, будет принято на 
следующей неделе. Неделю назад из Египта 
вернулась комиссия, которая проверяла усло-
вия соблюдения мер безопасности, и оперштаб 
должен принять решение, какие будут квоты 

и из каких городов, какие виды рейсов нужно 
поставить. Как сообщил «МК» вице-президент 
Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
Дмитрий Горин, «сейчас единственным на-
правлением без ограничений является Турция, 
куда летают и регулярные рейсы, и чартеры, 
причем в большом количестве».

Однако если кто-то прямо сейчас захочет 
отправиться в Хургаду самостоятельно и по-
пытается найти прямые билеты, то обнаружить 
их не удастся: все авиабилеты были переданы 
одному из российских туроператоров. Две 
недели назад, когда открылась продажа, авиа-
билеты в составе его турпакетов уже были 

реализованы. То есть в ближайшие две недели 
в Шарм-эль-Шейх и Хургаду полетят только 
«организованные» счастливчики. Впрочем, с 
20-х чисел августа уже и самостоятельные ту-
ристы смогут найти билеты на прямые рейсы. 
На популярном поисковом сайте по продаже 
авиабилетов мы проверили все даты начиная 
с 9 августа и убедились, что из Москвы до 
Шарм-Эль-Шейха прямые рейсы появляются 
лишь с 24 августа. Однако цены египетского 
авиаперевозчика на них кусаются. Дешев-
ле будет добраться до Шарм-эль-Шейха с 
одной пересадкой через Стамбул. Египетский 
авиаперевозчик доставит вас туда и обратно 
напрямую за 48 479 руб., притом что турецкие 
авиалинии с пересадкой в Стамбуле (на эти 
же даты) — за 29 167 руб. 

О ситуации с отдыхом в Египте мы по-
беседовали с Дмитрием Гориным:

— Пока не увеличат квоты, в совокупно-
сти всеми этими рейсами на курорты Египта 
смогут отправиться 30 тысяч человек в месяц. 
А реальный спрос — 100–150 тысяч россиян 
в месяц. Хотя остаются ведь и транзитные 
рейсы через Стамбул, Минск и Каир. Мно-
гие туроператоры, у кого пока еще нет квот 
на авиабилеты, отправляют туристов через 
Каир. 

— Первый самолет из Москвы уже 9 
августа полетит на египетские курорты? 

— В понедельник отправится полный са-
молет с 500 нашими туристами, купившими 
путевки у туроператора.

— Стоит ожидать увеличения спроса 
на Египет из-за нестабильной обстановки 
с пожарами в Турции и Греции и в связи с 
началом прямых перелетов? 

— К счастью, пожары в Турции и Греции 
не коснулись туристической инфраструктуры, 
а были в основном в лесных массивах. Египет 
и Турция всегда были взаимодополняющими 
направлениями по сезонности. Если Египет 
больше популярен осенью, зимой и весной, 
то Турция — летом. Между ними всегда была и 
будет здоровая конкуренция. Но Турция все же 
пользуется большей популярностью: в лучшие 
допандемийные годы Турцию посещало 7 млн 
россиян в год, а Египет — 2,3 млн. Для Египта 
важно сейчас, будут ли ограничения по квотам 
по сравнению с другими странами? Напомню, 
что в ту же Турцию сейчас нет ограничительных 
квот по рейсам.

В настоящее время средняя стоимость 
готового турпакета в Египет в трехзвездоч-
ном отеле на двоих с перелетом на неделю 
по системе «все включено» — 70 тыс. руб., в 
четырехзвездочном — 80–90 тыс. руб., а в «пяти 
звездах» — 90–120 тыс. руб. 

— Мы надеемся, что когда полетят чартеры 
(а чартеры сейчас не летают), когда оперштаб 
увеличит количество рейсов, можно будет ожи-
дать снижения цены турпакета. С учетом того, 
что другие востребованные у россиян для от-
дыха страны еще не открыты (Юго-Восточная 
Азия, Таиланд, Индонезия), спрос на Египет, 
особенно с наступлением бархатного сезона, 

то есть с осени, возрастет, — считает Дмитрий 
Горин. 

Между тем туристы, находящиеся в Хурга-
де, сообщали накануне в соцсетях, что «перед 
открытием прямых рейсов из России в отелях 
идут усиленные проверки на предмет соблюде-
ния санитарных норм». Кто-то из туристов даже 
паникует, не закроют ли отели, в которые они 
собрались? Как мы выяснили, это больше смахи-
вает «на показуху». «Те отели, которые не пройдут 
проверку, могут закрыть, — сообщает турист 
Дамир в группе египетского отдыха. — В нашем 
люксовом отеле один день персонал походил в 
масках, поставили «брызгалку» для опрыскивания 
багажа, а возле кофемашин поставили бармена, 
будто бы он делает кофе для отдыхающих, хотя 
до этого все было в свободном доступе. Это 
длилось один день. Сейчас все как обычно». «Два 
дня назад у нас в отеле, видимо, была какая-то 
проверка, так как поставили официантов на раз-
дачу пищи в столовой. На следующий день стало 
все по-прежнему, отдыхающие накладывают 
сами», — пишет другой турист.

Организатор экскурсий в Шарм-эль-Шейхе 
Наталья Балаба, проживающая в Египте: «Все 
очень ждут российских туристов, надеются и 
верят, что наконец-то полетят прямые самолеты 
не только из Москвы, но и из других российских 
городов. Хотя российские туристы и без того 
летят через Каир на курорты. Но прямые рейсы 
будут гораздо большим удобством и увеличат 
поток отдыхающих из России».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

«Цена отдыха снизится, когда увеличат квоты по рейсам»

В ЕГИПЕТ НАПРЯМИК, НО ТОЛЬКО ГРУППОЙ

На асфальте обнаружилась мертвая пче-
ла, а значит, близко осень. К этой осени у 
нас прямо жизнь налаживается — Владимир 
Владимирович открывает новые заводы, появ-
ляются планы строительства городов, борьба 
с коррупцией выходит на орбиту расстрелов, 
семьям с детьми дают деньги на школу, луч-
ший результат по медалям на Олимпиаде. 
Впрочем, так у нас всегда бывает раз в не-
сколько лет то к осени, то к весне — очередь 
за солнцем на холодном углу оживляется, 
перетаптывается, ладоши потирает: подвез-
ли тепло и свет, заживем. А потом проходит 
назначенный день, все замирает, и остается 
побитый молью привычный шепот.

Дикая, конечно, несправедливость — за-
суженные наши девочки в художественной 
гимнастике. Очевидная и обидная. Обидная 
еще и потому, что не могла не произойти. 
Попробуй засуди спортсмена, который пред-
ставляет команду страны. Любой страны, хоть 
карликовой. А уж тем более страны великой. 
Атлета, у которого за плечом реет флаг, а за 
спиной стоит страна. А так — ни флага, ни гим-
на. Чего бы палочкой-то не потыкать — живы, 
нет? Наши спортсмены — молодцы, герои, 
выстояли. Наши чиновники, функционеры от 
спорта… Ну, вот ОКР машет кулаками после 
драки. Но смиренно согласился, что коман-
ды России не будет, а будет вот то, что на 
Олимпиаду поехало. Но человек смиренный в 

православии — это не терпила. Это Пересвет, 
который перед битвой с Челубеем смирен-
но снимает кольчугу, чтобы копье врага его 
пронзило, но не выбило из седла — потому 
что по-другому не победить. Закономерный 
результат — спортсмены показали лучший 
результат по медалям, Россия, как пишут 
специализированные спортивные издания, — 
худший командный результат за всю историю. 
При СССР не было ниже первого или второго 
места, в современной России худшей летней 
Олимпиадой для нас являлись Игры 2016 года 
в Рио-де-Жанейро. Тогда национальная ко-
манда заняла четвертое место.

Владимир Владимирович на неделе от-
крыл завод в Башкирии. Ну, уж если президент 
приехал завод открывать — наверное, это 
прорыв, на зависть всей планете. Всем за-
водам завод — сейчас начнем штамповать 
комбайны с вертикальным взлетом, управ-
ляемые силой мысли. И все у нас их покупать 
будут и восхищаться — вот русские дают! 
Оказалось — цементный. Чтобы загружать 
сырьем основное производство по выпуску 
керамической плитки. Визит президента на 
открытие такого производства говорит о раз-
витии промышленности в стране больше, а 
главное — честнее, статистических сводок. 
Можно еще Кудрина послушать, который на 
неделе заявил, что «мы эксплуатируем старую 

модель экономики, которая себя уже изжила 
и не даст нужного результата. Экономика в 
общем не создает каких-то прорывных ка-
честв, новых товаров». А можно не слушать 
— поскольку именно Кудрин и является одним 
из авторов этой экономики и возможностей 
настраивать ее у него было в свое время пруд 
пруди. Но вот так настроили, что происходят, 
например, чудеса — стройкомплекс бьет ре-
корды по вводу жилья. И оно в результате стре-
мительно… дорожает. За месяц буквально в 
крупнейших городах новостройки подорожали 
в среднем на 5%.

Сергей Кужугетович на неделе предложил 
обустраивать Сибирь. Надо, сказал, построить 
там пять новых городов под конкретные зада-
чи. Эти города станут точками роста. В прин-
ципе, хорошая идея, логичная, обкатанная и в 
Российской империи, и в СССР. Но почему тог-
да, если есть возможность создавать новые 
производства, не вдохнуть жизнь — строить 
и обновлять предприятия, создавать научные 
центры — в те города и селения, что уже есть? 
Они ведь умирают, печально смотрят пустыми 
глазницами окон, как уходят за околицу по-
следние жильцы. Кто поедет в новый город, 
если в старом жить некому?

В России, сообщил на неделе Росстат, за 
первое полугодие 2021 года родилось 678,1 
тыс. человек, а умерло — 1,1 млн человек. 

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Естественная убыль составила 421,9 тыс. 
человек. Ковид? В прошлом году тоже был ко-
вид — и большую часть года не было вакцины. 
Сейчас этой вакцины хоть залейся. Но. Власть 
же должна быть хорошей для глубинного на-
рода. Нельзя его принуждать. И в этом году 
естественная убыль на 60% больше. Убыль на 
четыреста с лишним тысяч человек за полгода 
— это очень и очень много. На Курской дуге 
— одном из ключевых сражений — полегло 
254 тысячи 470 наших солдат. 

А вот и хорошая новость — «школьные» 
выплаты пошли. Путин распорядился их по-
раньше начать. Дорогим россиянам стоит, 
правда, помнить, что это разовая акция — не 
факт, что в следующем году опять будет. Но 
и то хлеб. Единственное, над чем стоит за-
думаться, — это до какого же уровня жизни 
доведено население, что нужно помогать 
семьям детей в школу собирать? Вот оно — 
преимущество капитализма над социализ-
мом. При капитализме государство помогает 
гражданам выплатами, а при социализме в 
этом нет необходимости. Но ничего — за что 
боролись, как говорится.

Зато сейчас вот Дмитрий Олегович Ро-
гозин всех коррупционеров в оборонке рас-
стреляет (о такой необходимости он заявил 
на днях) — и сразу будет достроен космодром 
«Восточный». Или не будет. Это уже не важно. 
Борьба с коррупцией — это у нас как телешоу. 
Когда рейтинги падают или какое-то знаковое 
событие намечается — выпуски надо ярче 
делать, с истериками и драками, скандалами, 
интригами и расследованиями.

Единственное, что на неделе выбивалось 
из общего предвыборного хоровода, это пря-
мо какое-то оппозиционное заявление МВД. 
Правоохранители наши представили портрет 
среднестатистического преступника в стра-
не. И это мужчина, гражданин России, часто 
он не имеет постоянного источника дохода, 
ранее попадал в поле зрения правоохра-
нительных органов, а на противоправные 
действия пошел, скорее всего, будучи не-
трезв. Вообще-то это портрет среднеста-
тистического российского мужика вообще и 
среднестатистического избирателя мужского 
пола в частности. Зачем так с электоратом? 
А ну как задумается, обидится и навыбирает 
того, кого захочет, а не того, кого надо? И не 
будет больше ни холодного угла, ни очереди 
за солнцем. Кого тогда ОМОНу охранять и 
от кого?

ОЧЕРЕДЬ 
ЗА СОЛНЦЕМ
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6 августа. Владимир Путин открывает 
крупнейший цементный завод. Башкирия.
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И о правоприменении в 
нашей стране. Многие из вас, 
наверное, видели в Сети клип 

немецкой группы Rammstein 
«Pussy». Но немногие знают, 

что архангельский экоактивист 
Андрей Боровиков за его 

репост получил 2 года 3 
месяца лишения свободы 

за распространение 
порнографии. И да, в клипе 

есть голые женщины.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Лесные пожары в Греции продолжают полыхать. Фотограф запечатлел 
местных жителей, которые стоят на холме, наблюдая, как пламя приближается 

к деревне Гувес на острове Эвия, в 185 километрах от Афин. 

КАДР

ЧУДО-ЮДО

ЧП

ГЕРОЙ

ОППОЗИЦИЯ

РЫБАК ПОЙМАЛ ОВЦЕГОЛОВУЮ РЫБУ С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМИ ЗУБАМИ

ПЕС-ПОЛИЦЕЙСКИЙ ВЕРНУЛСЯ К СЛУЖБЕ ПОСЛЕ РАНЕНИЙ

ЛЮБОВЬ СОБОЛЬ ПОКИНУЛА РОССИЮ

Рыбу с зубами, как у чело-
века, поймал американ-
ский рыбак Натан Мартин 
в Северной Каролине.
Мужчина рыбачил у пирса 
Дженнетт и вытянул из 
моря кейпкодского кара-
ся, также известного как 
рыба-овцеголов. Такой улов 
— редкая удача, поэтому 
счастливый рыбак планиру-
ет повесить его на видном 
месте.
Кейпкодский карась — глу-
боководная, сжатая с боков 
морская рыба с острыми 

спинными шипами. Обыч-
но достигает от 25 до 50 

сантиметров в длину. У нее 
большой рот и похожие на 
человеческие зубы, которые 
рыба использует, чтобы раз-
грызать устриц, иглокожих и 
ракообразных.
Кстати, недавно в амери-
канском штате Флорида 
еще один рыбак поймал 
пугающую рыбу с зубами, 
похожими на человеческие. 
Особь имела полосатый 
окрас, крупные глаза и 
большой рот с несколькими 
рядами зубов.

Сель, сошедший с 
гор, снес постройки 
165-летнего Косьмо-
Дамиановского мужско-
го монастыря. У храма 
богатая история: монастырь 
любили посещать члены 
царской семьи, а за источник 
святых Косьмы и Дамиана 
боролись османы и немцы. 
В начале 2000-х годов его 
посещали Президент РФ 
Владимир Путин и тогдаш-
ний глава Украины Леонид 
Кучма. Путин тогда якобы 
даже предложил украинско-
му коллеге передать эту зем-
лю монастырю, а он взамен 
восстановит храм.
«Пошел сильный дождь, 

и вскоре со стороны гор 
послышался мощнейший 
звериный рык, словно кого-
то убивают, — это начали 
бежать кабаны и другие 
животные, — рассказывает 
«МК» наместник монастыря 
архимандрит Иларион. — На 
горе в это время были люди, 
и им повезло, что за несколь-
ко минут до случившегося 
они ушли в трапезную, иначе 
могли бы быть жертвы».
По его словам, монастырь 
строился каскадом. Сначала 
сель сбил опорную стену 
одной из построек, та забила 
реку, изменив ее русло, и 
вода пошла наверх. «Были 
снесены деревянные хозяй-

ственные постройки, ска-
мейки, беседки, душевые, 
летняя кухня, унесло дрова и 
уголь, которые мы запасали 
на зиму. Вода, сель, грязь, 
камни, порушенные деревья 
— все это прокатилось через 
весь монастырь и ушло вниз, 
в горные реки заповедника. 
Сам монастырь забился 
щебнем и камнями», — по-
делился наместник храма.
Сейчас спасателям МЧС уда-
лось вернуть реку в ее русло. 
Но монастырю предстоит 
длительное восстановление. 
Оценить ущерб пока сложно, 
но уже очевидно, что речь 
идет о десятках миллионов 
рублей.

Британский четвероногий 
полицейский по клич-
ке Кайзер вернулся на 
службу через два месяца 
поcле того, как на него 
напали с ножом.
Кайзер получил пять но-
жевых ранений в голову и 
еще одно недалеко от глаза 
вечером 30 мая, пытаясь 
поймать нарушителя. Не-
смотря на ранения, пес смог 
удерживать подозреваемого 
достаточно долго — в итоге 

офицеры его задержали.
Ветеринары изначально 

расценивали травмы Кай-
зера как тяжелые, но позже 
выяснилось, что пострадала 
толща черепа, а мозг жи-
вотного остался невредим. 
Когда пес вернулся после 
лечения и реабилитации, 
его как героя встречали 
коллеги-полицейские и мэр 
Кройдона. «Кайзер был в 
восторге от новой игрушки, 
подаренной мэром за его 
храбрость», — сообщили в 
полицейском участке.

СМИ сообщают о том, что 
известный оппозицион-
ный политик Любовь Со-
боль выехала в Турцию. 
Сама она эту информацию 
не подтверждает. 
Телеканал РЕН ТВ сооб-
щил, что Соболь улетела 
из московского аэропорта 
«Внуково» в Стамбул, где 
она должна сделать пере-

садку (дальнейший маршрут 
неизвестен). На вопросы 
журналистов, отправленные 
в мессенджер, Соболь не 
ответила.
Напомним, что Любовь Со-
боль приговорена Преоб-
раженским районным судом 
Москвы к одному году и 
шести месяцам ограничения 
свободы по «санитарному 

делу». Ограничение свободы 
предполагает, что ей нельзя 
выходить из дома с 22.00 до 
6.00, нельзя посещать мас-
совые мероприятия и вы-
езжать за пределы Москвы 
и области, а также нужно 
отмечаться в инспекции 
трижды в месяц. При этом 
решение суда до обжалова-
ния не вступило в силу. 

МУЖСКОМУ МОНАСТЫРЮ НАНЕСЕН МНОГОМИЛЛИОННЫЙ УЩЕРБ

ПУТЕШЕСТВИЯ

НАЗВАНЫ РЕГИОНЫ БЕЗ ЖЕСТКИХ КОВИДНЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ ДЛЯ ТУРИСТОВ
Пятерку туристических 
мест России, где нет 
жестких пандемийных 
ограничений или они 
минимальны, представил 
один из российских тур-
операторов.
Возглавил топ Татарстан, 
который в последнее время 
становится популярным 
местом для путешествий у 
россиян. Вакцинных паспор-

тов здесь точно не потре-
буют, а масочный режим 
местное население соблю-
дает крайне неохотно. На 
следующем месте оказались 
Екатеринбург и примыкаю-
щая к нему Свердловская 
область, правда, интерес к 
этому региону наши туристы 
проявляют крайне редко. 
Сюда ездят в основном те, 
кто интересуется историей 

семьи Романовых и деятель-
ностью крупных уральских 
промышленников.
На третьем месте тоже не 
слишком интересующая 
соотечественников Челя-
бинская область. Четвертое 
место у Тулы, которую не-
редко выбирают для туров 
выходного дня. 
Пятерку лидеров замыкает 
Северный Кавказ.
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Климатическая система Земли в течение 
последних 150 лет выводится из состояния 
термодинамического равновесия за счет 
нарастающих антропогенных выбросов пар-
никовых газов. За это время дымовыми и 
выхлопными трубами выброшено около 2 
трлн т углекислоты, половина которой при-
сутствует в атмосфере и формирует мощный 
парниковый эффект. Наблюдаемая аномалия 
глобального потепления составляет 1,2оС. 
Происходящие климатические изменения 
беспрецедентны как по скорости событий, 
так и по их географическому охвату, особенно 
заметно они фокусируются на территории 
России. Каждые 10 лет в мире происходит 
потепление на 0,18оС, а в России на 0,45оС. 
Постепенно стирается климатическая грань 
между Арктикой и тропиками. 

Климатологи всего мира пришли к еди-
ному мнению: глобальное потепление — это 
реальность, а его причина — парниковый 
эффект, вызванный антропогенными парни-
ковыми газами (ПГ). Всемирная метеороло-
гическая организация отметила последнее 
десятилетие как самое «раскаленное» за 
всю историю наблюдений. Сегодняшние 
жители Земли еще не понимают в полной 
мере катастрофичности климатических из-
менений, которые представляют угрозу для 
жизни цивилизации.

 Климатологи шокированы. Они 
предсказывали смертоносные тепловые 
волны, рекордные осадки и наводнения на 
Земле где-то за горизонтом 2050 года, а 
они появились на 30 лет раньше. Масштаб 
и частота метеорологических и климатиче-
ских стихийных бедствий, прокатившихся 
по всему миру этим летом, показали, что 
рекордные температуры и тепловые волны, 
которые наблюдались «один раз в 100 лет», 
становятся ежедневными. Можно сказать, 
что опасное грядущее уже наступило, и, как 
все природные явления, пришло внезапно.

За истекшую половину 2021 года в России 
произошло 574 опасных погодных явления, 
что на 18% больше, чем в первое полугодие 
предыдущего года. В июле 2021-го во власти 
природных катаклизмов оказались Дальний 
Восток, Китай и вся Европа. Для человече-
ства в целом «раскаленный» XXI век из-за 
непрекращающихся стихийных бедствий 
покажется нескончаемо длинным. В то же 
время век миллионов отдельных людей из-за 
смертоносного зноя и наводнений окажется 
укороченным. 

Точка климатического невозврата прой-
дена, и невозможно вернуть Земле и ци-
вилизации комфортные погодные условия 
середины прошлого века. Человечество 
своей деятельностью как минимум на 100 
лет поставило нашу планету на траекторию 
неизбежного роста температуры. Необходи-
мость устранения причин изменения клима-
та никогда не была столь очевидной. Даже 
самая недоверчивая и стрессоустойчивая 
часть населения Земли, наверное, поняла, 
насколько многолико и опасно глобальное 
потепление. 

Наши расчеты показывают, что в случае 
продолжения сжигания ископаемого топли-
ва в сегодняшних объемах среднегодовая 
температура на Земле к 2100 году повысится 
примерно на 5,2оС. Если следовать целям 
Парижского соглашения и снизить к 2050-му 
объем сжигания угля и нефти наполовину, 
то скорость глобального потепления умень-
шится, и к 2100 году температура повысится 
до 3,9оС. 

Невозможно представить жизнь циви-
лизации в подобных экстремальных усло-
виях. Жить на замусоренном продуктами 
жизнедеятельности земном шаре в горячей 
атмосфере может далеко не каждый человек. 
Люди, животные и растения чувствительны 
к избыточной температуре и увеличению 
количества жарких дней. Зной убивает людей 
и урожаи, а стоимость мер адаптации к жаре 
очень высокая. Повсеместное кондициониро-
вание могут позволить себе только богатые 
страны. Международное энергетическое 
агентство заявляет, что к 2050 г. количество 
кондиционеров на планете увеличится до 
5,6 млрд, и они сами будут повинны в до-
полнительных выбросах ПГ в количестве 2,3 
млрд т/год. 

Кондиционеры помогают перенести 
жару, но они не уничтожают тепло, а выбра-
сывают его из помещений наружу, нагревая 
атмосферу. Таким образом, кондиционеры 
не решают проблемы климата, а еще глубже 
погружают нас в климатический кризис. 

Уже включаются эффекты положитель-
ной обратной связи — выделяется метан 
и диоксид углерода из оттаивающих веч-
номерзлых грунтов арктического шельфа 
и тундры. Остановить эти процессы невоз-
можно, потому что невозможно удалить из 
атмосферы содержащиеся в ней 1 трлн т 
антропогенных ПГ, количество и концентрация 
которых из-за продолжающегося сжигания 
угля и нефти продолжают возрастать. 

Наибольшее число поселений на Земле 
располагается в узком комфортном диапа-
зоне со среднегодовыми температурами 
11–15оС. Площадь пустынь с температурным 
режимом Сахары непрерывно увеличива-
ется, захватывая густонаселенные районы 
планеты. Каждый дополнительный градус 
среднегодовой температуры на Земле спо-
собен лишить 1 млрд человек привычных для 
жизни условий существования. Директор 

Потсдамского института по исследованию 
климата Ганс Шеллнхубер заявляет, что к 
2070 г. свыше 3 млрд человек окажется в 
зонах, непригодных для жизни. К 2050 г. 
необитаемыми окажутся ареалы в Африке, 
Америке, Юго-Восточной Азии. Изменение 
климата уже привело к потокам беженцев из 
наиболее жарких и бедных регионов. Уже 20 
млн человек покидают места обитания из-за 
растущих температур. 

Климатическая миграция усиливает 
международную напряженность, поэтому 
частью стратегии по адаптации к происходя-
щему сужению ареала обитания человека 
должно стать глобальное управление ми-
грацией. Странам с большой территорией и 
удобным для проживания климатом, таким 
как Россия, Канада, Аргентина, следует за-
думаться о том, что в будущем им, возможно, 
придется принимать миллионы климатиче-
ских беженцев. 

В Государственной думе РФ мне до-
велось готовить к ратификации Рамочную 
конвенцию ООН об изменении климата, 
которая получила свое развитие в Париж-
ском соглашении. Этот документ признает 
изменение климата «необратимой угрозой 
для человечества» и предлагает всем стра-
нам сокращать выбросы ПГ, участвовать в 
освоении возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) и в предоставлении финансовой и 
технологической поддержки развивающимся 
странам. К Соглашению присоединились 
практически все страны мира, осознавшие 
опасность тепловой смерти цивилизации, 
которую несет дальнейшее использование 
ископаемого топлива. 

Многие государства постепенно пере-
ходят на низкоуглеродную энергетику и на-
мерены к 2030 г. снизить выбросы парниковых 
газов. Например, Китай, вписавший в свою 
Конституцию построение «экологической 
цивилизации», снизит энергоемкость ВВП на 
60%. США, Индия, Бразилия, Канада, страны 
Евросоюза увеличивают безуглеродную ге-
нерацию и выводят из обращения уголь как 
наиболее загрязняющее топливо. Даже афри-
канская страна Гана отменила строительство 
угольной ТЭС и морского порта для импорта 
угля. Во второй половине текущего века на 
мировых энергетических рынках практически 
не останется места углю и нефти как топливу. 
Дело идет к тому, что к 2030 г. экспортные пути 
российскому углю и нефти будут перекрыты 
как на Запад, так и на Восток.

Страны ЕС за последние 10 лет вдвое 
снизили угольную генерацию, у себя они вве-
ли налоги за выбросы диоксида углерода и 
намерены ввести трансграничную углерод-
ную пошлину на импортируемую продукцию. 
Чем больше ПГ выбрасывается в атмосферу 
при производстве экспортного товара, тем 
больше будет трансграничная углеродная 
пошлина. Справедливо? Да! Например, при 
экспорте в Европу алюминия Россия не бу-
дет ничего платить, потому что российский 
алюминий выплавляется с использованием 
электроэнергии «зеленых» Братской, Красно-
ярской, Саяно-Шушенской ГЭС. А, например, 
за ввоз в нашу страну «грязных» французских 
шин уже мы будем взимать немалую тамо-
женную пошлину. 

Российскому экспорту придется тер-
пеливо и долго адаптироваться к торговым 
барьерам, потому что среди крупных стран 
у России в экспорте самая низкая доля про-
мышленных товаров (20%) и самая высокая 
доля топливно-минеральных ресурсов (70%). 
Например, у Японии и Германии структура то-
варного экспорта выглядит так: 88% — пром-
товары и 5% — сырье. Следует признать, что 
разворачиваемая глобальная климатическая 
политика в ближайшее время окажет драма-
тическое влияние на российский бюджет, 
наполнение которого зависит от экспорта 
продукции, имеющей большой «углеродный 
след». К сожалению, Россия пока далека от 
минимально необходимых климатических 
действий. Минэкономразвития РФ подсчи-
тало, что если ничего не менять, то с 2023 г. 
трансграничный углеродный налог на россий-
ский экспорт металлов, цемента, удобрений 
и электроэнергии составит 7,6 млрд евро в 
год. Причем эти деньги уйдут на поддержку 
экономики Евросоюза.

В сложившейся ситуации будет работать 
латинская пословица «желающего судьба 
ведет, нежелающего тащит» — России при-
дется активно включиться в борьбу с глобаль-
ным потеплением и постепенно замещать 
угольную и мазутную энергетику гидравличе-
ской, солнечной, ветровой и геотермальной 
энергетикой. Главное в работе по адаптации 
экономики к глобальному энергетическому 
переходу не жертвовать благополучием шах-
теров, металлургов и всех остальных наших 
граждан. Освоение энергии полноводных 
сибирских и дальневосточных рек должно 
стать долгосрочной стратегией, без реали-
зации которой России не удастся добиться 
целей Парижского соглашения. 

Сконцентрированная в ископаемом то-
пливе энергия приучила человечество к высо-
ким нормам потребления. Да, это комфортно! 
Однако непозволительно человеку разумному 
делать биосферу непригодной для жизни. 
Жители Земли не должны повторить судьбу 
лягушки, которая какое-то время чувствовала 
себя комфортно в медленно нагревающейся 
кастрюле. А ведь ее предупреждали: «Лягуш-
ка, тебя же варят!».

СЕГО ДНЯ: КРИМИНАЛ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   9 августа 2021 года стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ТЕТЕЛЬМИН, доктор технических наук, член 
Общественного совета при Минэнерго России
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РАСКАЛЕННОЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ
Мы не представляем в полной мере катастрофичности 

климатических изменений

c 1-й стр.
— Интересует ваше мнение как 
профессионала — почему во-
обще стал возможен этот по-
бег? Какие вопросы сразу 

пришли на ум?
— Вопросов много. Первый — пересадка 

убийцы в камеру к крадунам. Второй — почему 
молдаване, проходящие по одному делу, со-
держались в одной хате. Обычно это не практи-
куется: фигурантов по одному делу не сажают 
вместе. Третий вопрос по замку: он ставится 
на специальные шпильки; по идее, снять пусть 
даже гаечным ключом его невозможно (по офи-
циальной версии, преступники выбили окно 
«кормушки» и открутили замок с помощью 
гаечного ключа. — Прим. авт.).

Четвертый, банальный, — как этот ключ 
ранее не был найден при обыске. Пятый — по-
чему не сработала тревожная сигнализация, 
она установлена не только у дежурного ИВС. 
Шестой — пути отхода: «продолы» (коридоры 
ИВС) закрываются решетками и дверьми на 
выходе из ИВС. С задней стороны эти решетки 
тоже должны быть закрыты. И на этих дверях 
должны стоять замки камерного типа. Седь-
мой — это контроль за изолятором со стороны 
начальства и других служб. 

— Вот и начнем с последнего. Как устро-
ен ИВС и в каких нормативно-правовых 
актах (НПА) это прописано? 

— Начнем с того, что вся деятельность 
ИВС регулируется федеральным законом о 
содержании под стражей №103 и аналогичным 
дээспэшным (для служебного пользования) 
приказом МВД №140. Там всё прописано. И в 
ночное время, и в дневное все камеры, двери 
и окна должны стоять на сигнализации. На 
стенах висят специальные кнопочки и датчики: 
пожарная и тревожная — противопобеговая 
сигнализация. Сигнализации дублируются в 
дежурной части самого ОМВД. Дежурный по 
ИВС при срабатывании сигнализации у себя 
не может отключить тревожный сигнал. Ор 
стоит такой, что кто угодно проснется. Почему 
сигнализация не сработала — это уму непо-
стижимо. Допустим, дежурный услышал шум 
и испугался выйти, но включить «тревогу» он 
точно мог! Если дежурный видит, что наружные 
двери ИВС еще не открыты, он связывается с 
дежурной частью ОМВД, личный состав об-
лачается в спецодежду, берет спецсредства 
и заходит в изолятор. А если двери открыты 
и люди уже вышли, дежурный по ИВС дол-
жен забаррикадироваться в дежурной части 
и опять же привести в действие тревожную 
сигнализацию.

— Как вся эта система проверяется?
— Схема такая: в ИВС есть дежурный 

по изолятору. У него есть либо помощник, 
либо просто полицейский ИВС, либо выво-
дной. В зависимости от штата может быть и 
несколько этих человек. Но судя по Истре, 
там были дежурный и второй полицейский 
ИВС, его еще называют «продольный». Этот 
«продольный» должен всю свою смену, ко-
торая длится не дольше 12 часов, ходить 
— в приказе дословно написано «бесшумно 
передвигаться» — по «продолу» и смотреть в 
глазки камер. Если он этого не делает — уже 
грубое нарушение.

Раз в сутки весь ИВС должны проверять и 
начальник отдела, и его зам по охране обще-
ственного порядка, так как в его подчинении и 
находится ИВС. Потом, соответственно, каж-
дое утро и при каждой смене наряда утром 
проходит проверка: проводятся обысковые 
мероприятия в камерах. Их должна проводить 
новая заступающая смена, а сменяющаяся 
ждет. Это все должно проходить с участием ки-
нологов с собаками, совместно с сотрудниками 
уголовного розыска. Не найти гаечный ключ, 
если все это соблюдать, — бред сумасшед-
шего. Это в СИЗО, где арестанты обживаются 
месяцами, можно допустить наличие «курков» 
(тайников), а ИВС — транзитная зона. Про-
верять ИВС помимо дежурного и помощника 
должны дежурный по ОМВД, ответственный 
по ОМВД, но, как правило, за них пишут со-
ответствующие отметки дежурные ИВС. До-
словно не помню, но по НПА ответственный по 
ОМВД (из числа руководителей, заступающих 
на суточное дежурство) в ночное время, когда и 
был совершен побег, должен каждые два часа 
проверять ИВС. Плюс сотрудник из дежурной 
части ОМВД должен приходить. 

— Как арестанты смогли выбить «кор-
мушку» (окно для передач и приема пищи 
в двери камеры)? 

— По поводу «кормушки» ситуация тоже 
очень странная. Она может не закрыться, но она 
тоже ставится на сигнализацию. Ее действи-
тельно можно выбить, на моей памяти такое 
было, если заключенные начинали бастовать 
или просто беситься. Но при этом грохот будет 
стоять на весь отдел от этих ударов. Надо по 
ней ногой очень сильно ударить. И это не так 
просто, с одного удара не получится, так как у 
«кормушки» есть упор — в открытом положении 
она становится как столик.

— Расскажите про устройство замка, 
который снесли беглецы.

— Это замки камерного типа, их просто 
так не купить. Они изготавливаются на специ-
альных заводах полуручным способом. К ним 
в комплекте идут длинные ключи с кольцом. 
На фото, опубликованных в Сети, видно, что 
на двери отсутствует как раз этот замок. Он 
крепится на четырех длинных шпильках. Внутри 
камеры головки шпилек в виде больших клепок, 
которые невозможно крутануть, — они глад-
кие, без углов и ребер. Снаружи на шпильках 
несколько штук гаек. Эти гайки должны быть 
вокруг шпилек обварены. Кроме того, есть 
дополнительно ручная щеколда, которая за-
крывается только снаружи. И на ней тоже замок 
висит! Как этот засов открыть тем же гаечным 
ключом? Там просто не дотянешься. В теории 
можно сначала вылезти через «кормушку», но 
для этого надо быть худеньким, а сбежавшие 
не хилые ребята.

— Давайте еще поговорим про систему 
видеонаблюдения. Уже появились фото 
видеокамер на внешнем периметре, по ко-
торым предположили, что провода вообще 
были обрезаны и «глазки» не работали. 
Такое возможно без злого умысла?

— По опыту работы могу вот сказать: ви-
деосистемы дублируются на общую дежурку, 
потом есть «глазки» в дежурной части ИВС, есть 
видеонаблюдение в каждой камере. Но они все 

беззвучные — писать со звуком запрещено. 
Есть еще камеры на внешнем периметре, ко-
торые вы и видели на фото, но их контролирует 
дежурная часть ОМВД. Вряд ли там специально 
что-то обрезали. Может, просто техник заизо-
лировал один провод не очень аккуратно, но 
на самом деле они работали. 

— Однако есть информация, что каме-
ры внутри изолятора были отключены.

— Они дублируются на дежурку ОМВД, 
повторяю. И сервер даже не на этом этаже, я 
думаю. Просто так его не отключишь. Может 
быть такой вариант: все записи стерли уже 
после побега, чтобы скрыть нарушения (что 
дежурный не ходил, что никто на шум не вы-
бежал), но такие вещи только с указания на-
чальника ОМВД делаются.

— А сигнализация, значит, тоже была 
отключена?

— Обычно сигнализация включается в 
22 часа, когда закончены все следственные 
действия, визиты адвокатов и т.д. Включают ее 
в дежурной части ОМВД. Всего есть три сиг-
нализации: пожарная, охранная на двери-окна 
и противопобеговая, которая на стене висит. 
Похоже, имела место банальная халатность и 
сигнализацию не включили. Может, какой-то 
подменный дежурный был, который забыл ее 
включить.

— Как и при каких случаях переводят 
арестантов из камеры в камеру?

— Когда в камеру заводят человека, его 
должны переводить не менее двух сотруд-
ников. Если один, то это уже грубое наруше-
ние. Если арестант нападет на конвоира, это 
огромный риск массового побега, так как у 
конвоира все ключи от всех камер и дверей. 
На этот случай, если идет нападение, есть 
специальный алгоритм. На снимке видно тру-
бу — это ключеуловитель. Сотрудник должен 
сорвать с себя ключи и закинуть их туда. В 
данном случае переводить обвиняемого в 
убийстве категорически не должны были. Как 
и не должны были подельники сидеть вместе. 
Это тоже запрещено, для этого их и изолиру-
ют. Простые «продольные» такие вопросы не 
решают, и об этом, скорее всего, был договор 
с кем-то из начальства. А пятый арестант мог 
пойти к землякам «в гости». Возможно, за воз-
награждение, причем речь может идти о про-
стой пачке сигарет в качестве благодарности 
«продольному». Это практикуют недобросо-
вестные сотрудники.

— Вопрос по отходу преступников и 
заднему двору. Насколько это вообще ре-
ально осуществить?

— На задний двор выход должен быть се-
рьезно укреплен. По сути, это второй путь в ИВС 
кроме основного, лежащего через дежурку, 
через который ни один беглец в здравом уме 
не пойдет. В моем изоляторе стояла сначала 
решетка-отсекатель, как на «продоле». Именно 
с замком камерного типа. Далее металлическая 
дверь с двумя ригельными замками со сложным 
механизмом. Далее клетка, куда может въехать 
«КамАЗ», за ней ворота и калитка. Все тоже на 
замках. Как этот путь можно преодолеть без 
ключей, под камерами и сигнализацией, я не 
представляю.

Если биография Александра Маври-
ди хорошо известна публике, то об 
остальных беглецах до минувшей 
пятницы знали разве что их родные 
да владельцы обворованных банди-
тами коттеджей. Мы восполняем этот 
пробел.

О жизненном пути сбежавшего из изоля-
тора в Истре гангстера Ивана Цуркану стало 

известно «МК». 25-летний молдаванин жил в 
Лобне и работал водителем. Сожительница, 
вероятнее всего, не подозревала, что он про-
мышлял кражами в составе банды земляков.

В Московский регион Цуркану подался 
около 9 лет назад — как многие молдаване, 
на заработки. Мужчина нашел работу в Под-
московье на рынке в Грибках на Дмитровском 
шоссе. Тут он был водителем — перевозил 

стройматериалы и т.д. У молдаванина для 
этих целей было две машины — небольшие 
грузовики.

Через продавцов Цуркану познакомился с 
одинокой местной жительницей, которая ино-
гда посещала рынок. Женщина была старше 
Цуркану на 23 года, воспитывала сына. Она 
поселила возлюбленного в своей квартире. 
Взрослый сын (он был старше Цуркану на 3 

года) вскоре съехал от мамы — парень был 
против этой связи, не одобрял любовника, 
годившегося ей в сыновья. А женщина тем 
временем прописала молдаванина в жилище. 
И Цуркану до самого своего задержания жил 
с дамой.

 — Алкоголь он не употреблял, занимался 
спортом, — вспоминает сын женщины. — Ган-
тели, гири были в квартире. Когда я приезжал 
домой, то спотыкался о них. Отношения у нас 
с ним были на уровне «здравствуйте — до 
свидания». 

На машине Цуркану сообщники вывозили 
краденые вещи, по номерам автомобиля мол-
даванина и вычислили. Два других гангстера, 
Николай Тетеря и Александр Бутнару, до за-
держания жили в деревне Каменка Дмитров-
ского района. Хозяин «двушки» сдал жилье 
молдаванам и зарегистрировал мужчин. Об 
их жизни и источниках заработка мужчина 
ничего не знал. Соседи осенью прошлого года 
сообщили о том, что в квартиру наведался 
спецназ и обоих жильцов увезли.

Сергей БОРИСОВ.

ПОБЕГ НА ПЯТЕРКУ
— Сколько может стоить такой побег? 

Какая зарплата у дежурного ИВС и за какую 
сумму он может согласиться совершить 
преступление?

— У дежурного зарплата где-то 50 ты-
сяч. Может, вообще имеет смысл не вопрос 
подкупа рассматривать, а вопрос давления? 
Может, на сотрудников или на их семьи как-то 
воздействовали через волю? У меня были со-
трудники, которые переходили в ИВС из других 
подразделений, и их зэки буквально «чмырили», 
психологическое давление оказывали.

Но в том, что бандитов сознательно вы-
пустили, сомнений нет. Неслучайно возбуди-
ли дело против работников ИВС не по факту 
халатности, а по превышению должностных 
полномочий.

— По данным следствия, всего под 
подозрением в причастности к побе-
гу 12 сотрудников ИВС, двое дежурных 
арестованы. Почему такой большой круг 
подозреваемых?

— Я думаю, они взяли конвойных, которые 
возили этих заключенных, а также по нескольку 
человек из дежурных смен и, возможно, кого-то 
из начальства. 

— Можно предположить, кто на себя 
взял грязную работу? Вряд ли Мавриди 
скручивал замок?

— Однозначно замок вскрыли молдаване. 
Это крадуны-технари, у которых свой норма-
тив. Бывало так: срабатывает сигнализация в 
коттедже, через 5 минут приезжает охрана, а 
на участке уже сейф раскуроченный валяется 
и никого нет. Им это сделать раз плюнуть. Воз-
можно, был такой вариант: они несколько дней 
этот замок курочили, потом как-то дали знать 
Мавриди: мол, хочешь бежать — есть вариант. 
Но нужны деньги на подкуп. И финансовую 
поддержку именно он обеспечивал.

— А как они вообще могли 
познакомиться?

— Там межкамерная связь отлично дей-
ствует. Не нужно даже «маляв» писать, все 
через стену слышно. Опять же, окна открыты: 
сейчас лето, через окно тоже можно что-то 
передать. Могли дежурного попросить какую-
то записку передать, но это маловероятно. 

Еще момент по общей ситуации с ИВС. 
Сама эта служба делится на два подразделе-
ния: изолятор и конвойную службу. Все под-
чиняются начальнику изолятора, который в 
непосредственном подчинении у начальника 
ОМВД. Но есть еще служба в главке, кото-
рая находится в Котельниках. По-старому 
ее называют МОБ — милиция общественной 
безопасности. Там есть отдел охраны порядка, 
который курирует все изоляторы — проводит 
проверки и т.д. Мое мнение: они службу по 
региону убили. Эти сотрудники создают не-
выносимые условия труда, а реальной помо-
щи не оказывают, хотя должны осуществлять 
практическую помощь. В итоге из-за такого 
подхода в конвойной службе в любом отделе 
ощущается дефицит кадров. По этой причине 
на вакантные места ставят участковых, оперов, 
которые вынуждены охранять арестантов и 
перевозить их. Но, по сути, с ними никто за-
нятия не проводит, внутренние приказы МВД 
не изучаются, люди не знают, как действовать 
в тех или иных ситуациях. ИВС — пороховая 
бочка любого отдела. Не удивлюсь, если в 
Истринском ИВС трудились переведенные из 
других служб сотрудники, не имеющие долж-
ной подготовки.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

БАНДИТА 
ПРИЮТИЛА 
ЛЮБОВНИЦА

ЭТОТ ПОБЕГ ВТОРОЙ 
ПО МАССОВОСТИ

Побег из Истринского ИВС по своей 
массовости чуть-чуть не дотянул до рекорда. 
Но на первом месте — по-прежнему побег из 
СИЗО №5 на Выборгской улице в Москве в 
ноябре 1998 года, откуда смогли уйти сразу 
шестеро заключенных, обвиняемых в гра-
бежах, разбоях и наркоторговле. С воли они 
получили ножовку по металлу, распилили 
оконную решетку и выбрались на крышу 
здания. Оттуда они сделали «мягкий пере-
ход» через спирали проволоки, набросав 
на колючку нижнее белье. Затем, связав 
рубахи и штаны, спустились по фасаду стены 
с высоты 4-го этажа. Довольно быстро все 
беглецы были задержаны.

Особую пикант-
ность массо-
вому побегу из 
ИВС в подмо-
сковной Истре 
придала лич-
ность одного из 

беглецов. Александр Мавриди — об-
виняемый по делу о громком убий-
стве «колбасного короля», бизнес-
мена Владимира Маругова. И в этом 
деле по-прежнему полно загадок.

Известно, что 50-летний Александр Мав-
риди родом из Алматы. В начале 2012 года 
женился на гражданке России и обосновал-
ся в Краснодарском крае. Вскоре Мавриди 
перебрался в столицу. Официально муж-
чина нигде не работал, но для отвода глаз 
представлялся коммерческим директором 
фитнес-центра.

Незадолго до убийства «колбасного ко-
роля» бандит втерся в доверие к бывшей 
жене миллионера — Татьяне Маруговой. 
Мавриди представлялся ей «бизнесменом-
строителем», помогал по хозяйству, находил 

рабочих, привозил их, делал ремонт в ее 
доме. Предположение о том, что православ-
ная поэтесса и ее друг состояли в интим-
ной связи, категорически опровергла сама 
Маругова. В то же время не исключено, что 
именно от Татьяны уголовник смог узнать 
подробности финансового положения «кол-
басного короля», в каком доме, с кем и по 
какому адресу тот проживал. 

Нападение на Маругова произошло 2 
ноября 2020 года в Истринском районе Под-
московья. Заранее купив арбалет, Мавриди 
со своими подельниками проник на участок 
предпринимателя и ворвался в баню, где 
тот отдыхал с гражданской женой Сабиной 
Газиевой. Связав бизнесмена и его сожитель-
ницу, преступники потребовали отдать им 
деньги, которые хранились в доме. Женщина 
смогла освободиться, сбежать через окно к 
соседям и вызвать полицию. Приехавшие 
правоохранители обнаружили застреленного 
из арбалета Маругова.

Вскоре Мавриди был задержан. Но тут 
выяснились любопытные детали — оказалось, 
что бандит уже несколько дней держал у себя 

дома прикованного наручниками к кровати 
известного адвоката, занимавшегося де-
лами криминальных авторитетов. Мужчина 
пояснил, что Мавриди захватил его в залож-
ники и отказывался его отпускать, пока тот не 
переоформит на него свои квартиры. К слову, 
до своего вызволения юрист успел переофор-
мить несколько своих квартир, на очереди 
была недвижимость в Испании. Следователи 
не исключают, что Мавриди мог заниматься 
вымогательством жилья и у других одиноких 
жителей столицы и Подмосковья.

В понедельник, 2 августа, Мавриди был 
этапирован в ИВС Истры для следственных 
действий. 11 августа планировалось их закон-
чить и снова отправить Мавриди в СИЗО. 

Через несколько дней киллера подсади-
ли в камеру к четырем членам ОПГ, которые 
обвиняются в квартирных кражах. По неко-
торым данным, Мавриди, который должен 
был содержаться в одиночной камере, по-
просил дежурного об услуге — перевести 
его в камеру к землякам из Молдовы. Ранее 
сбежавшие не пересекались. 

Остается открытым вопрос, как мужчины 
умудрились спланировать побег всего за 
два дня. Побег, напомним, был совершен в 
пятницу около 2 часов ночи.

Сотрудники изолятора утверждают, что 
незадолго до побега к Мавриди приезжала 

его адвокат Мария Суркова. Ранее женщину 
подозревали в возможной передаче своему 
подзащитному учебника по психиатрии, с 
помощью которого Мавриди смог обмануть 
специалистов, проводивших психолого-
психиатрическую экспертизу. В обмане кил-
лера «колбасного короля» смогли уличить 
только более опытные специалисты Инсти-
тута им. Сербского. В своем заключении они 
указали, что Мавриди очень хитер и вновь 
может попытаться обмануть психиатров. 

Тем временем гражданская жена «кол-
басного короля» Владимира Маругова Сабина 
Газиева заявила, что всерьез опасается за 
свою жизнь.  

— Сабина Рамизовна, вам поступили 
угрозы до или после побега Мавриди?

— Нет. Угроз не поступало.
— Тем не менее вы опасаетесь за свою 

жизнь?
— Вы же понимаете, что я чуть осталась 

жива после нападения. Я единственный сви-
детель. Поэтому да, я всерьез опасаюсь за 
свою жизнь и жизнь своих детей.

— Вы просили приставить к вам 
охрану?

— Я просила приставить мне охрану, но 
никаких действий не предпринималось. Я не 
могу ответить почему.

Дарья ФЕДОТОВА.
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— Как арестанты смогли выбить «кор-
мушку» (окно для передач и приема пищи 
в двери камеры)? 

— По поводу «кормушки» ситуация тоже 
очень странная. Она может не закрыться, но она 
тоже ставится на сигнализацию. Ее действи-
тельно можно выбить на моей памяти такое
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Беглецы смогли открыть не только 
дверь камеры, но и внутренние 
двери в коридорах. Например, эту.

Непонятно, как при ежедневных 
досмотрах в камере, где сидел 
Мавриди, не нашли гаечный ключ.



«Открывается дверь, заходит 
Джо Байден и выносит мне 
кипу печенек из Белого дома: 
«Светлана, у нас замечатель-

ные печеньки. Подкрепитесь!» — подобную 
мизансцену с участием символа белорусской 
оппозиции Светланы Тихановской в амери-
канском Белом доме разыграли совершенно 
осознанно. В подобной полушутовской ма-
нере Кремлю был послан предельно серьез-
ный политический сигнал: на данном этапе в 
Белоруссии выиграли вы, но ничего еще не 
закончено. 

Политический взрыв, произошедший в 
Минске в августе 2020 года, имел лишь опо-
средованное отношение к геополитическим 
играм вокруг этой страны. Энергия протеста 
была направлена не против Москвы, а против 
Александра Лукашенко — лидера, которого 
на тот момент очень сложно было назвать 
«пророссийским политиком». Однако за про-
шедший год многое поменялось. Батька ли-
шился свободы маневра, возможности про-
водить «многовекторную внешнюю политику» 
и заигрывать с геополитическими врагами 
России. Москва предпочла забыть старые 
обиды и заключить Лукашенко в свои объятия. 
Белоруссия оказалась в орбите российской 
политики. Но вот каковы наши реальные воз-
можности влиять на настоящее и будущее этой 
«планеты»? Как нам не проиграть вдолгую? 

Бурление внутри

Летом 1994 года тогдашний лидер Бе-
лоруссии, председатель совета министров 
Вячеслав Кебич, с треском проиграл прези-
дентские выборы. Вот как Кебич описал в своих 
воспоминаниях то, что произошло потом — на 
вторую ночь после выборов и больше чем за 
неделю до момента вступления Александра 
Лукашенко в должность главы государства: 
«В два часа ночи разбудил пронзительный 
телефонный звонок. Начальник охраны под-
нял трубку. Слышен только его голос. Но по 
коротким репликам нетрудно было догадаться, 
о чем идет речь: «Слушаю вас!.. Да, охрана 
премьер-министра Кебича... Позвать его не 
могу, премьер-министр отдыхает... Водитель 
премьера тоже спит и никуда не поедет... По-
вторяю: водитель отдыхает и никуда не поедет. 
Подождите до утра... Нет, вам я автомобиль 
не отдам. Он понадобится завтра премьер-
министру... Предупреждаю: если кто-нибудь 
попробует нарушить покой премьер-министра, 
его охрана в соответствии с регламентом при-
мет адекватные меры. Спокойной ночи!» Было 
уже не до сна. Набросив пижаму, я вышел к на-
чальнику охраны. Он рассказал, что, ссылаясь 
на указание президентского штаба, начальник 
гаража совета министров требовал немедлен-
но пригнать мой служебный автомобиль». 

Подобное нетерпение можно списать 
на отсутствие у свежеизбранного президен-
та Белоруссии хороших манер. Но, на мой 
взгляд, отношение Александра Лукашенко к 
нормам этикета следует считать вторичным. 
Первичным является крайне хорошо развитый 
у Батьки инстинкт власти. В тех же самых вос-
поминаниях Вячеслав Кебич предался горест-
ным размышлениям: «Мог ли я не проиграть? 
Конечно, мог... Если бы сполна задействовал, 
причем на совершенно законных основаниях, 
административный ресурс, как это делается 
теперь у нас, в России, в других странах. Не 
сделал этого по глупости. Я понадеялся на свой 
штаб, штаб понадеялся на местную власть, 
местная власть понадеялась на авось... Если 
бы потребовал от государственных СМИ не 
забывать о своем государственном статусе и 
поменьше лить грязи на власть. Если бы взял 
не раз предлагавшиеся мне богатыми людьми 
деньги, нанял профессиональных политтех-
нологов, поощрил активистов инициативных 
групп, собиравших за меня подписи. Я же хотел 
бороться по-честному и все подобные пред-
ложения отметал с порога». 

Александру Лукашенко глубоко чужда 
подобная рефлексия. В политике он всегда 
нацелен только на выигрыш — причем любой 
ценой. Знаковая прошлогодняя телекартин-
ка — вылезающий из вертолета Лукашенко 
с автоматом в руках — некоторым в России 
показалась комичной. Но штатский дядька с 
автоматом может представляться смешным 
только до того момента, пока он не начнет при-
цельную стрельбу. Лукашенко ее, как известно, 
так и не начал. Но в случае необходимости 
он был точно и морально и физически готов 
это сделать.

В том, что нынешний режим в Белоруссии 
устоял, огромную роль сыграла «рука Москвы». 
Заявление Путина о формировании в России 
«резерва из сотрудников правоохранительных 
органов», который в случае необходимости мо-
жет быть введен в Белоруссию. Массированная 
помощь в информационной, экономической и 
политической сферах — если бы всего этого 
не было, то система власти в соседней стране 
могла бы сейчас выглядеть совсем по-другому. 
Но для того чтобы грамотно воспользоваться 
помощью Кремля, надо тоже что-то собой 
представлять. В смысле умения удерживать 
власть и находить остроумные способы нане-
сения ответных ударов обидчикам Лукашенко 
представляет собой настоящего «бога поли-
тической войны». Посмотрим, например, на 
изнемогающую под натиском проникающих в 
нее через широко распахнутую белорусскую 
границу нелегалов из стран третьего мира 
Литву. Кому еще, кроме Лукашенко, мог прийти 
в голову такой грубый, но очень болезненный 
способ мести? 

Конечно, к выборам 2020 года этот «бог 
политической войны» подошел не в лучшей 
форме и с неработающей системой опознава-
ния свой-чужой. Однако политический шторм, 
через который пришлось пройти Лукашенко, 
вновь обострил его бойцовские качества. О 
природе и глубине нынешней общественной 
стабилизации в Белоруссии можно спорить. 
Кто-то говорит о массовом разочаровании в 
лидерах прошлогоднего протеста, в их идеях 
и лозунгах. Кто-то указывает на то, что озло-
бление участников протеста лишь загнано 
вглубь и может вырваться наружу при любом 
удобном случае, который непременно когда-
нибудь представится. 

Дискуссионным является и вопрос о том, 
какой объем политического ресурса остался 
у Лукашенко. С одной стороны, он управляет 
Белоруссией уже больше 27 лет. С другой 
— в последний день этого августа Батьке 
исполнится всего-то 67 лет. Для сравнения: 
легендарный премьер-министр Малайзии 
Махатхир Мохамад управлял своей страной 
до момента, когда ему исполнилось 78 лет. А 
потом, разочаровавшись в двух своих сменщи-
ках, он вернулся на пост премьера незадолго 
до своего 93-го дня рождения и вновь ушел на 
пенсию лишь два года спустя. 

Для горячих сторонников Александра 

Лукашенко в нашей столице эти два факта 
— сход на нет видимого протеста в Белорус-
сии и наличие у Батьки теоретического шанса 
побить рекорд управленческого долголетия 
Махатхира Мохамада — возможно, и являются 
достаточным основанием, чтобы заявить: по-
литический кризис в соседней стране закон-
чен! Мы победили! Категорически не соглашусь 
с таким анализом. Интересы политического 
выживания Лукашенко и стратегические ин-
тересы России в Белоруссии — это все-таки 
совершенно «разные оперы». Но даже если 
бы «опера» у нас действительно была одна на 
двоих, такая страна, как наша, не имеет права 
«пристегивать» свои интересы к интересам 
одного отдельно взятого политика. 

Вопрос надо ставить шире: насколько 
долгосрочным российским интересам соот-
ветствует динамика общественных процессов 
и смены поколений в Белоруссии? Попытка по-
нять соотношение сил между тремя основными 
группами поддержки в белорусском обществе 
нам ничего особо не дает. Известно, что самой 
крупной из этих групп является «партия» с 
условным названием «нам по барабану, кто у 

власти, лишь бы платили хорошие зарплаты и 
пенсии». Как утверждают знатоки, по своему 
удельному весу эта группа сильно «тяжелее» 
двух, вместе взятых, остальных — «красно-
зеленых» (активных сторонников Лукашенко — 
по цветам нынешнего государственного флага 
Белоруссии) и «бело-красных-белых», или, 
если использовать белорусскоязычую аббре-
виатуру, бэчбэшников (противников Лукашенко 
— по цветам государственного флага страны 
до 1995 года). Известно также, что каждый из 
этих двух враждующих политических лагерей 
представляет собой замкнутый информаци-
онный пузырь, не очень готовый к восприятию 
аргументов извне. С определенной (но не аб-
солютной) долей уверенности можно также 
утверждать, что «красные-зеленые» сейчас 
находятся на подъеме, а «бело-красно-белые» 
— в состоянии психологической фрустрации. 
Вот, пожалуй, и все. 

А вот попытка взглянуть на белорусское 
общество под другим углом зрения, напротив, 
дает очень четкие и с российской точки зрения 
довольно тревожные результаты. В конце июля 
этого года киевская социологическая группа 
«Рейтинг» обнародовала итоги очередного 
опроса об общественно-политических на-
строениях населения Украины. Среди прочего 
респондентам был задан вопрос об их отноше-
нии к тезису Владимира Путина о единстве рус-
ского и украинского народов. Как вы думаете, 
среди какой возрастной группы обнаружилось 
наибольшее количество согласных с такой 
позицией Президента РФ — 44%? Никогда не 
догадаетесь: среди молодежи в возрасте от 18 
до 29 лет — то есть среди тех, кто вырос уже 
в период независимости Украины и форми-
ровался как личность на фоне нарастающих 
гонений на русский язык и русскую культуру. 

Как написал в социальных сетях глав-
ный редактор киевского интернет-издания 
Страна.ua Игорь Гужва, подобные неожидан-
ные результаты имеют свое вполне логичное 

объяснение: «Молодое поколение черпает 
информацию не из телевизора, а из Интерне-
та и социальных сетей. Причем в последнем 
случае не из политизированных социальных 
сетей вроде Фейсбука, а из ТикТока и Инста-
грама. А в этой сфере — единое русскоязычное 
пространство, где на одном языке и на общие 
темы (включая музыку и игры) общаются люди 
из Москвы, Киева, Минска, Астаны, Харькова, 
Новосибирска и так далее. И для них очень 
трудно понять, почему они должны видеть 
друг в друге врагов». 

Вы порадовались? Теперь пришло время 
поогорчаться. Настроенная наиболее скеп-
тически по отношению к России возрастная 
группа в Белоруссии — это, к сожалению, мо-
лодежь. Не видя в своей массе в России врага, 
новые поколения белорусов в то же самое 
время не воспринимают нашу страну как центр 
притяжения или образец для подражания. А 
вот Польшу — страну, которая взяла на себя 
функцию координатора политики коллектив-
ного Запада по отношению к Белоруссии, 
— воспринимают. 

«Поляки смогли выстроить себе имидж 
успешного и современного европейского го-
сударства», — с неприкрытым сожалением 
сказал мне не слишком расположенный к Вар-
шаве собеседник из минского государствен-
ного аппарата. Но не будем раньше времени 
заламывать руки. У России в Белоруссии есть 
козыри, которые она пока не использовала. 

Их козыри против наших

В апреле этого года я забрел в Москве на 
выставку в Российских федеральных архивах и 
наткнулся там на очень любопытный документ 
— воззвание к населению «бургомистра города 
Минска» от 7 августа 1919 года: «В ближайшие 
дни население города Минска будет иметь 
счастье приветствовать начальника Государ-
ства Польского и Верховного вождя Иосифа 
Пилсудского. Непреодолимая воля его при-
вела к нам победоносные Польские войска с 
целью освобождения нас от кровавой неволи 
большевиков. Необыкновенными усилиями, 
чрезмерным трудом строил он Государство 

Польское, то государство, которое, будучи 
сегодня свободным и сильным, несет всем 
нам теплую заботливость и помощь... А посему 
выражаю глубокую надежду, что в момент при-
езда в Минск любимого вождя все население 
нашего города... примет горячее участие в 
приветствии его». 

У нынешнего польского «любимого во-
ждя» Ярослава Качиньского хватает здравого 
смысла не обращаться к «населению города 
Минска» с воззваниями в подобной стилистике. 

Стилистика сейчас другая. «Польша несет от-
ветственность за своих ближайших соседей», 
— заявила канцелярия премьер-министра 
Матеуша Моравецкого после начала острой 
фазы политического кризиса в Белоруссии в 
прошлом августе. Но суть от этого не меняется. 
Политическая, экономическая и информаци-
онная экспансия Варшавы проводится пусть 
более элегантно, но не менее настойчиво, чем 
во времена Пилсудского. 

Еще в 2007 году МИД Польши 
и польское государственное ТВ 
создали БелСат — нацеленный 
на соседнюю страну спутниковый 
телевизионный канал, вещающий 
на белорусском языке. В том же 
году парламент в Варшаве одо-
брил закон о «карте поляка» — 
документе, подтверждающем 
принадлежность иностранных 
граждан к «польскому наро-
ду». Эта волшебная карта 
дает возможность своему 
владельцу легально рабо-
тать на территории Польши 
без получения специаль-
ного разрешения, зани-
маться там предпринима-
тельской деятельностью 
на тех же условиях, что 
и местные граждане, 
пользоваться бес-
платной польской госу-
дарственной системой 
образования и прочая и 
прочая. 

Формально эта про-
грамма нацелена сейчас на граждан всех стран 
мира. Но статистика говорит сама за себя. 
На 2019 год первое место по количеству вы-
данных «карт поляка» занимает Белоруссия 
— 143 955, второе Украина — 120 052, а третье 
Казахстан — 3084. Если вспомнить, что все 
население Белоруссии составляет меньше 
десяти миллионов человек, то получается, что 
«картой поляка» обзавелось более одного про-
цента населения страны. Чтобы получить этот 
документ, нужно либо представить справку, 
подтверждающую «активное участие в продви-
жении польского языка и культуры в течение 
трех лет», либо доказать наличие польских 
предков или родственников.

Последнее мало для кого в Белоруссии 
составляет большую проблему. Когда в пе-
риод между двумя мировыми войнами вся 
Западная Белоруссия входила в состав Поль-
ши, коренное местное население разными 
способами — закрытие национальных школ, 
полонизация имен и фамилий в документах, 
увольнение с работы лиц «неправильного» 
вероисповедания — подвергали насиль-
ственной ассимиляции. Последний в истории 
предвоенной Польши воевода Белостокского 
региона, обладатель гордого прозвища Кар-
низ — Генрих Осташевский (чтобы спастись 
от толпы бунтующих рабочих, ему однажды 
пришлось выпрыгнуть в окно) — писал в 1939 
году в докладе начальству: «Белорусское 
население представляет собой пассивную 
массу без национального самосознания, без 
государственных традиций... Надо, чтобы оно 
мыслило по-польски и училось по-польски в 
духе польской государственности». 

Однако самым сильным козырем со-
временной «польской государственности» 
являются экономические успехи этой стра-
ны. В период с 1989 по 2018 год ВВП Польши 
вырос на 826,96%, показав лучший результат 
в Европе. Согласно статистике Мирового бан-
ка, с 2009 года Польша стабильно числится в 
списке государств с высоким уровнем дохода 
населения (Россия попала в этот список лишь 
однажды — в 2012 году, а уже в 2013 году из 
него вылетела). В пересчете на душу населения 
ВВП Польши составляет 35 957 долларов, ВВП 
России — 29 485 долларов, а ВВП Белоруссии 
— 20 578 долларов. Конечно, разрыв между 
показателями Польши и России не выглядит 
совсем уж драматичным, но этот разрыв есть. 
Кроме того, эти цифры — средняя температура 
по больнице. А вот температура, которую со 
своей колокольни видит среднестатистиче-
ский гражданин Белоруссии. Граничащие с 
его страной Брянская, Псковская и Смолен-
ская области России относятся к числу самых 
экономически депрессивных регионов РФ и 
обладателей самой плохой демографии. 

Успех притягивает. Что Россия может 
противопоставить притяжению успеха Поль-
ши? Как ни странно, многое. Например, тот 
факт, что если Белоруссия пойдет по тому 
«европейскому пути», к которому ее настойчиво 
подталкивают в Варшаве, то она получит со-
всем не те результаты, которые в свое время 
получила сама Польша. Как рассказал мне 
блестящий знаток этой страны, политолог 
Юрий Солозобов, у польского экономического 
чуда несколько причин. 

Польша сумела создать экономику, в ко-
торой не доминируют олигархи, но зато себя 
хорошо чувствует средний и малый бизнес. 
Польша сумела создать конкурентоспособную 
в европейских условиях аграрную отрасль, 
построенную опять же на латифундиях. Но 
вы помните анекдот о том, как родившегося в 
бедной семье мультимиллионера попросили 
рассказать о секретах его бизнес-успеха: «Ког-
да я был маленьким мальчиком, мама однажды 
дала мне на завтрак яблоко. Я его продал и 
купил на вырученные деньги два яблока. Я их 
тоже продал и купил на вырученные деньги 
четыре яблока. А потом мой богатый дядя 
оставил мне в наследство миллион долларов!» 
В случае с Польшей в роли такого «богатого 

и щедрого дядюшки» выступил Европейский 
союз — или, если быть более точным, — глав-
ный финансовый спонсор ЕС Германия. 

В то время, когда многие страны бывшего 
социалистического лагеря очертя голову по-
бежали в Европейский союз и были согласны 
на любые условия, лишь бы их приняли в этот 
«клуб богачей», поляки долго и упорно торго-
вались об условиях своего вступления. В итоге 
Варшава в течение многих лет была крупней-

шим получателем безвозмездной 
многомиллиардной фи-

нансовой по-
мощи из 
т а к  н а-

зываемых 
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дело не только в 
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такое превращение вло-
жились и сейчас «получа-

ют дивиденды на свои инвестиции». Например, 
объем германского экспорта в Польшу почти в 
три раза превышает объем германского экс-
порта в Россию. 

Почему этот «богатый дядюшка» не может 
выступить в аналогичной роли и по отношению 
к Белоруссии? Потому что надорвался наш «дя-
дюшка» — надорвался и устами своего главно-
го дипломата Жозепа Борреля высказывается 
сейчас в следующей стилистике: «Европейский 
союз — это не благотворительная органи-
зация и не банкомат». Конечно, это данное 
конкретное высказывание было адресовано 
непосредственно Владимиру Зеленскому. Но 
в европейской политике есть сейчас «грязный 
секрет», который известен всем и каждому, но 
о котором считается неприличным говорить 
вслух. Состоит этот секрет в том, что послед-
нее масштабное расширение ЕС в 2004 и 2007 
годах было ошибкой. В отличие от проворных 
поляков многие бывшие страны соцлагеря 
были не готовы к вступлению в «клуб богачей». 
Европейский союз откусил гораздо больше, 

чем он смог проглотить. От этого политико-
экономического «несварения желудка» ЕС не 
смог избавиться до сих пор. 

При нынешних реалиях в связке с ЕС 
Белоруссии светит роль эксплуатируемого 
«бедного родственника». В связке с Россией 
Белоруссия может избежать деиндустриали-
зации, депопуляции, разрушения социальной 
структуры общества. Проблемы экономи-
ческого взаимодействия Москвы и Минска 
общеизвестны. Вечные споры о том, кто кому 
сколько должен и кто кого кормит и содержит. 
Взаимное непонимание, вызванное разны-
ми моделями управления экономикой в двух 
странах. И это я только начал перечислять. 
Но наши экономики все равно являются со-
вместимыми и взаимодополняющими. Если 
Россия сумеет правильно разыграть свои 
карты, то тема интеграции станет ее главным 
козырем, а если не сумеет — то главной зоной 
уязвимости. 

С Россией, но не в России

В опубликованных пятнадцать лет тому на-
зад мемуарах первого министра иностранных 
дел независимой Белоруссии Петра Кравченко 
есть один крайне пикантный фрагмент: «В 1997 
году у меня состоялся интересный разговор с 
одним из крупных российских руководителей. 
Он мне сказал: 

— Знаете, единственная страна на пост-
советском пространстве, откуда доносят на 
своих совершенно бесплатно, — это Бела-
русь. В Таджикистане мы должны покупать 
чиновников, в Грузии тем более, а ваши сами 
бегут, по доброй воле. Мы не просим, а они 
сдают — губернаторов, министров, премьера, 
сдают Лукашенко... 

— А как вы думаете, почему? — заинте-
ресовался я. 

— Да по той простой причине, что боль-
шинство белорусских чиновников пока не 
верят в белорусскую государственность. И 
на всякий случай готовят тылы». 

Возможно, в начале нынешнего века так 
оно еще и было. Но за прошедшие два деся-
тилетия ситуация радикально поменялась. 
Кто-то в Москве еще может по инерции рас-
суждать в логике «курица не птица, Бело-
руссия не заграница». Но сама Белоруссия 
ощущает себя уже совершенно по-другому. 
В стране сформировалось государственное 
и национальное самосознание. Недавно я 
задал своему знакомому из минского государ-
ственного аппарата, казалось бы, технический 
вопрос — насколько проходной является идея 
о появлении у двух стран единого эмиссион-
ного центра, расположенного в Москве. Вот 
его ответ: «Эмиссионный центр — один из 
элементов независимости. Может, на деле он 
и не очень нужен, но раз он есть, то, значит, 
так надо. От независимости отказываться 
никто не готов. Мы не готовы, например, ме-
нять наши синие белорусские паспорта на 
ваши красные. У нас уже выросло несколько 
поколений, которые не знают иной жизни, 
кроме жизни в независимой стране. Лично я 
вырос в СССР. Я готов к объединению. Но у 
тех, кто родился после 1985 года, совершенно 
другие взгляды». 

Гуляя в 2007 году по Уфе, я был несколько 
покороблен развешанными повсюду плаката-
ми: «450 лет вместе с Россией». В этом лозунге 
я — возможно, совершенно несправедливо 
— видел скрытый намек на претензии тог-
дашнего руководства Башкортостана на от-
дельность. Но то, что звучит двусмысленно 
применительно к субъекту Российской Фе-
дерации, является единственно правильным 
фундаментом политики Москвы по отношению 
к Белоруссии. Вместе с Россией. Рядом с Рос-
сией. Но не в России. Наша страна ни в коем 
случае не должна восприниматься как сила, 
которая несет в себе угрозу для суверенитета 
и независимости Белоруссии. 

Всегда ли российский политический класс 
тонко чувствует эти нюансы? Не уверен. При-
веду еще одну крайне важную цитату своего 
знакомого из минского государственного 
аппарата: «Люди не понимают, где именно 
находится та грань в отношениях с Россией, 
которую нельзя переходить. Чем меньше лю-
дям рассказывают о конкретных договорен-
ностях в сфере интеграции, тем сильнее их 
настороженность». 

Настороженность — это точно не то чув-
ство, которое граждане Белоруссии должны 
ощущать по отношению к России. Проталки-
ваемый Варшавой вариант «европейского 
будущего» своего соседа, с моей — пусть 
пристрастной, но все равно искренней — точки 
зрения, однозначно является пустышкой. Но 
у этой пустышки яркая, красивая и привлека-
тельная обертка. Можно, конечно, спорить: 
мол, то, что находится внутри обертки, гораздо 
важнее самой обертки. Но чтобы «оценить 
разницу», обертку ведь сначала надо раз-
вернуть, правильно? 

Судя по тем разговорам, которые я имел, 
в российских верхах есть понимание всей 
сложности и деликатности задачи, которая 
стоит перед нашей страной на белорусском 
направлении ее политики. Вот что, например, 
мне сказал видный представитель российско-
го государственного аппарата: «Москва не на-
стаивает на какой-то углубленной форме поли-
тического объединения. Максимум, о котором 
можно говорить — и то в отдаленном будущем, 
— это некая конфедерация с сохранением не-
зависимости двух стран. Если в Белоруссии 
кто-то думает по-другому, то эти люди живут 
еще в ельцинском периоде истории, когда 
всякие разные мысли действительно были. 
Сейчас Москва говорит совершенно о другом. 
Сейчас Москва говорит об экономической 
кооперации во всех ее формах, каждая из 
которых несет Белоруссии один только по-
зитив — в виде, например, дополнительного 
экономического развития, создания новых 
рабочих мест и еще большего расширения 
рынка сбыта для белорусских товаров. Чем 
быстрее это осознают коллеги в Минске, тем 
будет лучше для Белоруссии». 

Пообещать, конечно, можно все что угод-
но. Но вот цифры, которые красноречивее 
любых риторических изысков. Речь идет об 
экономическом сотрудничестве двух стран 
за период с 2009 по 2019 год. Экономия Бе-
лоруссии на льготной стоимости российских 
нефти и газа — 70,244 миллиарда долларов. 
Льготные государственные кредиты Москвы 
Минску — 16,4 миллиарда долларов. Объем 
сельскохозяйственного и промышленного 
экспорта Белоруссии в Россию — 111,26 мил-
лиарда долларов. Последний пункт может 
показаться лишним в этом списке. Но на деле 
он является в нем чуть ли не самым ключе-
вым. Альтернативных рынков сбыта своей 
продукции в таком объеме у Белоруссии нет 
и не предвидится. Надо ли мне еще как-то 
доказывать, что мы нужны друг другу? 

Я долго бился над яркой, логичной и убе-
дительной концовкой этого материала, но так 
ничего и не добился. Потому не добился, что 
совершенно непросматриваемой является 
концовка нынешней игры вдолгую в Бело-
руссии. Будущее всегда покрыто туманом. Но 
применительно к соседней стране это верно 
вдвойне. Александру Лукашенко удалось за-
морозить ситуацию. Но вот сколько будет дей-
ствовать эта заморозка? И в каком состоянии 
Белоруссия из нее выйдет? Вопросы есть, а 
вот ответов пока нет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.

г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
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«Карта поляка» — мощнейший 
инструмент политической и 
экономической экспансии 
Варшавы в Белоруссию и на 
Украину.

Последний в истории предвоенной 
Польши воевода Белостокского 
региона Генрих Осташевский (на 
фото — справа): «Белорусское 
население представляет 
собой пассивную массу без 
национального самосознания».

«Выражаю глубокую надежду, 
что в момент приезда в Минск 
любимого Вождя все население 
нашего города... примет горячее 
участие в приветствии Его»: Юзеф 
Пилсудский в Минске, 1919 год. 

Спустя год после начала 
«революции» августа 2020 

года Александр Лукашенко 
по-прежнему у руля. 

«Светлана, у нас замечательные 
печеньки. Подкрепитесь!»: самый 
интересный момент встречи 
Байдена и Тихановской, похоже, 
остался несфотографированным. 

ЗА КУЛИСАМИ
ТРИУМФА ЛУКАШЕНКО
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Над миром завис упитанный 

«черный лебедь» — в обли-
чье раздувшегося до без-
образия корпоративного 

долга Китая. Власти в Поднебесной 
не способны пока устранить эту на-
пасть, а классическая формула too 
big to fail (слишком большой, чтобы 
разориться) здесь не работает: обан-
кротиться может и любая отдельно 
взятая компания, и вся страна. Неко-
торые аналитики предрекают скорый 
конец китайскому экономическому 
чуду, чреватый для Пекина жуткой 
депрессией с толпами безработных, 
а для всей планеты — глобальным 
кризисом. России, в 2014-м сделав-
шей железобетонную ставку на юго-
восточного соседа, также не поздо-
ровится.

Проблемы обозначились задолго до пан-
демии. Чего только стоит обвал на китайских 
биржах летом 2015 года, когда ключевой 
индекс Shanghai Composite потерял треть 
стоимости, миллионы частных инвесторов 
в панике распродавали акции, а капитали-
зация рынков уменьшилась на $3,5 трлн. Как 
заметили тогда независимые эксперты, в 
стране образовалось три гигантских пузыря 
— кредитный, инвестиционный и в сфере 
недвижимости. Многие стали проводить 
мрачные аналогии с событиями в США во 
времена Великой депрессии.

А сегодня в Китае разворачивается 
полномасштабный кризис неплатежей в 
облигациях госкомпаний. В 2019-м на этот 
сектор пришлось всего 10% дефолтов, в 
2020-м — уже 40%, а в период с января по 
июнь 2021-го — более 50%. По данным 
рейтингового агентства Fitch, за I 
полугодие 25 компаний объяви-
ли дефолт по ценным бумагам 
— почти на $10 млрд, причем 
$5,6 млрд из них пришлось 
на госструктуры. Это самый 
высокий показатель за всю 
историю внутреннего долго-
вого рынка Китая. Дело в том, 
поясняют эксперты Japan Re-
search Institute, что «крупня-
ки» десятилетиями обрастали 
долгами в полной уверенности, 
что центральное правительство 
и муниципальные власти (которые 
их финансировали под свои гарантии) 
не позволят им лопнуть. Но оказалось, еще 
как позволят!

«Действительно, внутренний долг Китая 
формируется в основном за счет «планово-
убыточных предприятий» советского образца, 
например, сталелитейных или машинострои-
тельных, — объясняет доктор исторических 
наук, руководитель Школы востоковедения 
НИУ ВШЭ Алексей Маслов. — Долгое время 
они грозились поднять сбытовые цены, и тог-
да в стране точно началась бы галопирующая 
инфляция. В 2019 году власти как в центре, так 
и на местах призвали их вместо этого повы-
сить свою эффективность за счет оптимиза-
ции затрат, сокращения числа управленцев, 
перехода на робототехнику».

Прежде всего 
речь идет об объ-
ек т а х т я же лой 
промышленности 
на северо-востоке 

страны, в так на-
зываемом «ржа-

вом поясе», при-
мыкающем к России. 

Они по-прежнему раза 
в три отстают по темпам 

роста от остального Китая. 
Как показало исследование Центра 

при Госсовете КНР, эти предприятия почти 
не задействуют молодежь, крайне нерацио-
нально расходуют средства, не оптимизи-
руют поставки и логистику. В конце концов 
было принято принципиальное решение 
— либо банкротить их, либо переводить в 
частные руки. Словом, не щадить — хва-
тит уже благотворительности и патерна-
листской опеки. Сейчас, отмечает Маслов, 
правительство фактически избавляется от 
довольно большой категории неэффек-
тивных, обременительных для экономики 
предприятий, которые бесконтрольно на-
ращивают корпоративные долги. Очевидно, 
что эта политика бьет по региональным 

элитам, считавшим работу в госсекторе 
более выгодной, чем в частном.

На пути к управляемому 
хаосу

Когда в 2008 году грянул мировой фи-
нансовый кризис, китайский экспорт резко 
сократился, что привело к многомиллиардным 
убыткам многих компаний и обвалило быстро-
растущий фондовый рынок. Для поддержки 
экономики Пекин, как и остальной мир, при-
бег к мерам финансового стимулирования: в 
реальный сектор было влито около $600 млрд 
(примерно 13% от тогдашнего ВВП). Деньги 
разошлись в основном через госбанки, но 
крайне неравномерно распределялись по раз-
личным регионам и отраслям. Одновременно 
власти нацелились на постепенный отход от 
экспортной модели развития экономики, со-
средоточившись на стимулировании внутрен-
него спроса и кредитования. Набирать долги 
позволил теневой банкинг: в максимальной 
степени он проявил себя примерно в 2012 
году, охотно финансируя брокерские конторы 
и ростовщиков и оказывая так называемые 
услуги управления активами.

«Доля теневого банкинга — около 30% от 
всего банковского сектора, — поясняет Мас-
лов. — Для Китая это традиционная форма 
работы. Говорить о ее неэффективности не 
приходится. Все, что связано с прямым мо-
шенничеством, созданием липовых банков, в 
стране быстро купируется. Речь идет о рынке 
облигаций и займов, о таких механизмах кре-
дитования, которые предлагают людям высо-
кую доходность, но с повышенными рисками. 
Эта модель чем-то напоминает российские 
МФО. В ближайшие годы государство будет 
ее постепенно прикрывать — во избежание 
рисков банкротства таких организаций и на-
растания социальной напряженности». 

Экономика Китая устойчива по опреде-
лению, уверяет Маслов: руководство страны 
не только очень жестко контролирует все 
процессы, но и заранее просчитывает любые 
сценарии. Никакого коллапса и хаоса не бу-
дет, если только управляемый. И когда МВФ 
и Всемирный банк предрекают Китаю беды 
с корпоративным долгом, они забывают, что 
его экономика — не вполне рыночная, что она 
живет по несколько иным законам. 

«Дефолты у госкомпаний — это своего 
рода системный процесс «ассенизации», это 
просто очищение рынка от тех структур, под-
держку которых государство сочло излишней 
(и не факт, что их обязательства будет покры-
вать бюджет). $10 млрд для долгового рынка 
в почти $15 трлн — это статистическая по-
грешность. Скорее удивительно, что этого не 
происходило раньше», — отмечает директор 
Центра исследований постиндустриального 
общества Владислав Иноземцев. 

Более опасной представляется другая 
проблема: великий Си начинает регулировать 
экономику с пугающим рвением, круша ком-
пании нелюбимых им людей и ограничивая 
деятельность многих других (на днях рухнули 
акции фирм в сфере образования, объявленных 
чуть ли не иностранными агентами). На взгляд 
Иноземцева, в обозримой перспективе именно 
действия властей будут самым дестабили-
зирующим фактором в экономике КНР. При 
этом собеседник «МК» убежден: фронтальный 
обвал Китаю действительно не грозит. Во-
первых, потому, что потребительский спрос 
пока устойчив, государство имеет достаточно 
ресурсов для поддержки бизнеса, а эмиссия с 
перспективой некоторого удешевления юаня 
вполне допустима и даже желательна. Кроме 
того, производственный сектор становится все 
более зацикленным на потребностях внутрен-
него рынка, а значит, более регулируемым.

Между тем, по данным Национального 
бюро статистики Китая, восстановление на-
циональной экономики во втором квартале 
серьезно замедлилось по сравнению с рекорд-
ными темпами января–марта (+18,9%). Рост 
ВВП в апреле–июне составил 7,9%. В июне 
затормозился также рост розничных продаж и 
объемов промышленного производства, сни-
зилась активность жилищного строительства. 
Иноземцев не видит во всем этом признаков 
надвигающейся катастрофы, поскольку любая 
крупная экономика (не только китайская) физи-
чески не способна бесконечно удерживаться на 
столь высоких уровнях. По словам аналитика, 
хорошим сценарием для КНР был бы средний 

рост в 5–5,5% в год в течение этого десятилетия. 
Что касается влияния китайского «замедления» 
на мировой ВВП, оно также не будет фатальным. 
Поэтому, резюмирует Иноземцев, не нужно рас-
пространять страшилки: 2020-е годы обещают 
стать для глобальной экономики одними из 
самых успешных за последнее столетие.

Бомба замедленного 
действия

По прогнозу Брукингского института в 
Вашингтоне, в 2028 году Китай обгонит США по 
размеру экономики. Благодаря быстрому вы-
ходу из локдаунов Пекин оказался крупнейшим 
на планете получателем прямых иностранных 
инвестиций и впервые в своей истории оста-
вил Америку позади и по числу компаний (124 
против 121) в списке Fortune 500. Вдобавок 
Штаты лишились статуса крупнейшего торго-
вого партнера ЕС. Но есть и плохие новости: 
в ближайшие два года китайским компаниям 
предстоит погасить или рефинансировать 
долги на $2,14 трлн. Это на 60% больше, чем в 
предыдущий аналогичный период. «Инвесторы 
традиционно считали облигации, выпущенные 
государственными компаниями, менее риско-
ванными из-за предполагаемой господдержки. 
Но просрочки по выплате спровоцировали 
распродажу бумаг. Назревает кредитный кри-
зис», — констатирует Bloomberg.

Суммарный внутренний долг (государ-
ства, граждан и бизнеса) КНР, давно зашка-
ливший за все разумные пределы (более 
300% ВВП), может стать триггером новой 
глобальной рецессии. Китайские компании, 
которые и так в долгах как в шелках, продол-
жают привлекать заемные средства, отмечает 
аналитик рейтингового агентства Moody`s 
Марк Занди. При этом, добавим, более трети 
корпораций в КНР страдают от избыточного 
производства.

В свою очередь, правительство пытается 
приостановить бесконтрольный рост креди-
тования. Особенно его тревожит разросший-
ся полулегальный рынок финансирования 
p2p («из рук в руки»), на котором обращаются 
триллионы юаней. Регуляторы дают фирмам 
и частным лицам два года, чтобы перейти в 
полностью управляемое поле. Строго огра-
ничивается и банковское финансирование, 
особенно популярные в стране схемы креди-
тования местных властей под залог земли. 
Однако все эти усилия не меняют долговую 
ситуацию кардинально.

«Всеобщие ожидания и восторги по по-
воду китайской экономики подвергаются 
сейчас переоценке, — говорит ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Самая загадочная история 
связана с динамикой инвестиций. За полго-
да они выросли на 12%, а в июне прибавили 
только 0,35%. Очевидно, что экономика КНР 
отыграла эффект низкой базы 2020 года и 
дальше будет только притормаживать. По 
итогам года ее рост прогнозируется в преде-
лах 5–7%. Китай утрачивает конкурентоспо-
собность по уровню зарплат, плюс все более 
серьезным долгосрочным вызовом для ди-
намики ВВП становится фактор стареющего 

населения. Вполне вероятное снижение тем-
пов до 4,5% чревато невыполнением ряда 
соцобязательств и усилением социальной 
напряженности».

По совокупности обстоятельств Китай 
оказался в непростом положении. Конеч-
но, рассуждает собеседник «МК», долговое 
бремя — это бомба замедленного действия: 
и под правительством, и под корпорациями, 
и под провинциальными властями, и под до-
мохозяйствами. В Пекине это понимают, но 
риски нарастают быстрее, чем регуляторы 
успевают их купировать. Дефолты по госо-
блигациям — не самое страшное. Куда хуже 
то, что стремительно падает качество госу-
дарственных компаний, которые становятся 
некой черной дырой для экономики.

В общем, правительство столкнулось 
с грандиозной дилеммой. С одной сторо-
ны, как предупреждает Fitch, попытки ис-
кусственно сдержать рост корпоративного 
долга приведут к драматичному замедлению 
темпов роста. Однако, если ничего не пред-
принимать, пузырь может раздуться еще 
сильнее и лопнуть так, что мало не покажется 
никому — ни Китаю, ни остальному миру. 
Ударная волна по своей разрушительной 
мощи почти наверняка превзойдет ту, что 
возникла в 2008-м после краха американ-
ского инвестбанка Lehman Brothers.

Мрачный штрих в общую картину вносит 
и контейнерный кризис, конца-края которо-
му нет, напоминает Масленников. С января 
2021-го стоимость фрахта морских перевозок 
выросла более чем на 20%. А по некоторым 
видам грузов — еще более существенно. Из-
за третьей волны пандемии в пяти ведущих 
портах Китая погрузки прекращены, суда 
стоят на рейдах, в среднем разгружаясь в 
течение 35–40 суток. Это вычитает из миро-
вого контейнерного оборота огромный объем. 
В итоге непродовольственные товары дли-
тельного пользования, прежде всего бытовая 
техника, электроника, гаджеты, до конца года 
могут подорожать на 15–20%. По России это 
ударит очень больно: во втором полугодии 
наш потребитель столкнется с совершенно 
другими ценами на крупногабаритную быто-
вую и электронную технику — телевизоры, 
холодильники, стиральные машины.

Для российской экономики китайский 
фактор — главный риск, учитывая объем дву-
сторонней торговли, в 2020 году достигший 
почти $104 млрд. Пекин, крупнейший торго-
вый партнер Москвы, вольно или невольно 
ставит нашу страну в максимально уязвимое 
положение: в любой момент проблема его 
корпоративного долга может вызвать эффект 
домино, «взорвать» мировую финансовую 
систему, рикошетом ударив и по России. В 
случае глубокого внутреннего кризиса Китай 
сократит потребление нефти и газа минимум 
процентов на 20. Соответственно, резко упа-
дет экспорт российских углеводородов, и не 
только их. Китаю потребуется меньше нашей 
электроэнергии, нашего леса, металлов, зер-
на, продуктов питания. Словом, всего того, что 
для экспортно ориентированного бюджета РФ 
является незаменимым, по сути, единствен-
ным источником валютных доходов.

Георгий СТЕПАНОВ.

Надежная защита стра-
ны зависит не только от 
армии. Не менее важны 
оборонная промышлен-
ность и военная наука. 
Глава Минобороны 
России в ходе рабочей 

поездки в войска Центрального воен-
ного округа побывал на ведущих обо-
ронных предприятиях Новосибирска и 
Красноярска, где проверил, как выпол-
няется гособоронзаказ, и встретился с 
представителями научной и трудовой 
общественности. Корреспондент «МК» 
сопровождал министра в поездке.

То, о чем давно мечтали
Первый пункт рабочей поездки министра 

— Новосибирский авиазавод. Сегодня здесь 
строят отличившиеся в Сирии фронтовые бом-
бардировщики Су-34 для российских ВКС, а 
также собирают опытные тяжелые реактивные 
ударные беспилотники С-70 «Охотник». В таких 
дронах очень нуждается Российская армия.

В залитом светом просторном помещении 
цеха окончательной сборки, где ждали главу 
военного ведомства, работа кипела. Вдоль 
стен, по обе стороны, расположились кры-
латые машины в разной стадии готовности. 
Возле каждой по нескольку человек, все 
заняты делом. И вот ведь удивительно, не-
смотря на активный рабочий процесс, тихо 
так, что невольно сам начинаешь говорить 
вполголоса. Слышится только ритмичное 
жужжание инструментов.

Министр прошел вдоль линии сборки 
бомбардировщиков. Руководители авиао-
трасли тут же давали пояснения. Во время 
встречи с инженерами и рабочими Шойгу 
похвалил новосибирские самолеты. «В част-
ности, речь идет о самолетах Су-34, — пояс-
нил Шойгу. — Без подробностей скажу, что 
освоены новые, современные, очень эффек-
тивные виды вооружения и разведки. У нас 
на этом самолете достигнуто, пожалуй, то, о 
чем давно мечтали, — доведение полетного 
задания до вооружения сократили почти в 
три раза».

Особая тема — сборка опытных образцов 
нового тяжелого беспилотного летательно-
го аппарата С-70 «Охотник». Беспилотный 
самолет, построенный по схеме «летающее 
крыло», малозаметен для средств ПВО про-
тивника, оснащен аппаратурой для разведки 
и авиационными средствами поражения. В 
прошлом году экспериментальный образец 
совершил первый полет. 

«Надеемся на то, что к 2022 году работа 
будет завершена, — сказал министр на со-
вещании, состоявшемся после осмотра про-
изводственных помещений. — И мы сможем 
подписать, как это сейчас принято в Воору-
женных силах, на беспилотники большой 
долгосрочный контракт. Это нужно для того, 
чтобы промышленность знала, как строить 
свои планы на ближайшие десять лет, чтобы 
она могла заказывать и комплектоваться по 
материалам, другим видам обеспечения».

Дальше задачи по созданию новой авиа-
техники обсуждали уже без журналистов.

Армия и наука

А потом была встреча министра с учеными 
Сибирского отделения Российской академии 

наук. Шойгу рассказал о положении дел в ар-
мии и ее современных боевых возможностях, 
а также обсудил возможности более тесного 
сотрудничества фундаментальной науки и 
военного ведомства в интересах укрепления 
обороноспособности страны. 

Новосибирский Академгородок, или, как 
его еще называют здесь, «Город ученых», рас-
положен в двадцати километрах к югу от цен-
тра Новосибирска, на правом берегу Оби.

Вертолет Ми-8, рассекая огромными ло-
пастями воздух, всего за каких-то 20 минут 
переносит нас в Академгородок. На автомо-
биле путь занял бы куда больше времени, а 
программа у министра очень насыщенная.

В Доме ученых, где прошла встреча ми-
нистра с учеными Сибирского отделения РАН, 
зал был полон. Разговор получился заинте-
ресованным и живым.

Шойгу отметил плодотворную работу 
предприятий «оборонки» в непростое для 
всех время. Это, по его словам, позволило за-
глянуть в вопросах перевооружения армии за 
горизонт в 10–13 лет и позволяет чувствовать 
себя уверенно.

«Армия стала гордостью и готова защи-
тить свою страну, — заверил министр. — Мы 
являемся одной из самых современных ар-
мий... Многое пришлось сделать, чтобы армия 
стала престижной, чтобы родители не боялись 
отпускать детей».

Министр обороны пообещал поддержать 
идею создания на базе Сибирского отделения 
Российской академии наук Национального 

совета по науке и образованию и возглавить 
его попечительский совет, если такая струк-
тура будет создана.

Глава Минобороны рассказал, зачем в 
Вооруженных силах создаются научные роты. 
«Зачем выпускнику университета идти (слу-
жить) пехотинцем»? — задал риторический 
вопрос министр. По его словам, из всех отслу-
живших в научных ротах и военном технополи-
се «Эра» ребят почти 580 человек пошли потом 
работать в военные научные организации, 
НИИ и на высокотехнологичные производства 
— в военный космос, ракетостроение.

Попасть в такую роту, кстати, можно толь-
ко по конкурсу, который достигает 25 человек 

на место. В составе Вооруженных сил РФ 
действуют 17 научных рот.

Еще один вопрос — волнующая всех об-
становка в Афганистане. Неужели мы на по-
роге второй войны? Какие меры принимаются 
для нейтрализации угроз?

«Наша база в Таджикистане достаточно 
мощная, сильная, и, конечно, она в случае 
необходимости, в случае прямой агрессии 
будет задействована в защите рубежей ОДКБ, 
— успокоил министр. — То же самое касается 
нашей базы в Киргизии. Там тоже может воз-
никнуть такая необходимость».

«А Россия на равных с другими членами 
ОДКБ помогает Таджикистану?» — интере-
суется один из журналистов.

«Члены ОДКБ по своим масштабам, обо-
ронному потенциалу не могут быть на равных 
с Россией, — пояснил Шойгу, — и нуждаются 
в помощи на афганском направлении, по-
скольку речь идет в конечном итоге о военной 
безопасности России... Этим надо занимать-
ся, чтобы все это не пришло к нам в страну. И 
тут надо наших членов ОДКБ всячески под-
держивать, помогать им».

От «Синевы» до «Сармата»

Второй день рабочей поездки главы во-
енного ведомства Сергея Шойгу на сибир-
скую землю прошел в Красноярске — городе 
студенческой юности министра. Он посетил 
Красноярский машиностроительный завод 
(Красмаш) и встретился с представителями 
трудового коллектива и журналистами регио-
нальных СМИ. Корреспондент «МК» сопрово-
ждал министра в поездке.

Вопросы в Красноярске обсуждались 
серьезные и масштабные, касающиеся обо-
роноспособности страны, тем не менее обще-
ние прошло непринужденно, на позитивных 
нотах и с долей здорового юмора. Сибиряки 
шутить умеют. Одна надпись на стене произ-
водственного цеха «Сармату» виза не нужна» 
— тому подтверждение.

В наши дни завод — основной произ-
водитель баллистических ракет Р-29РМУ2 
«Синева» для подводных лодок. Кроме того, 
здесь производятся компоненты космических 
ракет-носителей.

Красмашу поручили производство стра-
тегического ракетного комплекса шахтного 
базирования 5-го поколения с тяжелой много-
ступенчатой жидкостной межконтиненталь-
ной баллистической ракетой РС-28 «Сармат». 
Она придет на смену самой мощной в мире 

стратегической ракете шахтного базирования 
РС-20 «Воевода», больше известной на Западе 
как «Сатана». По оценкам экспертов, «Сармат» 
способна доставить разделяющуюся головную 
часть массой до десяти тонн в любую точку 
мира как через Северный полюс, так и через 
Южный.

Первый пуск новейшей межконтинен-
тальной баллистической ракеты шахтного 
базирования «Сармат» в рамках летно-
конструкторских испытаний запланирован 
на осень 2021 года. «Летные испытания нач-
нутся в этом году, — пояснил министр, отвечая 
на вопрос журналистам, — а завершиться 
должны в 2022 году, и в 2022 же году у нас 
первый полк должен поступить на вооружение 
в РВСН. Конкретное место говорить не буду, 
неподалеку».

Ракетный щит

«Добрый день, коллеги, не побоюсь этого 
слова — земляки», — начал встречу с заводча-
нами Сергей Шойгу, подчеркнув свое особое 
отношение к Сибирскому краю. Он похвалил 
коллектив за «решение непростых задач в 
непростое время».

«Сергей Кужугетович, — обратился к ми-
нистру представитель молодежного совета 
завода, — а можно засчитать работу на за-
воде как альтернативную воинскую службу? 
А то приходит молодой сотрудник, только 
настроится на определенные рабочие ритмы, 
а его в армию забирают».

Вопрос молодого специалиста вызвал 
улыбку на лице министра: «Не думаю, что 
молодой человек, работающий на заводе, 
не может проходить службу в Вооруженных 
силах, он же не «легкотрудница».

По его словам, Министерство обороны 
готово поддержать инициативу создания 
научно-производственной роты на заводе, 
чтобы молодые ученые и инженеры могли 
нести службу без отрыва от рабочего про-
цесса. Это будет оптимальное решение для 
специалистов призывного возраста.

«Вы всегда такой подтянутый, настоящий 
образец мужества», — сделала комплимент 
министру одна из работниц.

«Это ваше личное мнение?» — переспро-
сил в шутку Сергей Кужугетович. Его вопрос 
совершенно не смутил девушку, которая про-
должила: «Я как мама мальчика хотела бы, 
чтобы мой сын тоже связал жизнь с воинской 
службой. Посоветуйте, какое военное учили-
ще, на ваш взгляд, лучше».

«Это очень сложный вопрос, — ответил 
министр. — Мне все учебные заведения важны 
и дороги. Выделить какой-то (вуз) один невоз-
можно. Если выбирать, исходя из удаленно-
сти, то ближайшее к вам это Новосибирское 
высшее военное командное училище. Если 
парень физически хорошо развит, то Рязан-
ское училище ВДВ или, по профилю вашего 
предприятия, — академия РВСН».

По словам Шойгу, престиж армии ска-
зался на конкурсе в военные вузы страны. Он 
вспомнил случай, когда одна из абитуриенток 
Краснодарского летного училища своей на-
стойчивостью буквально вынудила его уве-
личить квоту на прием девушек-курсантов 
на «одну единицу». 

«Она просто поселилась перед воротами 
и сказала, что не уйдет», — поделился забав-
ной ситуацией министр.

Крым есть и будет 
российским

Затронули и вопрос Украины, чье руко-
водство хочет в НАТО и мечтает вернуть Крым. 
Комментируя слова президента Зеленского 
о возвращении Крыма Незалежной, министр 
вспомнил анекдот: «Приезжий спрашивает на 
Соборке (площадь в Одессе. — «МК») о не-
работающем фонтане: «А здесь бил фонтан?» 
На что одессит ему отвечает: «Почему бил? 
Он бил, есть и будет».

«Так и с Крымом, — добавил Шой-
гу. — Руководители Украины приходят и 
уходят. А Крым всегда был, есть и будет 
российским».

Представитель Красноярского юнар-
мейского движения, поблагодарив министра 
за создание военно-патриотической орга-
низации, поинтересовался о тезке родного 
города, подводной лодке «Красноярск»: «От-
ветьте, пожалуйста, если это возможно, не 
раскрывая секреты, какие задачи она будет 
нести?».

Министр на секунду замолчал, среди со-
бравшихся тоже воцарилась тишина.

«Я просто думаю, как вам ответить, чтобы 
не раскрывать секреты», — прервал он молча-
ние. Зал прыснул со смеха, включая и самого 
автора вопроса. «Скажем так, — продолжил 
Шойгу, — важные задачи». Он подчеркнул, что 
это современная подводная лодка с высоко-
точным оружием.

Вопрос поддержки молодых специали-
стов Министерством обороны тоже не остался 
без внимания. Сергей Шойгу ответил, что в 
связи с последовательным увеличением числа 
контрактников в Вооруженных силах необхо-
димо предметно заниматься закреплением 
людей в армии и создавать условия для жизни, 
отдыха, воспитания детей.

Министр уточнил, что у Минобороны есть 
программа по трудоустройству жен офице-
ров: «За последние четыре года количество 
нетрудоустроенных жен сократилось в 13 раз. 
Мы ими постоянно занимаемся».

Военное ведомство не стоит в сторо-
не и от проблем гражданского населения. 
Вооруженные силы регулярно привлекаются 
к работам по ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций. В постоянной готов-
ности находятся не менее 43 тысяч человек 
и более четырех тысяч единиц различной 
техники.

Армия, сказал министр, перевооружает-
ся, в войска поступает принципиально новое 
оружие. «Появились ударные беспилотни-
ки, — сказал Шойгу. — Их много и разных. 
Появились беспилотники, которые работают 
не на расстоянии в 200–300 километров, а на 
тысячи километров».

Новое оружие требует существенной 
корректировки учебных программ в военных 
вузах. То же самое касается и боевых роботов. 
Для подготовки профильных специалистов 
созданы более 300 новых программ, внесены 
другие изменения и дополнения в учебные 
программы.

В конце встречи министр вернул сде-
ланный ему работницей комплимент: «Жал-
ко, что девушки в масках. Такие глаза у всех 
выразительные».

Лина КОРСАК.
Москва — Новосибирск — Красноярск  

ТОЧНО В ЦЕЛЬ!
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Шойгу проверил выполнение гособоронзаказа 
и призвал науку на службу Отечеству
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Личная жизнь 
Железной Беллы
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Заведующая трестом ресторанов 
и столовых Берта Бородкина 
прославилась своим криминаль-
ным талантом: она, с одной сто-
роны, заставляла своих подчи-

ненных нести ей взятки, с другой, могла 
практически из любого чиновника сделать 
коррупционера, преподнеся дары, от которых 
он не в силах был отказаться. У самой Бород-
киной изъяли ценностей и имущества в общей 
сложности на миллион рублей, в то время как 
легковая машина стоила 5 тысяч. 

Историю Беллы не раз описывали, про 
нее снимали целые фильмы, где много как 
правды, так и фантазий (во многих источни-
ках, включая «Википедию», почему-то даже 
дата вынесения приговора указана неверно 
— 1982 год вместо 1984-го). Мы расскажем 
вам о Берте, опираясь исключительно на до-
кументы, которые оказались в распоряжении 
редакции. 

«Бородкина Берта Наумовна, 6 июня 1927 
года рождения, уроженка гор. Белая Церковь 
Киевской области, русская, исключенная из 
членов КПСС в связи с настоящим делом, не 
судимая, с высшим образованием, вдова, 
работавшая управляющей Геленджикским 
трестом ресторанов и столовых». 

Это короткая информация о личности, 
которая есть в уголовном деле. Деле, которое 
по праву можно назвать историческим. На 
суде Берту не спрашивали про ее детство и 
юность, про то, почему связала свою жизнь 
с профессией (сейчас бы сказали «с ресто-
ранным бизнесом»). Но мы обойти биографию 
Берты не можем, иначе многое из ее поступков 
останется непонятым. 

Фамилия отца Берты — Король. И дев-
чонка с детства чувствовала себя королевой, 
умела себя подать, проявить силу воли. По-
думать только — она сама требовала от всех 
называть ее Беллой, а не Бертой (это имя ей 
не нравилось). 

Судя по документам, мать умерла, когда 
ей было 4 года. Отец, как рассказывала сама 
Берта, пропал без вести в период Великой 
Отечественной войны. 

«Однако сведений о призыве его в Крас-
ную Армию, о направлении на фронт и о про-
паже без вести не имеется», — это цитата 
из справки. 

Ходили легенды, что Берта в военные 
годы работала на немцев, но скорее всего 
это фейк. 

«До июня 1941 года Бородкина училась в 
общеобразовательной школе Одессы, где за-
кончила 7 классов. После оккупации немцами 
города она проживала там же, сведений, чем 
занималась в указанное время, следствием 
и судом не добыто».

Фамилия Бородкина появилась у Беллы 
после очередного замужества. Вообще де-
вушкой она была, как говорят, с одной сто-
роны, влюбчивой, с другой — умеющей легко 
расставаться с мужчинами, которых считала 
неперспективными. По одним данным, она 
выходила замуж два раза, а по другим — че-
тыре. Вот как было на самом деле. Цитирую 
справку: 

«В 1945 году Бородкина (девичья фами-
лия Король) вступила в зарегистрированный 
брак с Айзенбергом Константином, в 1951 
году брак расторгнут. От этого брака имеет 
дочь Александру 1948 года, проживающую с 
мужем и двумя детьми (на момент приговора) 
в городе Железнодорожный Московской об-
ласти. В 1961 году вступила в брак с Бород-
киным Николаем, который 14 августа 1978 
года скончался». 

То есть официальных браков все-таки 
было всего два. Отставной капитан Бородкин, 
имевший большой дом в курортном Геленджи-
ке, был вторым и последним мужем. Когда 
она с ним познакомилась, работала простой 
официанткой. Злые языки утверждали, что 
она каждый день таскала из ресторана много 
выпивки — специально спаивала Бородкина, 
чтобы избавиться от него. Капитана постоянно 
видели в непотребном виде, часто — напив-
шегося до бессознательного состояния. Так 
что его смерть ни у кого не вызвала вопро-
сов. А Белла стала хозяйкой дома и обрела 
полную свободу. 

Дальше в справке из материалов дела — 
путь восхождения Берты до статуса тайной 
хозяйки курортного Геленджика: 

«С февраля 1946 по май 1946 года работа-
ла официанткой в столовой №2 Краснодарско-
го треста, уволена по состоянию здоровья и 
временно находилась на иждивении мужа. 

С февраля 1947 по октябрь 1950 года 
работала в ресторане «Гигант» в городе Крас-
нодар, уволена по собственному желанию, 
по июнь 1951 года находилась на иждивении 
мужа. 

Июль 1951 года — принята на работу офи-
цианткой ресторана «Маяк».

Август 1964 года — назначена и.о. дирек-
тора ресторана «Геленджик».

Ноябрь 1966 года — директор столовой 
«Дружба», ресторана «Яхта».

22 мая 1974 года назначена управляю-
щим Геленджикским трестом ресторанов и 
столовых Главкурорта Министерства торговли 
РСФСР, где работала по 1 июня 1982 года, по 
день ее ареста».

Из документов следует, что Берта была 
образованной: заочно окончила техникум 
советской торговли, потом Московский ин-
ститут советской торговли. А еще она вела 
активную общественную жизнь: с 1975 по 

1982 год избиралась депутатом Геленджик-
ского совета народных депутатов, была также 
членом Геленджикского горкома. Берта имела 
награды и получила указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР звание «заслуженный 
работник торговли». 

Бородкина, как говорят, имела удивитель-
ную харизму — умела расположить к себе лю-
бого. Причем она понимала, что путь к сердцу 
мужчин лежит через желудок, и накрывала 
просто фантастические столы всем тем, с 
кем хотела подружиться или перед кем заис-
кивала. Толк в хороших винах и деликатесах 
она тоже знала и могла достать все в любое 
время дня и ночи в любом количестве (это при 
тогдашнем-то дефиците). Берта, как говорят, 
была под покровительством первого секре-
таря Краснодарского крайкома КПСС Сергея 
Медунова. В 70-х годах Леонид Брежнев при-
езжал в Краснодарский край, чтобы полечить 
больные кости и суставы. На курорте Мацеста 
его буквально ставили на ноги. Брежнев был 
безмерно благодарен Медунову за то, что 
продлевал ему жизнь. Так что Медунов в те 
годы был почти всесилен, а значит, всесильна 
была Берта. 

Но вряд ли Медунов знал обо всех ее «та-
лантах», благодаря которым она так успешно 
управляла всеми ресторанами и столовыми. 
Да и если на то пошло — где в советские годы 
не процветало взяточничество? А в любом 
курортном городе коррупция всегда была во 
много раз сильнее, ведь люди приезжают за 
атмосферой праздника и не скупятся ради 
хорошей выпивки и закуски. 

Конец краснодарской 
мафии 

1 июня 1982 года. Домой к Железной Бел-
ле пришла милиция. Она ничуть не испугалась. 
На сообщение о том, что принято решение о 
ее аресте, отреагировала спокойно. «Завтра 
вы принесете мне свои извинения. А сейчас я 
приведу себя в порядок, нанесу макияж, поза-
втракаю. Вам придется подождать». Железная 
Белла не знала, что даже Медунов ей больше 
не поможет. Более того — как раз ради того, 
чтобы снести его (говорят, Брежнев хотел 
его сделать своим преемником), и была за-
думана спецоперация по массовым арестам 
работников торговли Краснодарского края во 
главе с Бородкиной. Но Железная Белла была 
уверена: скоро придет помощь, ее отпустят. И 
только когда поняла, что ее бросили, решила 
дать показания. 

Бородкиной вменено, что она, цитирую, 
«с 1974 по 1982 годы, будучи управляющей 
трестом ресторанов и столовых города Ге-
ленджика, занимая ответственное положе-
ние, неоднократно получала от подчиненных 
и передавала вышестоящим должностным 
лицам взятки. Получала взятки от 38 человек 
деньгами, вещами, продуктами на общую 
сумму 561 834 рубля 89 копеек. Передала 12 
ответственным должностным лицам взятки 
на общую сумму 43 390 рублей». 

Каких только слухов не ходило про Бер-
ту. Дескать, это она учила разбавлять вино, 
вместо мяса добавлять хлеб, использовать 
продукты низкого качества, заменять один 
сорт другим и т.д. Думаю, все это умели и без 
нее работники советской торговли. 

Но да, Железная Белла в действительно 
создала, как сейчас выразились бы, целую 
ОПГ, в которую, по версии следствия, входило 

больше 70 человек. Думается, в преступную 
деятельность были вовлечены на самом деле 
не меньше тысячи людей — от буфетчиков 
и кладовщиков до правоохранителей и чи-
новников, которые должны были проверять 
кафе и рестораны. Берта собственноруч-
но выписывала со складов торговой базы 
дефицитные (фондовые) товары, которые 
поступали в те заведения, откуда ей при-
носили взятки. За деньги она назначала на 
должности, продвигала по службе, ограждала 
от проверок и т.д. 

Вот как это работало. 
Первым в деле Берты Бородкиной стоит 

эпизод с директором ресторана «Яхта» по фа-
милии Сизова. Назначила ее на эту должность 
лично Бородкина, а та в знак благодарности 
каждый год ей приносила в конверте раз-
ные суммы — от 600 рублей до 5900 рублей. 
Деньги передавала в служебном кабинете. 
Кроме того, передавала похищенные со скла-
да «Яхты» продукты (те самые дефицитные, 
что Берта выписывала) ей и, по ее указанию, 
разным чиновникам на  праздники — Новый 
год, 8 Марта, 1 Мая и т.д. 

Всего продуктами, вещами и деньгами 
Бородкина получила от директора одного 
ресторана «Яхта» больше 32 тысяч рублей. 

Или вот директора ресторана «Платон». 
За каждый курортный сезон он платил ей по 
1500 рублей, передавал коньяки, икру красную 
и черную, колбасу, балык, мясо, цитрусовые... 
Причем продукты регулярно привозил как 
в ее квартиру, так и на дом к ее дочке. Сам 
директор ресторана часто наведывался к 
Бородкиной в служебный кабинет и домой с 
разными дарами — песцами, золотыми укра-
шениями. В одном случае было доказано, что 
только за разовый отпуск ресторану «Платон» 
дефицитных продуктов со склада она по-
лучила взятку в 1 тысячу рублей. А сколько 
таких случаев было? 

Или вот эпизод с Петридисом, которого 
вначале Бородкина назначила поваром (хотя 
соответствующего образования у него не 
было), потом сделала заве-
дующим столовой №21, а 
потом еще и шашлычной 
«Ракушка». За каждый 
курортный сезон он ей 
платил от 1,5 до 12 тысяч 
рублей. Список подарков 
от Петридиса столь длин-
ный, что занимает не одну 
страницу. В числе прочего 
там: хрустальные вазы, от-
рез велюра, меховая шапка, 
золотые часы с браслетом, 
светильник — больше чем на 
70 тысяч рублей. 

И з  п о к а з а н и й 
Петридиса: 

«Деньги мною передава-
лись для того, чтобы иметь воз-
можность нормально работать, 
чтобы не было ревизий. Если бы я 
не передавал денег, то ни одного 
дня я бы там не проработал»

И таких эпизодов — 38.
Взятки Бородкина брала не 

только от директоров кафе и ресто-
ранов, но даже от простых поваров 
и буфетчиков, которые несли ей по-
немногу — бывало, по сто рублей 
(но она не чуралась «мелочовки»). 
Один из эпизодов: «В сентябре 1951 
года Бородкина, находясь в своем 

служебном кабинете, получила взятку от бу-
фетчика бара «Русь» в 2000 рублей за преиму-
щественное снабжение дефицитными про-
дуктами и оказываемое покровительство». 
По факту оказывалось, что одно питейное 

заведение приносило ей доход сразу от 
всех уровней его сотрудников — ди-

ректора несли тысячами, а млад-
ший персонал зачастую всякими 

вещами — посудой, одеждой, 
обувью. 

Доходило до комичного: 
«На один из ее дней рожде-
ния пришел директор кафе 
«Морской воздух», некий 
Попандопуло, и умолял 
принять от него подарок 
на 300 рублей». Цитата из 
материалов дела: 

«Свидетель Попан-
допуло характеризует Бо-

родкину как жестокую, зло-
памятную, грубую женщину. 

Приходя к ней в кабинет, он ча-
сто видел в приемной своих под-
чиненных буфетчиков, которым, 
минуя директора предприятия, по 
нарядам, выписанным Бородки-

ной, отпускались дефицитные продукты». 
Одна из свидетельниц рассказывала, 

что Бородкина переводила ее из одного за-
ведения в другое, не давала ей житья до тех 
пор, пока она не пришла к ней с дарами — 
хрустальной вазой и деньгами. 

На суде все подчиненные (к слову, многие 
в итоге сами были осуждены по статье «Дача 
взятки») говорили, что деньги они добывали 
за счет обмана покупателей. 

«Имеется анализ, из которого видно, что 
при проверке в столовой №15 в котлетах обна-
ружен наполнитель не менее 30%, недоложен 
сахар в кофе не менее 30%. Борщ был подан 
без мяса, хотя по меню он указан с мясом...

Свидетели — повара столовой №15 — 
показали, что в столовую давали кроли-
ков, птицу, которых, однако, продавали 
на улице...

Из проверки кафе «Бульонная» 
следует, что суп гороховый был подан 
на раздачу без мяса, которое затем 
было нарезано и продано. 50 порций 
шницеля были сняты с продажи как 
якобы изготовленные с нарушением 
технологий». 

В общем, все весьма традици-
онно. Если вы думаете, что отдыхаю-
щие не жаловались, — ошибаетесь. 
Они даже писали жалобы и письма 
в газеты. Удивительное дело: два 
статьи в «Советской России» в 1979 
и 1980 годах, где рассказывается 
про плохой сервис, недолив и не-
качественные блюда, про массо-
вый обман покупателей, стали 
доказательством против Берты 
Бородкиной. 

Несметные 
богатства 
и дары
«В ходе расследования 

изъято денег и ценностей 
и описано имущества на 
сумму 986 тысяч рублей», — 
цитирую справку из дела. 
Наличными было 249 ты-
сяч, еще на сберкнижках 
на 515 тысяч, остальное, 
так сказать, натуральным 
товаром. 

Изучаю фотоархив, который содер-
жится в материалах дела. Фотоснимки с 
надписями: «Обвиняемый Фатахов опознает 
под №3 шкурку меха песца, купленную им и 
переданную в качестве взятки Бородкиной». 
«Он же опознает хрустальную вазу, которую 
подарил (наполненную конфетами «Мишка») 
Берте Бородкиной». «Обвиняемый Петридис 

опознает меховую шапку, переданную им в 
качестве взятки». «Обвиняемая Сизова опо-
знает женское зимнее пальто с воротником и 
мехом лапы, приобретенное ею и переданное 
в качестве взятки Бородкиной». 

Куда Берта девала все добытое пре-
ступным путем добро? О, ее квартира по-
хожа на склад дорогих вещей и ювелирный 
салон одновременно. Но все туда просто не 
помещалось. 

В материалах дела много интересных 
фотоснимков. Вот на одном свидетель Фло-
ренко показывает место в лесном массиве, 
где она с мужем зарыла баллон с деньгами, 
принадлежащими Бородкиной. А вот венти-
ляционное отверстие в полу одной из комнат 
свидетеля Курдомовой, использованное в 
качестве тайника, куда прятали пакеты со 
сберегательными книжками на предъявителя, 
принадлежащими Бородкиной. На третьем 
фото 36 ювелирных изделий, которые храни-
лись у очередных знакомых, — цепи, серьги, 
броши, браслеты. И снова снимок — на этот 
раз в новой квартире запечатлены чемоданы, 
в которых лежат десятки дорогих шкур. Или 
вот японская стереомагнитола. То есть Желез-
ная Белла предусмотрительно использовала 
жилье своих знакомых, привлекала их, так 
сказать, к сокрытию наворованного. 

Но Берта Бородкина многое давала в 
качестве взяток сама. В деле есть материалы, 
говорящие о том, что она регулярно ездила в 
Москву — возила деньги и дорогие подарки в 
здание Министерства торговли РСФСР в Мо-
скве на улице Кирова. Предназначались они 
девяти должностным лицам Главкурортторга. 
Одному заместителю начальника передала 3 
тысячи рублей, другому — 5 тысяч, третье-
му... Деньги эти были за преимущественное 
снабжение Геленджикского треста продо-
вольственными товарами. Замначальника по 
строительству Главкурортторга Министерства 
торговли РСФСР за выделение дефицитных 
стройматериалов (надо же было делать ре-
монт в курортных кафе и ресторанах) Берта 
привезла дубленку. 

А вообще эпизодов в деле тьма-тьмущая, 
но по большей части они — только со слов 
Бородкиной, которая в какой-то момент стала 
давать признательные показания. Но от части 
из них она позже отказалась.
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В рамках дела Берты Бородкиной 
двое заместителей Главкурорт-
торга Министерства торговли 
РСФСР покончили с собой на 
стадии следствия.

«Вина подсудимой в даче взятки началь-
нику Главкурортторга Министерства торговли 
РСФСР Чуфирину на общую сумму 5080 ру-
блей подтверждается личными признатель-
ными показаниями Бородкиной», — цитирую 
приговор. 

Чуфирин вины своей не признал. Сказал 
только, что ездил после публикации в газете 
«Советская Россия» с проверкой в Геленджик 
и приобрел у Бородкиной хрустальный набор 
(его нашли)… за деньги. 

А вот увлекательный рассказ Бородки-
ной. При передаче Чуфирину в первый раз 
у него в кабинете двух тысяч рублей он не 
хотел брать их, «показывал фотографии своих 
детей — мальчика и девочки, говорил, что не 
хочет для них неприятностей, имеет желание 
спокойно спать». Но она настояла на своем. 
Второй раз он тоже не хотел брать, но она 
уговорила. Она считает себя виноватой перед 
Чуфириным. Как вам такое? Вроде «сдала» 
московского начальника, а вроде и вину на 
себя взяла. Очная ставка между Бородкиной 
и Чуфириным так и не была произведена, ибо 
Бородкина в тот период стала симулировать 
психическое заболевание. 

Кстати, о здоровье Беллы. 
Ее сестра рассказывала, что за решет-

кой Берта сильно похудела, что жаловалась 
на избиения и показывала выбитые зубы. 
Представители следствия заявляли, что она 
чуть ли не сама выбила их себе, имитируя 
припадки. 

«Судебная коллегия не сомневается в 
психической полноценности подсудимой Бо-
родкиной, так как в судебном заседании все 
ее действия и поступки носили осмысленный 
характер... Она избирательно осуществляла в 
судебном заседании свою защиту, заявляла 
неоднократно отводы составу суда, то есть 
на всем протяжении отдавала отчет своим 
действиям».

Акт судебно-психиатрической экс-
пертизы от декабря 1982 года гласит, что 
Бородкина вменяема, признаков рас-
стройства душевной деятельности не 
имеется. 

А вообще Железная Белла много 
чудила во время следствия и суда. Веро-
ятно, до конца не понимала, кого можно 
называть в показаниях, а кого нет. В 

какой-то момент призналась она, что давала 
взятку секретарю Геленджикского горкома 
КПСС Погодину деньгами и дефицитными 
продуктами на сумму 15 220 рублей, началь-
нику ОБХСС Геленджикского РОВД Шматову 
— импортным мужским костюмом. 

Очевидно, следствие хотело от нее по-
казаний на куда более серьезных людей. Но 
на кого? Заместитель министра торговли 
РСФСР Лукьянов, судя по всему, им не подо-
шел. Цитирую приговор: «Не добыто доста-
точных доказательств, что передавала взятки 
Лукьянову». Сама Белла назвала фамилии 52 
взяткодателей, но виновность 21 из них суд 
не подтвердил. 

А что, если хотели показаний на самого 
«хозяина Кубани» Медунова? В любом случае 
в деле этого нет. Железная Белла не расколо-
лась. Да и Медунов богатств не любил (когда 
после смерти друзья вошли в квартиру, то 
были потрясены аскетичностью убранства). 
Беллу он уважал за то, что она отлично прини-
мала высокопоставленных гостей, в том числе 
членов Президиума Верховного Совета СССР. 
И ни с кого денег за свое гостеприимство не 
спрашивала. Говорят, когда умер секретарь 
ЦК КПСС Федор Кулаков, семья пригласила 
на похороны Медунова и Бородкину. 

Таинственный договор 
и приговор

За экономические преступления в тот 
период в СССР уже не расстреливали. А тут 
еще женщина... Так что это было похоже на 
расправу. Читаем приговор судебной кол-
легии по уголовным делам Краснодарского 
краевого суда: 

«Судебная коллегия учитывает, что Бород-
кина ранее не судима, что есть награды, но к 
ним относится критически. Своими действия-
ми Бородкина подрывала авторитет государ-
ственного аппарата и дискредитировала его 
работу, разлагающе влияла на подчиненных, 
вовлекла в преступную деятельность свыше 70 
лиц, в том числе несколько покончили самоу-
бийством... Учитывая особые обстоятельства, 
отягчающие ответственность Бородкиной, 
исключительную общественную опасность для 
общества, считает необходимым в порядке 
исключения назначить исключительную меру 
наказания — смертную казнь».

Слово «исключительный» трижды (!) зву-
чит в главной строчке приговора. А еще есть 
дополнительное наказание в виде лишения 
права занимать руководящие и связанные 
с материальными ценностями должности. 
Оно звучит издевательски, когда речь идет 
о смертной казни (чем бы Берта могла «по-
руководить» после своей смерти?). 

«Берта Бородкина была расстреляна в 
августе 1983 года», — эти данные кочуют из 
одного СМИ в другое, из «Википедии» в по-
собия для юристов и криминалистов. Кто и 
зачем запустил этот фейк? 

— Приговор Берте Бородкиной был вы-
несен 20 апреля 1984 года, то есть ее даже, по 
логике, не могли казнить раньше, — говорит 
представитель Краснодарского краевого суда 
Мария Пирогова. — В деле есть постановле-
ние Президиума Верховного Совета СССР от 
1 июля 1985 года об отклонении ходатайства 

о помиловании Берты. Это значит, что как 
минимум на ту дату она была 
жива. Есть еще две кассацион-
ные жалобы (одна в коллегию 

по уголовным делам Верховного 
суда РСФСР и другая просто в 

Верховный суд РСФСР) адвока-
тов Юрия Ищенко и Ольги Ермо-

ловой, где они подробно пишут 
о нарушениях в деле и требуют 
отменить суровый приговор. А вот 

решения кассации нет. И дальше 
вообще почти мистика — мы так 

и не нашли никакого документа об 
исполнении приговора. Во всех по-
добных делах он есть обязательно, 

это такая справка от МВД, где ука-
зано, когда и где осужденный был 

расстрелян». 
Кому понадобилось изымать 

эту справку и все другие документы, 
подтверждающие факт расстрела? А 

что, если Берта так и не была казнена? 
Родные недоумевали, что им не указали 
даже место захоронения ее останков. 

Опять же — почему? Ведь близким даже 
самых страшных маньяков сообщали о 

времени погребения и давали возмож-
ность проститься. Или Белла была для 
кого-то хуже маньяка? Вряд ли. Так что 

впервые мы с вами можем рассмотреть 
новую версию — Берта не была казнена, 

ей дали возможность скрыться. В пользу 
этой версии может звучать тот факт, что 
ее главный покровитель, первый секретарь 
Геленджикского горкома КПСС Николай По-
годин, через пару месяцев после ареста 
Берты просто исчез. Испарился. Дело было 
так. 14 июня 1982 года Погодин на своей 
служебной машине подъехал к зданию край-
кома Краснодара, к Сергею Медунову. Затем 
его, бледного как полотно, водитель отвез 
в горком Геленджика. Оттуда он вышел и 
пошел в сторону моря. Больше его никто 
не видел. Сотни водолазов искали его тело 
— не нашли. Поговаривают, что он был за-
мечен в Турции. 

Именем руководившего городом много 
лет Николая Погодина названа одна из цен-
тральных площадей Геленджика. Именем 
Берты Бородкиной пугают женщин-мошенниц. 
Но, может, они где-то вместе коротали 
старость? 

А Ме ду нова после сочинско-
краснодарского дела (когда были арестованы 
почти 5 тысяч функционеров края, в основном 
работники системы общественного питания) 
«попросили» с должности первого секретаря 
крайкома партии с формулировкой «за допу-
щенные ошибки в работе». Другу Брежнева 
даже попытались предъявить обвинение в 
коррупции в связи с сочинско-краснодарским 
делом, но потом все подозрения с него сняли. 
В материалах Бородкиной о нем ни единого 
словечка. С учетом того, что посадить его, 
как говорят, мечтал сам руководитель КГБ 
Андропов, вряд ли Бородкину не заставили 
бы дать на него показания. А так выходит 
нестыковочка. 

Поводов для ареста Медунова не на-
шлось, но его главный соперник в поли-
тике Михаил Горбачев (поддерживаемый 
Андроповым) на фоне скандала сделал 
рывок вперед. Вот и получается, что исто-
рия Железной Беллы — это политическая 
и криминальная история Советской Рос-
сии, где женщине была отведена самая 
таинственная роль. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Куда на самом деле исчезла 
приговоренная к высшей мере 

наказания взяточница
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Личная жизнь

В августе 1983 года, как считалось до сих пор, был исполнен смертный при-
говор теневой хозяйке Геленджика, заведующей трестом ресторанов и сто-
ловых, которая накрывала столы самому генсеку Леониду Брежневу, Берте 
Бородкиной. Железная Белла — так ее все звали — стала единственной за 
всю советскую и российскую историю женщиной, которая получила исклю-
чительный приговор за экономическое преступление (ее признали вино-
вной в получении и даче взяток). 
Вообще в СССР было расстреляно всего три женщины. Антонина Гинсбург, 
известная как Тонька-пулеметчица, бывшая палачом во время Великой 
Отечественной войны. Школьная посудомойка Тамара Иванютина, травив-
шая детей в мирные годы. И только с делом Беллы произошли удивитель-
ные вещи, о которых никто до сих пор не знал. Берта Бородкина не была 
расстреляна в 1983 году. Более того, еще в 1985-м она была точно жива, 
потому что писала прошение о помиловании, в котором, впрочем, ей было 
отказано. Из архивов дела исчезли все документы, говорящие о том, что 
приговор приведен в исполнение. Родным отказали в выдаче тела и не ука-
зали, где похоронены ее останки. Так что если она тогда не была казнена? 
Что если она «исчезла», как это произошло с ее покровителем, первым се-
кретарем Геленджикского горкома КПСС Погодиным? 
До сих пор нигде не публиковались материалы ее уголовного дела, содер-
жащие в числе прочего фотодоказательства и признания «королевы Гелен-
джика». Их не видел никто, кроме следствия и суда. 
«МК» в рамках проекта «Тайны Фемиды» впервые представляет уникальные 
документы и рассказывает секрет легендарной преступницы. 
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СЕКРЕТНОЕ ДЕЛО
«КОРОЛЕВЫ 
ГЕЛЕНДЖИКА»

Берта 
Бородкина 
обладала 
внешностью 
кинозвезды.

Материалы уголовного дела.

Ходатайство о помиловании «королевы 
Геленджика» было отклонено в 1985 году, хотя, 
согласно официальным источникам, приговор 

привели в исполнение еще в 1983-м.



60 лет назад Советский Союз, сорев-
нуясь с США в космической гонке, вто-
рично отправил американцев в «нокда-
ун». 6 августа 1961 года, всего через 
несколько месяцев после гагаринско-
го триумфа, на орбиту Земли был за-
пущен космический корабль, пилоти-
руемый Германом Титовым. Своими 
воспоминаниями об этих событиях с 
«МК» поделился один из специали-
стов, участвовавших в подготовке по-
лета космонавта №2.

Сейчас, шесть десятилетий спустя, их 
осталось с нами уже совсем немного — ве-
теранов космической отрасли, которые были 
непосредственно задействованы в осущест-
влении первых пилотируемых полетов. 

Заслуженный создатель и заслуженный 
испытатель космической техники Кира Кон-
стантиновна Белостоцкая, начиная с 1958 года, 
когда окончила Московский энергетический 
институт, оказалась связана с советскими кос-
мическими проектами. Она работала в ОКБ 
МЭИ, занимаясь созданием, настройкой и ис-
пытаниями антенных устройств космической 
связи для советских космических кораблей, в 
том числе для самых первых «Востоков».

Среди «подопечных» Белостоцкой был 
и «Восток-2». Именно запланированный уже 
полет на орбиту второго корабля с человеком 
на борту помешал ей увидеть собственными 
глазами гагаринский старт.

— Кира Константиновна, почему же 
так случилось?

— Когда в конце марта 1961 года мой на-
чальник Сергей Максимович Веревкин спросил, 
не обижусь ли, если меня не отправят в коман-
дировку на запуск «первого пилотного», я тогда 
еще не поняла, почему должна обидеться, и 
согласилась остаться без сожаления, — вспо-
минает Белостоцкая. — Теперь-то всем хоро-
шо известно, что это был эпохальный запуск 
первого космонавта! А тогда я была ежедневно 
занята в Подлипках (на фирме С.П.Королева, 
в то время ОКБ-1) на подготовке и настройке 
антенно-фидерного устройства «Трал» для 
«пилотного номер два». 

Этот космический корабль должен был 
быть готов уже к июню. А потому работа шла 
в три смены, и мне приходилось быть в КИС 
44-го цеха (КИС — контрольно-испытательная 
станция) по две с половиной смены. Приезжала 
на завод к началу второй смены, оставалась 
на третью (ночную) и начало первой. Уезжала 
с завода утром, спала немного и возвраща-
лась в цех.

В итоге задачу выполнили. Корабль 
«Восток-2» к началу лета был готов и отправ-
лен на полигон (сейчас он известен всем под 
именем Байконур). Следом за «Востоком» от-
правилась в казахские степи и наша группа 
испытателей ОКБ МЭИ.

— Но ведь «Восток-2» полетел в космос 
в начале августа…

— Первоначально пуск планировался в 
июле, но по каким-то причинам он все откла-
дывался и откладывался. Так что командировка 
эта затянулась, а жили мы там в спартанских 
условиях — в бараке. Погода была жаркая, 
доходило до плюс 40 градусов в тени, и наша 
комната прогревалась настолько, что уснуть 

ночью можно было только накрывшись мокрой 
простыней.

Наконец старт состоялся. С 6 по 7 августа 
1961 года советский космонавт №2 выполнил 
космический полет продолжительностью 1 
сутки 1 час, сделав 17 оборотов вокруг Земли, 
пролетев более 700 тысяч километров. 

Обо всем этом уже вскоре было объявлено 
по радио, телевидению, в газетах, и весь мир 
узнал имя героя — Герман Степанович Титов.

Но для меня, моих коллег по работе он был 
просто Гера — молодой, стройный старший 
лейтенант, всегда приветливый, с красивой 
волнистой шевелюрой. 

Я никогда не забуду то утро 6 августа пе-
ред стартом. Гера, облаченный в кажущийся 

со стороны довольно неуклюжим оранжевый 
космический «костюм», садится в голубой 
автобус. А я стою около МИКа — монтажно-
испытательного корпуса второй площадки 
Байконура — и шепчу, как заклинание: «Вер-
нись живым!»

Потом были напряженные часы ожидания, 

когда я вместе с другими испытателями и со-
трудниками космодрома следила за посту-
пающей информацией о полете. Новость о 
том, что космонавт благополучно приземлился 
возле селения Красный Кут — не так далеко 
от места посадки Гагарина, — встретила вос-
торженно. Тогда все вокруг, кто находился на 
Байконуре, чувствовали себя счастливыми. 
Мы не подвели! 

— Вам доводилось после этого встре-
чаться с Титовым?

— Бремя славы не испортило характер 
Германа Степановича. Он никогда не отказы-
вался встретиться с нами — членами обще-
ственной организации участников подготовки 
первых пилотируемых полетов, — 12 апреля, 
в наш святой день празднования очередной 
годовщины полета Ю.А.Гагарина. Таких встреч 
было несколько.

Запомнился приезд Титова к нам в ОКБ в 
1963 году — в день 60-летия академика Алексея 
Федоровича Богомолова, главного конструк-
тора радиотехнических систем для обеспече-
ния космических исследований и полетов. На 
память в моем домашнем архиве сохранилась 
фотография, сделанная тогда. А еще не забуду, 
как за праздничным столом Герман со смехом 
рассказывал о забавном эпизоде, связанном с 
завершением его легендарного полета. 

Перед самым приземлением на 
парашюте Титов открыл забрало 
шлемофона. Но лишь позднее 
понял, что делать этого не 
стоило. Когда космонавт уже 
коснулся ногами твердой 
опоры (местом посадки 
оказалось поле), налетел 

порыв ветра и потянул 
парашют в сторону. 

Германа опрокинуло 
лицом вниз, протащи-
ло несколько метров по 
земле. При этом через 

открытое забрало шлемофон зачерпнул пор-
цию чернозема. «Представляете, навстречу 
мне бегут люди, а у меня физиономия вся в 
грязи», — смеялся Титов.

— Прошло много лет, — продолжила 
Кира Константиновна. — Я занималась раз-
работкой антенного устройства системы, 

предназначенной для оперативной доставки 
спутниковой информации, и участвовала в 
летно-конструкторских испытаниях. Принима-
ла нашу систему Государственная комиссия. 
А председателем ее являлся второй космо-
навт планеты Герман Титов. Но теперь, годы 
спустя, он был уже генералом, заместителем 
начальника по опытному конструированию и 
научным исследованиям Главного управления 
космических средств. 

Вот тогда произошла наша новая встреча 
с космонавтом №2. Для меня круг как бы зам-
кнулся. 7 августа 1961 года старший лейтенант 
Титов героем вернулся на Землю. А затем он 
многое сделал за свою трудовую жизнь для 
отечественной космонавтики, став генерал-
лейтенантом авиации.

— Когда вы в последний раз встреча-
лись с Титовым?

— Он был у нас на встрече ветеранов — 
участников подготовки первых пилотируемых 
полетов 12 апреля 2000 года, за несколько 
месяцев до кончины. В своем тосте благо-
дарил нас за работу по подготовке корабля 
«Восток-2»…

— Почему для первого старта выбрали 
не Титова, а Гагарина? 

— Титов очень переживал, что ему не до-
велось стать первым в истории человеком, 

полетевшим на орбиту Земли, — рас-
сказывает известный режиссер-

документалист Юрий Саль-
ников, который несколько 

фильмов посвятил кос-
мической тематике 

и много общался с 
космонавтами, с ис-
следователями, ра-
ботавшими «на кос-
мос». — Довелось 
слышать, как однаж-
ды, когда его назвали 

«вторым советским 
космонавтом», Герман 

Степанович произнес: 
«Я не второй космонавт, я 

— первый человек, который 
выполнил длительный косми-

ческий полет!»
А по поводу «первенства» Гагарина 

есть информация, которую мне подтверждали 
некоторые непосредственные участники тех 
событий 1961 года. Якобы когда Хрущеву пере-
дали фотографии и анкетные данные шести 
летчиков — членов первого отряда космонав-
тов, готовых к космическому полету, Никита 
Сергеевич, взяв карточку Титова, взглянул и 
сразу отложил в сторону: «У первого в истории 
космонавта должно быть славянское имя! А 
здесь почему-то Герман…»

Впрочем, некоторые ветераны, стоявшие у 
истоков советской пилотируемой космонавти-
ки, придерживались более комплементарного 
для Германа Степановича мнения. Замеча-
тельный инженер-разработчик космических 
кораблей, летчик-космонавт СССР Константин 
Феоктистов привел даже слова самого Гага-
рина по этому поводу: «Помните, что сказал 
Гагарин о своем дублере Германе Титове? «Он 
был тренирован так же, как и я, и, наверное, спо-
собен на большее. Может быть, его не послали 

в первый полет, приберегая для второго, более 
сложного».

— После успешного полета Юрия Гагарина 
ни у кого среди тех, кто имел непосредственное 
отношение к его старту, не было сомнений, 
что следующим отправят на орбиту гагарин-
ского дублера Титова, — подчеркивает Кира 
Белостоцкая. — Это стало в дальнейшем при 
Королеве традицией: у Титова дублером был 
космонавт №3 Николаев, у того — космонавт 
№4 Попович…

А что касается причин, по которым Германа 
отправили в космос не первым, а вторым, я 
больше верю в ту версию, которая подтвержда-
ется не только упомянутой цитатой Феоктисто-
ва, но и некоторыми высказываниями «дядьки 
первых космонавтов» генерала Каманина.

Действительно, Гагарин, отправившись 
в абсолютно непредсказуемый первый кос-
мический полет, показал себя великолепно, 
справился со всеми возникшими трудностями. 
Но ведь он сделал лишь один виток вокруг 
планеты. А во втором полете — куда более 
продолжительном, космонавту предстояло 
не просто перетерпеть несколько десятков 
минут в непривычных условиях орбитально-
го полета, а нормально жить, действовать в 
кабине космического корабля больше суток! 
Здесь нужно мужество несколько иного плана… 
Нужно действовать с большим пониманием 
происходящего, с анализом его. И в этом плане 
Титов, судя по всему, был подготовлен даже 
лучше Гагарина. Ему ведь довелось целый жиз-
ненный биологический цикл в космосе впервые 
на себе испытать. Он и питался в условиях 
невесомости, и спал… Он первым попробовал 
заниматься там фотографированием. Знаю, 
что Герман во время долгого полета неважно 
себя чувствовал в условиях невесомости, его 
подташнивало. Сейчас на такой случай суще-
ствуют специальные таблетки, препараты, а 
тогда еще ничего подобного не было. Но он 
справился с этой проблемой.

Герман Степанович выделялся среди 
первых космонавтов своей интеллигентно-
стью. Он в дальнейшем не стремился вновь 
слетать в космос, но тяготел к технике. Очень 
настойчиво занимался вопросами, связанными 
с созданием космических аппаратов. В том 
числе — с решением проблем оперативной 
доставки информации с наших искусственных 
спутников Земли, что очень важно для создания 
разведывательных космических аппаратов. 
Титов был большим умницей, настоящим тех-
нарем. Впоследствии он даже стал доктором 
военных наук. 

— К слову сказать, хотя об этом многие 
сейчас, наверное, не знают, на протяжении не-
скольких десятилетий космической эры Герман 
Титов оставался в списке «рекордсменов», 
— подчеркнул Юрий Сальников. — Совершив 
полет на орбиту в неполных 26 лет, он был са-
мым молодым на момент старта космонавтом 
в истории. Это «чемпионство» у Германа Сте-
пановича отняли буквально несколько дней 
назад, в июле 2021-го, когда на американском 
корабле полетела группа космических тури-
стов, в составе которой оказался и 18-летний 
парень. Но это ведь был «игрушечный» — су-
борбитальный — полет. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В конкурсе 74-го Международного кинофе-
стиваля в швейцарском Локарно состоя-
лась премьера российской картины «Герда» 
Натальи Кудряшовой. Это история провин-
циальной девушки, которая днем учится, 
а по ночам танцует в стриптиз-клубе под 
сценическим именем Герда. Главную роль 
сыграла непрофессиональная актриса Ана-
стасия Красовская из Минска.

Для Натальи Кудряшовой это вторая кар-
тина после «Пионеров-героев». В 2018 году 
на 75-м Венецианском кинофестивале На-
таша получила приз за лучшую женскую роль 
в конкурсе «Горизонты» за фильм «Человек, 
который удивил всех», где в дуэте с Евгением 
Цыгановым они  сыграли деревенскую пару. 
Наташа училась в Нижегородском театраль-
ном училище, потом в лаборатории Анатолия 
Васильева, стала актрисой его «Школы драма-
тического искусства». В кино  дебютировала 
в «Одной войне» Веры Глаголевой. В 2012-м 
окончила Высшие режиссерские курсы, где 
ее мастером был Владимир Хотиненко. В 2015 
году ее полнометражный режиссерский дебют 
«Пионеры-герои» участвовал в 65-м Берлин-
ском кинофестивале. 

Накануне премьеры в Локарно мы пого-
ворили с Натальей Кудряшовой о том, как соз-
давалась «Герда», и получилось это не сразу, 
поскольку у нее маленький ребенок. Ему один 
год и семь месяцев, и мамины интервью в его 
планы не входят. 

— Беременность приносит вам счастье. 
В «Человеке, который удивил всех» ваша 
героиня ждет ребенка. Теперь вы снимали 
кино, ожидая рождения сына… Как вы во-
обще работали?

— Снимала беременной, потом монтиро-
вала. У меня не было декрета. Совсем не отдо-
хнула. Я снимала на седьмом-девятом месяце. 
У нас было около тридцати съемочных дней, а 
в общей сложности съемочный период длился 
месяца два. Плюс подготовка. Нам удалось 
поехать в две большие экспедиции: в Ярославль 
и Тулу, где мы нашли клуб. Пару дней снима-
ли в Тверской области. Мы понимали, что год 
будем искать финансирование. Еще год ушел 
на производство: съемки, постпродакшен, 
который занял огромное количество времени, 
поскольку началась пандемия. Сложности были 
с монтажом, QR-кодами. Мы как раз попали в 
самое жесткое время, но хотя бы успели до 
этого закончить съемки.  

— Три года назад вы рассказывали, что 
невозможно реализовать ваши замыслы, 
снять «Герду» и «Ксению Петербургскую». 
В итоге все сложилось?

— Я показывала сценарий «Герды» продю-
серам, познакомилась с Дмитрием Давиденко. 
Это его продюсерский дебют. У нас было мало 
денег, их нужно было искать. Все договоренно-
сти, которые у нас с Димой были, он выполнил. 
И «Ксения Петербургская», конечно, тяжело 
дается, но какое-то движение есть. Авторское 
кино у нас появляется вопреки всему, а не бла-
годаря, но все равно появляется.  

—  С а м а  и с т о р и я  ц е л и ко м 
придумана?

— Во многом это и мой опыт, и опыт людей, 
которых я знаю, мысли о жизни в провинции, 
наблюдения за тем, что там ничего не измени-
лось. Мы были два месяца в Ярославле. Такое 
ощущение, что там замерло время. Ничто не 
говорит о том, что идет 2021 год, а не 2000-й 
или 2010-й. Может быть, магазины изменились,  
какие-то строения, но люди по-прежнему пло-
хо и бедно живут. Провинция так и осталась 

провинцией. Она отравляет кровь. Фильм по-
лучился многослойный. В нем много реального, 
хотя кино, слава богу, не получилось социаль-
ным. Я этот жанр называю материалистической 
сказкой. Надеюсь, что у нас получился выход 
за пределы нарратива. 

— Посмотрела фотографии вашей ге-
роини и подумала, как точно вы выхватили 
типаж. Раньше таких девочек не было, а 
теперь немало.

— А мне кажется, что таких девчонок нет. 
Когда мы разговаривали с Володей Головым, 
кастинг-директором всея Руси, отвечающим 
за все новые лица в авторском кино, и он рас-
спрашивал, какая героиня мне нужна, я привела 
такие референсы: Жюльет Бинош, Анастасия 
Кински, Лив Тайлер, Татьяна Друбич. Мы го-
ворили о том, что на постсоветском и россий-
ском пространстве такого типа женственности, 
хрупкости и сексуальности нет. Хотя в Европе 
ускользающие, нежные, «полуребяческие» де-
вушки есть. Настю я очень долго искала, фак-
тически отчаялась. Она появилась в последний 
момент, после того, как я устроила флешмоб в 
Инстаграме. Очень благодарна всем, кто пере-
постил мое обращение: Кристине Асмус, Мак-
симу Виторгану, Равшане Курковой, у которых 
миллионы подписчиков. Объявление о том, что 
я ищу актрису, активно ходило в Инстаграме, 
и нам на почту пришло больше десяти тысяч 
писем. Увидела я фотографию Насти и сразу 
поняла: она! Потом, конечно, были сложные 
пробы. Как взять девочку, у которой вообще 
нет никакого актерского опыта, и все начать 

с нуля. А она в каждом кадре присутствует. 
Настя из Минска. Ей тогда было, наверное, 19 
лет. Она модель и много времени проводит в 
Китае. Это был риск. Я работала с детьми, но 
с непрофессиональными актерами раньше 
дела не имела.  

— Вы пригласили на роль художника 
Юру Борисова. Теперь он самый востре-
бованный артист. Как случилось, что два 
фильма с его участием показали в Кан-
нах, а еще два поедут в Венецию? А сейчас 
— Локарно? 

— Это подтверждение того, что Юра звез-
да мирового уровня. Никого не хочу обидеть, 
но, когда я впервые его увидела, сразу поняла, 
что это голливудского масштаба актер. У нас 
таких мало. Он владеет искусством пере-
воплощения и абсолютно разный в разных 
ролях. И в «Герде» он совершенно другой. 
Такой же потрясающий актер Женя Ткачук. 
Мне кажется, что Юра Борисов никогда не 
выйдет в тираж, поскольку мы имеем дело 
с настоящим актерским дарованием. Он и 
человек потрясающий. Я желаю ему только 
самого хорошего. 

— У вас снималась Юлия Марченко, 
которая и в молодости была необыкно-
венно хороша, работала с Някрошюсом, 
с Фокиным в Александринке, но кино ее 
словно не замечало. А теперь пришла бла-
годатная пора.  

— Я хотела пригласить другую актрису 
на роль мамы. Выбор был, и я металась. Юля 
отличается от того образа, который создала в 

моем фильме. Она фантастическая актриса. 
То, что мы с ней вместе придумали, теперь вы-
зывает удивление, почему эту актрису до сих 
пор не знают. Хотя у нее огромный диапазон. 
С ней очень приятно работать. У меня крутая 
актерская команда. Я очень всеми довольна, 
и неактерами тоже. Практически все девчонки 
в нашем фильме не актрисы, и это классный 
опыт микса драматических артистов с людьми, 
для которых все вновь. 

— Редкая актриса получает награду 
Венецианского кинофестиваля. За три 
минувших года она принесла свои пло-
ды? Что изменилось в вашей актерской 
биографии?

— Как сказал один очень известный сейчас 
актер, «в племени туземцев золото ничего не 
значит». Это, конечно, обидное высказывание. 
Я понимала, что, возможно, не будет никаких 
изменений в актерской карьере. Крутых пред-
ложений не последовало. Не знаю почему. 
Значит, что что-то не так с киноиндустрией. 
Но обид и рефлексий по этому поводу нет. 
Мне есть чем заняться. Если бы я была только 
актрисой, то это могло стать тяжелым испыта-
нием. Ты приезжаешь с такой наградой, а всем 
на нее наплевать. Я, например, не знала, что 
есть актриса Самал Еслямова, получившая 
каннскую «Пальмовую ветвь» за «Айку» Сергея 
Дворцевого. Это же как олимпийское «золото». 
Но мало кто об этом говорит. Я довольна тем, 
что снимаю кино, пишу. Конечно, я ждала, что 
меня куда-то позовут. Но, с другой стороны, 
была занята: 6еременность, «Герда», «Ксения 
Петербургская». 

— Прекрасно, что «Герду» покажут 
именно в Локарно, где умеют ценить ав-
торское высказывание.

— Перед отъездом я стала читать про этот 
фестиваль. У меня есть любимейший и со-
вершенно забытый у нас фильм «В огне брода 
нет» Глеба Панфилова. Его редко показывают. 
Я преподаю в Московской школе нового кино и 
говорю студентам: «Вы не видели этот фильм? 
Это же шедевр мирового кинематографа!». 
Когда я узнала, что картина получила в 1969 
году в Локарно «Золотого леопарда», то по-
думала о том, какое счастье оказаться там 
и прикоснуться к великому. Конечно, я была 
бы рада побывать со своим фильмом в Кан-
нах и Венеции, но Локарно не менее крутой 
фестиваль. Это действительно территория 
настоящего авторского кино. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПАМЯТЬ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Решетка, служащая 
опорой для растений. 4. Книга в портфеле 
школьника. 10. Гудящая и бурлящая ванна 
в коттедже богача. 11. «Междудействие» 
в спектакле. 13. Рулоны для стен, куплен-
ные новоселами. 14. Бронированный тай-
ник для документов. 15. Место ожидания 
маршрутки. 16. «Темница», куда сажали 
гимназиста-нарушителя в старину. 18. 
Огородная зелень, похожая на щавель. 
20. Воздействие улицы на подростков. 
22. Солдат, затянувший строевой хит. 23. 
Фильм с Мордюковой в роли Клавдии Ва-
виловой. 24. Закусочный бутербродик на 
основе крекера. 27. Розовая «родствен-
ница» сыроежки. 30. Популярный среди 
офисных работников пасьянс. 32. Автор 
«приговора» новой постановке. 34. Ново-
бранец для опытного морского волка. 35. 
Незаконное ограничение прав. 36. Пучок 
волос, оставленный на расческе. 38. Сол-
нечный «тумак» дачнику без панамки. 39. 
Отчетная часть года в бухгалтерии. 40. За-
водчанин, вкалывающий до седьмого пота. 
41. Дырявая «кобура» Семена Горбункова. 
42. «Кляксообразующая» жидкость.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Колючие» бегунки на 
ногах легкоатлета. 2. Пара, которую вы-
бирает биатлонист перед гонкой. 3. Босс, 
отдающий приказы для всего универси-
тета. 5. Танец блистательной Сильвы из 
оперетты. 6. И мужская прическа, и вид 
спорта. 7. Сладкое лакомство в фантике. 
8. Смена событий в сюжете романа. 9. 
Ремесленник, напивающийся в стельку. 10. 
Положительное качество доктора Айболи-
та. 12. Дефицит свободного пространства. 
17. «Минеральный» город Ставрополья. 19. 
Бесхитростная особа, не блещущая умом. 
20. Безголовый «джигит» Майн Рида. 21. 
Еврейская кипа по-другому. 25. Чертополох 
в арсенале шеф-повара. 26. «Самоцветы» 
под руководством Юрия Маликова. 27. 
Обычай кровной мести у корсиканцев. 28. 
Коллектив спортсменов для тренера. 29. 
Атмосфера на лекции профессора-зануды. 
31. Почтенная мадам в Древнем Риме. 33. 
Жилое помещение для судовой команды 
на корабле. 34. «Насос», гоняющий кровь 
по сосудам. 37. Хлебная шипучка на полке 
с лимонадом. 38. Кража, превратившая 
шофера в пешехода.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зритель. 4. Скупщик. 10. Концерт. 11. Армянин. 13. Овен. 14. 
Хаос. 15. Аспарагус. 16. Колчан. 18. Атлант. 20. Признак. 22. Агентура. 23. Компания. 
24. Промоина. 27. Этажерка. 30. Аукцион. 32. Нагота. 34. Шайтан. 35. Пастернак. 36. 
Сноб. 38. Плац. 39. Майонез. 40. Ниппель. 41. Свадьба. 42. Бредень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Засолка. 2. Трон. 3. Лоцман. 5. Клякса. 6. Псих. 7. Кассета. 8. Стра-
шила. 9. Загашник. 10. Керлинг. 12. Нападки. 17. Абонемент. 19. Табакерка. 20. Паутина. 
21. Комбайн. 25. Разгром. 26. Аскетизм. 27. Эмигрант. 28. Костыль. 29. Унисекс. 31. 
Шницель. 33. Апломб. 34. Шкипер. 37. Бард. 38. Плед.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ выкуп книг, посуды,

картин б/у. 

т.: 8(925)509-28-94

предлагаю
❑ замена замков.  т.: 8-906-797-87-01

предлагаю
❑ отдых!  т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.:  8-926-783-41-50
❑ отдых   т.:  8-926-217-01-15

Наталья Кудряшова 
на главную роль 
пригласила 
непрофессиональную 
актрису из Минска

Главную роль сыграла 
Анастасия Красовская.
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ГЕРА 
КОСМИЧЕСКОГО 
МАСШТАБА

Герман Титов: «Навстречу 
мне бегут люди, а у меня 
физиономия вся в грязи»

«ГЕРДА» 
НА ФЕСТИВАЛЕ 
В ЛОКАРНО

Герман Титов 
в гостях 

у сотрудников 
ОКБ МЭИ. 

Июнь 1963 г.

Герман Титов, Никита Хрущев и Юрий Гагарин. 1961 г.

—
вып

ческий

С Джоном 
Кеннеди.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лев Амбиндер (1944) — президент 
Русфонда
Марио Загалло (1931) — бразильский фут-
болист, двукратный чемпион мира (1958 и 
1962), тренер
Евгений Князев (1955) — актер, педагог, 
ректор Театрального института им. Б.Щукина, 
народный артист России
Владислав Лисовец (1972) — стилист, зна-
ток моды, теле- и радиоведущий, предпри-
ниматель, владелец сети салонов красоты
Одри Тоту (1976) — французская актриса 
театра и кино («Амели», «Код да Винчи»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 
днем в Москве 28…30°. Переменная облач-
ность. Без осадков. Ветер переменный, 

2–7 м/c. Восход Солнца — 4.49, заход Солнца 
— 20.18, долгота дня — 15.29. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день книголюбов
Международный день коренных народов 
мира
День победы русского флота под коман-
дованием Петра Первого над шведами у 
мыса Гангут
1731 г. — в Петербурге учрежден Шляхетный 
кадетский корпус для военного и граждан-
ского образования дворян
1926 г. — начались съемки дебютного 
фильма режиссера Александра Довженко 
«Ягодка любви», сценарий к картине создал 
также он сам. Трюковая эксцентрическая 

комедия — единственная в его творческой 
биографии
1936 г. — на летних Олимпийских играх в 
Берлине американский спортсмен Джесси 
Оуэнс выиграл четвертую золотую медаль
1986 г. — на рок-фестивале в Небуорте 
(графство Хартфордшир) выступила группа 

Queen. Как потом оказалось, это был 658-й 
и последний концерт коллектива
1996 г. — новозеландец Алан Маккей выдул 
самый длинный мыльный пузырь — длиной 32 
метра. Для этого трюка он использовал увели-
ченную палочку для пускания мыльных пузы-
рей, моющее средство, глицерин и воду

Земляки российских пловцов — двукратно-
го олимпийского чемпиона, рекордсмена 
Олимпийских игр в Токио Евгения Рылова и 
серебряного призера Игр Ивана Гирева — 
решили поздравить ребят с заслуженной 
победой по всем правилам. Торжественное 
чествование спортсменов прошло 6 августа 
в Горках Ленинских, в их честь прозвучал 
Государственный гимн России и был под-
нят триколор, а после церемонии призеров 
Олимпиады завалили вопросами.

Национальная сборная России была ли-
шена возможности выступить на Олимпиаде 
в Токио под своим флагом, вместо него под-
нимали флаг Олимпийского комитета Рос-
сии, а вместо государственного гимна звучал 
фрагмент из Первого концерта для форте-
пьяно Петра Чайковского. Поэтому жители 
Ленинского городского округа решили после 
возвращения Евгения Рылова и Ивана Гирева 
из Токио воссоздать праздничную атмосферу 
церемонии награждения со всеми ее традици-
онными атрибутами — поднятием российского 
триколора и исполнением Государственного 
гимна РФ. Кстати, гимн России прозвучал в 
исполнении тети Евгении Рылова, лауреата 
международных и всероссийских конкурсов 
и фестивалей Евгении Костенниковой. 

Олимпийцам и их наставнику, заслу-
женному тренеру России Андрею Шишину, 
представители администрации Ленинского 
района вручили подарочные сертификаты по 
1 млн рублей каждому. Такой же сертификат 
решили вручить директору муниципального 
детского оздоровительно-образовательного 
центра «Дельфин» Гульнаре Романадзе, на 
базе которого тренируются Евгений Рылов и 
Иван Гирев. 

Вообще это уникальный случай: ребята 
тренируются в обычном муниципальном бас-
сейне, где дорожки в два раза меньше олим-
пийских. Эксперты говорят, что это значительно 
усложняет тренировки — в домашнем бассейне 
у них одна техника, а на соревнованиях — дру-
гая. Тем не менее спортсмены доплыли до 
медалей: Рылов в Токио стал лучшим на двух 
дистанциях сразу (100 и 200 метров на спи-
не), он также стал обладателем серебряной 
медали, завоеванной в командной эстафете 4 
по 200 м вольным стилем вместе с Мартином 
Малютиным, Михаилом Довгалюком и Иваном 
Гиревым. Ивану Гиреву досталось «серебро» 
токийской Олимпиады.

Первый вопрос спортсменам по поводу 
того, как они сами оценивают свои результаты 
и какие планы на будущее?

«Конечно, я рад золотым медалям, но есть 
еще и свои личные достижения, тут мне есть 
над чем работать, буду продолжать тренировки, 
хотя сначала нужно хорошенько отдохнуть, 
восстановить мышцы после нагрузок, какие 
были на Олимпиаде», — скромно признался 
Евгений Рылов, который установил два ре-
корда в Токио и впервые за последние 25 лет 
выиграл олимпийское «золото» в плавании 
среди мужчин.

У Ивана Гирева в ближайших планах тоже 
отдых, по его словам, ребята из сборной отды-
хают по-разному: кто-то улетел на Мальдивы, 
кто-то собрался на рыбалку, а он хочет провести 
время в кругу семьи. Первый человек, кому он 
позвонил после победы, — его мама.

Естественно, всех журналистов, присут-
ствующих на празднике в честь олимпийцев, 
интересовало, кто Евгению Рылову подарил 
прикольную маску с мордой кота, которая сразу 
же завоевала всеобщие симпатии болельщи-
ков в Токио.

Оказалось, что это подарок его любимой 
девушки, Евгений — заядлый кошатник, у него 
дома живут 6 котов и собака.

«Йорк — мамин любимец, а мне по ха-
рактеру ближе кошки, они ласковые, но не на-
вязчивые, собака постоянно требует к себе 
внимания, для меня это тяжело, а кошки держат 
дистанцию, и за это я их уважаю», — расска-
зал он.

Много вопросов было задано спортсменам 
по поводу необычной ситуации на нынешней 
Олимпиаде: как им выступалось без тради-
ционной атрибутики (национального гимна и 
флага) и тяжело ли выступать без болельщиков 
на трибунах?

«Было, конечно, необычно, что вместо рос-
сийского гимна звучит Чайковский, но нам 
его музыка знакома с детства, он неразрывно 
связан с Россией, нашей культурой, поэтому 
ассоциации возникали правильные, а вместо 
зрителей нас поддерживали члены команды. 
В целом атмосфера на Олимпиаде была нор-
мальная, рабочая», — ответили ребята.

 Тем не менее повторное награждение с 
гимном и триколором на родине, в Подмоско-
вье, спортсменов тронуло до слез. 

«Это был сюрприз, даже шок, — признался 
Евгений, — огромное спасибо всем за такой 
чудесный праздник!»

Елена БЕРЕЗИНА.

ЧЕМПИОН ИЗ ДЕТСКОГО 

БАССЕиНА
Национальный гимн 
и триколор Евгению Рылову 
подарили на родине

— Помни, сынок, самое главное: как бы 
ни сложилась твоя судьба, в какие бы 
обстоятельства ты ни попал, при лю-
бом раскладе надо оставаться челове-
ком! Хитрой, коварной, беспощадной 
тварью.

Чем толще становилась Люся, тем де-
шевле ей было принимать ванну.

— Ну что, дорогая, шиканем?
— Конечно, ведь сегодня годовщина нашей 
свадьбы!
— Официант, нам две порции свежевыжато-
го морковного сока урожая 2021 года!

Сегодня начали подготовку к школе. Купили 
дневник, ремень и валерьянку.

Реклама: «Медицинский центр, лучший в 
городе! Все наши клиенты возвращаются 
к нам снова и снова!».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 августа с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив Управы,
на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»

10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»

р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»

11 августа с 8.30 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, 
у м-на «Авто 49»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у супермаркета

12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
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Как бы цинично это ни звучало, 
проигрыша надо было когда-то 
ждать. Причем именно так — в 
жесткой форме. Потому что, если 

по-другому невозможно устроить переворот 
в виде спорта, где бесконечно гегемонит одна 
страна, то есть дождаться, когда спортсменки 
этой страны сами подставятся по-крупному, 
можно совершить его судейскими 
оценками. 

Проигрыш — это всегда бездна отчая-
ния. Мир, который спортсмен строил четыре, 
а нынче и вовсе пять лет, рушится. Начинай 
все сначала или уходи побежденным. И это 
всегда боль страны, даже если победила, на-
пример, одна ее спортсменка, а вторая стала 

серебряной. Помните, как в Рио-де-Жанейро 
свою трагедию переживала Яна Кудрявцева? 
Ей прочили победу, а победа ушла к подруге — 
Маргарите Мамун. В упражнении с булавами 
Яна тогда уронила предмет на последней се-
кунде программы. А потом, буквально накрыв 
ее своим телом, Кудрявцева просто не хотела 
вставать с ковра. Она никогда не сказала бы, 
что с ковра позора, но, по сути, для каждой 
из наших гимнасток проигрыш именно так и 
воспринимается.

Последний вид личного многоборья еще 
мог изменить ситуацию для России. Но не 
изменил. Его будут теперь обсуждать долго. 
Разберут все композиции победившей и про-
игравшей на части, судьи расскажут, где, как 

и сколько надо было снимать или добавлять 
баллов. Как видят сами, расскажут. Объек-
тивно, но субъективно. 

Линой уронила ленту. А потом вышла 
Дина Аверина и безошибочно исполнила все, 
что надо. Очень долго судьи думали. Оценки 
Дина получила чуть выше, чем у Линой Ашрам. 
«Золото» в Москву не поедет, потому что у 
гимнастки Израиля был запас в баллах. По ито-
гам четырех упражнений (обруч, мяч, булавы, 
лента) Линой Ашрам набрала 107,800 балла, 
Дина Аверина — 107,650 балла. «Бронзу» за-
воевала белоруска Алина Горносько — 102,700. 
У Арины Авериной —102,100.

Проиграть можно по своей вине или по 
чужой. Чья это была вина? И как такое было 
возможно: в квалификации гимнасткам вы-
ставляют одни оценки, а в финале за то же 
самое — другие? Сестры Аверины выиграли 
квалификацию в Токио, опередив ставшую 
олимпийской чемпионкой на три с лишним 
балла. Вопросы в олимпийский воздух То-
кио бросать бессмысленно. Повиснут, очень 
душно.  

После завоевания серебряной медали 
наши пляжные волейболисты Вячеслав Кра-
сильников и Олег Стояновский, уступив нор-
вежцам, признались: первые десять минут на 
душе было хреново — потому что не показали 
свою игру. Но в художественной гимнастике 
картина была другая. «Свою игру» Дина по-
казала. И от этого еще хуже. Не разыгрывают 
медали на Олимпийских играх в отдельных 
видах, компенсировать потерю в индивиду-
альном многоборье нечем. И на душе — хре-
ново у всех. 

В спорте нельзя болеть «против». Это даже 
не дурной тон, просто сразу показывает, кто ты 
есть на самом деле. Линой Ашрам — хорошая, 
очень хорошая гимнастка, она сделала свою 
работу в Токио. Не она выставляла оценки, она 
выдержала титанический олимпийский старт. 
«Золото» Ашрам стало первым для Израиля на 
Олимпийских играх среди женщин. Можете 
себе представить: в истории страны было все-
го два первых места на Играх — Галь Фридман 
победил в парусном спорте в Афинах-2004, 
а здесь, в Токио, завоевал свое «золото» в 
спортивной гимнастике Артем Долгопят. 

Еще — да, открыла дверь для гимнасток 
всего мира туда, куда она была закрыта долгие 

годы. Линой сама так сказала. И не соврала. 
Ашрам не взялась «из ниоткуда», она шла все 
последние годы рядом с сестрами Авериными. 
Четыре года назад на чемпионатах Европы и 
мира в 2017 году завоевала две бронзовые на-
грады. Спустя год чемпионат мира подарил ей 
три награды, в том числе — «серебро» много-
борья. «Звоночек» прозвенел. Спустя год ее 
копилка после чемпионата мира пополнилась 
еще больше: Ашрам выиграла уже шесть на-
град. Да, без «золота», но еще ближе к Дине 
и Арине. В 2020 году победила в многоборье 
чемпионата Европы, правда, без сестер. А два 
месяца назад на чемпионате Европы в Варне 
Линой победила в упражнении с булавами, 
обойдя Дину Аверину. В сложности Линой 
не отставала, а то и превосходила, и ее вы-
ступление в том же многоборье было всегда 
опасным соседством, могла лидировать, по-
том спотыкалась на той же ленте, как и в Токио. 
Она правда хорошая гимнастка. 

В Токио они обе — и Дина, и Арина, как 
сказали сами, поняли, что написан какой-то 
сценарий, не предполагающий для них, вы-
игравших квалификацию — первая и вторая, 
счастья на пьедестале. После первого вида, 
обруча, Арина сказала Дине: «Всё, нам конец». 
Это потом Дина расскажет: сестру сразу же 
стали зажимать, «после булав, которых Ариша 
очень боялась, она пришла и сказала: «Я сде-
лала их идеально». А ей поставили на два балла 
ниже».

А в последнем виде Линой уронила ленту. 
Дина же исполнила все хорошо. Выставляя 
оценки Дине, судьи задумались на пять минут. 
И это уже было не звоночком, а набатом. Потом 
Дина плакала: «Девочка, которая стала олим-
пийской чемпионкой, потеряла ленту и стала 
первой. Если бы мы обе сделали упражнение 
чисто, можно было бы как-то еще комменти-
ровать оценки, но Линой допустила ошибку 
и выиграла».

Все, что нас не убивает, делает нас силь-
нее. В тот же день, когда проиграли «золото» 
Олимпийских игр в Токио наши сестры Аве-
рины, группа синхронисток повторила успех 
дуэта: Светлана Колесниченко, Алла Шишкина, 
Александра Пацкевич стали уже трехкрат-
ными олимпийскими чемпионками, Влада 
Чигирева, Мария Шурочкина — двукратными, 
Марина Голядкина, Полина Комар — впервые 

выиграли Игры. А Светлана Ромашина заста-
вила историю вновь переписать свои титулы: 
семикратная! И отрыв, обратите внимание, у 
группы был таков: 196,0979 у России, 193,5310 
— Китай, 190,3018 — Украина. Те самые две 
головы.

Художницы в групповом многоборье усту-
пили команде Болгарии. Чемпионки опере-
дили наших гимнасток на 1,4 балла. Они и в 
квалификации победили, сразу заявив в Токио 
о своих претензиях на главную награду. 

Нет, это борьба, и Олимпийские игры 
в Токио могли бы повторить сюжет Рио-де-
Жанейро: там наша команда тоже проиграла 
квалификацию и все же вырвала победу в 
0,467 балла в финале. Но не повторили. Зато 
повторили другое: на Играх в 1996 году груп-
повые упражнения дебютировали в програм-
ме художественной гимнастики, и победила 
команда Болгарии. 

Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова написала: те, кто затеял «ру-
софобскую войну против спорта», не могли 
допустить победы российских спортсменок. 
«Поэтому, плюя против ветра, пошли на подлог 
на глазах у всего мира».

Эта позиция сейчас будет очень популяр-
на. Потому что больно. И невыносимо было 
смотреть на слезы тех же сестричек Авериных, 
которые столько лет лидировали на помосте и 
приводили в свой вид спорта толпы девочек. 
И потому что художественная гимнастика — 
субъективный для оценки вид спорта. Всегда 
таким был, есть и будет. И никакие правила это 
не изменят. Можно лишь, как бы это ни баналь-
но звучало, быть на голову выше. Еще лучше 
— на две, как у синхронисток, чтобы без лазеек 
для судей. Потому что, наконец, мы проиграли 
там, где не ждали вовсе. Распахнули, казалось 
бы, наглухо закрытую дверь. 

Я совсем не Мария Захарова, сижу на 
трибуне, задаю вопросы, прорываюсь через 
чужие эмоции в микст-зоне, захлебываюсь 
в своих. И точно знаю: любая смена лидера 
— шаг вперед в развитии вида. И в победив-
шей стране, и в наблюдающих со стороны 
странах, а в проигравшей — особенно. Наша 
художественная гимнастика — великая. И на 
следующие Олимпийские игры она вернется 
только за «золотом».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Еще за несколько дней до окон-
чания Олимпийских игр, когда 
мир не предполагал, как раз-
вернется битва в женском сек-

торе для прыжков с великой Марией Ласиц-
кене, что уготовано России в синхронном 
плавании и художественной гимнастике, как 
справятся с подтверждением олимпийских 
титулов блистательные команды по мужскому 
волейболу и женскому гандболу, какие чудеса 
на ковре покажут борцы — вовсю уже шел в 
новостях подсчет шансов. Сборная России 
уже точно не сможет занять первое место в 
медальном зачете Токио-2020. Честно: лично 
мне этот зачет — совсем не зачет. Нет, при-
ятно, конечно, когда мы в любых таблицах 
— в числе лидеров. Только разве это пока-
затель силы отечественного спорта? Одна 
золотая медаль приравнивается к трем брон-
зовым? Или к двум серебряным? Например, 
гандболисток, бьющихся до крови в глазах, 
или наших мужиков-волейболистов? Как 
считать будем?

Позволю себе от исторических цифр 
ненадолго перейти прямо вот, простите, к 
бытовухе. Когда меня выпустили в японский 
мир после 14-дневного карантина: отель 
— арена — другая арена — третья арена 
— отель, зашла в метро. И первые же пять 
минут там дали пищу для размышлений. 
Поезд тронуться толком не успел, метров 
пять проехал, раздались дикие вопли. Лысый 

дядька орал и буквально вдавливал в стекло 
дверей соседа. По мне, так дядьке не хва-
тало только меча, хотя со стороны он готов 
был задушить парня голыми руками. Зато 
хватило полицейских. Поезд-то останови-
ли молниеносно. При этом народ в вагоне 
хранил абсолютное молчание, но в открытое 
окно лезли полицейские, показывая, что 
надо нажать, чтобы открыть дверь, которая 
почему-то не открывалась. Самое удиви-
тельное, что распахнул ее лысый. И тут же 
был выведен вместе с «жертвой» на перрон. 
Дальше — картина-идиллия: стражи порядка 
испарились, а эти двое буквально пошагово 
рассказывали дежурным по перрону суть 
конфликта, причем показывая движения 
руками: кто и что сделал. Оказалось, сосед 
толкнул лысого, тот и пришел в самурайскую 
ярость. Потом оба начали друг другу кла-
няться. Остыли. Тут и поезд поехал. 

Я к тому, что надо остыть тем, кто будет 
считать сейчас проигрыши, а не видеть карти-
ну в целом. С неудачами будут разбираться и 
делать выводы федерации. Но главное — что 

наш олимпийский поезд не забуксовал в 
Токио-2020. А если кто-то считал, что на этих 
выстраданных не только страной-хозяйкой 
Олимпийских играх мы должны были вы-
носить всех и везде, то это чушь. Но страна 
увидела: ее спортсмены боролись. 

«Тема у нас космическая, — рассказы-
вала синхронистка Мария Шурочкина. — 
«Парад планет». Вы увидите наш космос, 
то, как мы его представляем. Космос — это 
же не просто звезды, космонавты, планеты. 
Это изменения, которые влияют на человека, 

вы увидите много элементов, которые мы 
называем «Млечный путь». У нас даже есть 
элемент «Сошел с ума». И добавлять назва-
ния, только уже к выступлениям наших спор-
тсменов в разных видах, можно бесконечно: 
«Тайфун» — как в спортивной гимнастике, 
«Прошел танком» — как в борьбе, «Пробившие 
высоту» — как в легкой атлетике, «Уложившие 
на спину» — как в плавании, «Выстрел из 
пистолета»…

Спортивная гимнастика, фехтование, 
стрельба, тхэквондо, плавание, борьба, лег-
кая атлетика, все игровые виды, в которых мы 
участвовали, — это золотой фонд России. 
Независимо от медального расклада.

● ● ●
Спасибо, Япония. Эти слова абсолютно 

искренне говорили и говорят спортсмены и 
все причастные к Играм. А еще Томас Бах 
слово в слово сказал то, что днем раньше 
на улице я говорила японской журналистке, 
проводящей опрос зарубежных коллег. У этих 
Олимпийских игр была душа. Нет, коллега, 
конечно, все больше спрашивала сначала 
про вакцинацию, заполнение всяких анкет 
и приложений, измеряю ли я температуру и 
т.д. Это было понятно — рост заболеваемо-
сти в Токио идет и вызывает беспокойство 

жителей. Хотя ни одного косого взгляда 
в нашу сторону я не увидела. 

Но увидела стоящих около 
олимпийского стадиона людей 

за забором (не тех, что митинго-
вали против Олимпийских игр, 

они приходили не всегда), 
что стеснительно, без рез-
ких движений и криков, как 
принято в Японии, махали 

руками даже не спортсменам, а журналистам, 
идущим к автобусу. Каждый раз, проходя 
мимо них, я думала, как же пандемия обо-
крала Японию. Вот по этим эмоциям, которых 
лишились зрители, не попавшие на стадионы. 
И финансово, конечно. Финансы — совсем 
не мое, но Wall Street Journal сообщал, что 
расходы на Олимпиаду составили более $25 
млрд, и это сделало ее одной из самых до-
рогих летних Олимпиад в истории. На Олим-
пиаду в Лондоне-2012 было потрачено чуть 
менее $14 млрд. 

Для МОК действительно было, навер-
ное, проще отменить Игры, поскольку можно 
было получить страховые выплаты. Но чтобы 
спортсмены смогли принять участие в Олим-
пиаде, были вложены еще 800 млн, для чего 
МОК пришлось брать в банках кредиты. Это 
официально заявил Томас Бах.

Как же хорошо, что эти Олимпийские 
игры состоялись! Они были совсем не са-
харными до их начала, не стали такими и 
после начала. Но когда воля соединяется 
с талантом — это наивысший пик спорта. 
Многих наших спортсменов мы на этом пике в 
Токио увидели. А те, кто до него не добрался… 
За каждым стоит своя история поражения. 
Они разберут ее на молекулы и поймут, что 
делать дальше. Это спорт, непредсказуемый 
и взрывной, сжирающий и возносящий. 

А церемония закрытия этих Олимпийских 
игр на японском телевидении была прервана 
сообщением о надвигающемся тайфуне. 
Даже природа не рискнула вмешаться в вы-
яснение отношений элиты спорта раньше 
окончания старта, который завершил пяти-
летний цикл подготовки.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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женского 
гандбола: 
Россия — 
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Дина Аверина.
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